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Евгений ГОНТМАХЕР,  
член Комитета 
гражданских 
инициатив

ЕЩЕ НЕ ШВЕЙЦАРИЯ, НО ПОКА 
НЕ КОРЕЯ

ГЕНЕРАЛ ФСО СУШИТ СУХАРИ, 
НИКИТА БЕЛЫХ ДУЕТ НА ВОДУ
Правозащитники навестили высокопоставленных 

арестантов в СИЗО «Лефортово»
Апелляционная инстанция признала 

законным арест генерала ФСО России 
Геннадия Лопырева, задержанного по по-
дозрению в получении взятки. 63-летний 
выходец из КГБ зря ссылался на почтен-
ный возраст, былые заслуги и нынешние 
недуги. Сам процесс проходил по видео-
конференцсвязи с СИЗО «Лефортово», где 

Лопырев находится уже неделю. В этот же 
день в изоляторе генерал сообщил право-
защитникам, что ему не дают вдоволь даже 
напиться. В камере генерал сушит хлеб и 
завидует участи экс-министра экономики 
Улюкаева.
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4 декабря на кладбище Святой Ифи-
гении в Сантьяго-де-Куба обрел свой по-
следний приют неустрашимый команданте 
Фидель Кастро.

Рауль Кастро уже заявил, что имя его 
брата по его собственной просьбе не будет в 
дальнейшем увековечено в названиях улиц, 

учреждений, Фиделя не станут изображать 
в бюстах и лепить из него памятники.

Миллионы людей скорбят об этой 
потере. 

Среди них 71-летняя москвичка, худож-
ница Татьяна Ивановна Куликова. С семьей 
Кастро она дружила без малого половину 

века. Последний ее подарок Кубе — хоругвь 
Гаванской Богородицы — был передан лично 
Раулю Кастро в Кремле во время его по-
следнего приезда в Москву накануне 9 мая 
2015 года.
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Художница Татьяна Куликова:  
«Я рада, что успела сделать подарок Кастро до его смерти»

ГАВАНСКАЯ БОГОМАТЕРЬ РУССКОЙ ТАНИ

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Все новое — хорошо забытое старое. Под-
тверждая эту избитую истину, президент Сбер-
банка Герман Греф пошел путем, проторенным 
Гаруном ар-Рашидом: под видом пенсионера-
инвалида попробовал взять кредит в одном из 
отделений своей организации. И хотя реального 
инкогнито не было, начинание все же следует при-
знать полезным. Большим и малым российским 
начальникам и впрямь стоило бы почаще воочию 
знакомиться с плодами своей неустанной заботы 
о благе народном.

Конечно, интереснее и познавательнее было 
бы, если бы Герман Оскарович явился в банк без 
многочисленной свиты и с чуть более измененной 
внешностью. Постоял бы часок-другой в очереди, 
потолковал по душам с народом, послушал бы о 
том, каково нынче живется бедолагам, которых 
судьба-злодейка вынуждает брать кредит на не-
отложные нужды. По сценарию, именно в таком 
критическом положении оказался и «инвалид 
Герман»: ему срочно понадобились деньги на 
инвалидное кресло. Без некоторого приукра-
шивания, правда, не обошлось: 30-тысячная 
пенсия по инвалидности, которую якобы получает 
«заявитель», — сегодня у нас скорее исключение, 
чем правило. Так вот в режиме инкогнито Греф 
узнал бы много нового и нецензурного и про «за-
боту» властей о малоимущих, и про паразитов-
банкиров, дерущих грабительские проценты...

Ну да не будем слишком строги к Герману 
Оскаровичу. Во-первых, какой-никакой результат 
все же есть. «Мы сделаем целый ряд выводов, 
в том числе с точки зрения улучшения нашей 
линейки продуктов», — заявил Греф. Во-вторых, 
лиха беда начало. Будем надеяться, что следую-
щий его выход в народ будет сопровождаться 
лучшей конспирацией и, следовательно, ре-
зультативностью. Но совсем бы было здорово, 
если грефовский почин поддержали бы прочие 
российские руководители. Многие из них, увы, 
живут, говоря словами поэта, совершенно «под 
собою не чуя страны». 

И СМЕХ, И ГРЕФ

Татьяна Куликова с журналом 
«Куба» за 1968 год. Номер посвящен 
Че Геваре.

Прощание 
с Кастро. 

4 декабря 
2016 года.

АЛЛА  
ПУГАЧЕВА 

НАМЕКНУЛА 
НА ВОЗВРАЩЕНИЕ

Представив новые 
песни на главном 

концерте года

ГДЕ БЫТЬ 
«ЕВРОВИДЕНИЮ»? 

Эксперты спорят, отдадут ли 
музыкальный форум России

КРЕМЛЬ НАЧАЛ КАТАТЬ ШАРЫ К НОВОМУ ГОДУ
Круглые открытки полу-

чат к Новому году в пода-
рок от первых лиц извест-
ные россияне. А в киосках 
Госдумы, Кремля и Дома 
правительства будут про-
давать стеклянные шары 
с изображением Спасской 
башни и курантов. 

Как стало известно «МК», 
Управление делами Прези-
дента РФ объявило тендер 
на изготовление открыток 
в виде новогодних ша-
ров. Они будут диаметром 
120 мм, с резным рисунком 

и фольгой, обернутые то-
ненькой шелковой ленточ-
кой. Кто именно получит 
такие открытки в подарок 
к новогодним праздникам, 
не сообщается, но по тра-
диции это россияне, чей 
вклад в развитие страны 
в этом году был особенно 
заметен.

А в киоски в офисах ор-
ганов власти уже в ближай-
шие дни поступит новогод-
няя сувенирная продукция. 
Ее хитом будут стеклянные 
елочные шары с видом 

Кремля. Кроме того, по-
сетители «высоких» кори-
доров смогут приобрести 
подарочный набор: два 
фужера для шампанского 
и два шара, украшенные 
российским гербом и с над-
писью «2017». Для тех, кто 
готов раскошелиться, раз-
работали целую коллекцию 
новогодних шаров с гер-
бами (14 штук), в нее вош-
ли все символы начиная 
со времен Киевской Руси 
и заканчивая днем сегод-
няшним. 

У КОЛЛЕКЦИОНЕРА УКРАЛИ САМОЕ ДОРОГОЕ 
ВРЕМЯ

Одну из самых дорогих 
в мире часовых коллек-
ций (в числе экспонатов 
был точно такой же хроно-
метр, который носил Билл 
Гейтс) украли преступники 
у московского бизнесмена 
армянского происхождения 
Давида Давтяна. Предпри-
ниматель в последние годы 
жил на деньги, вырученные 
с продажи «ходиков».

Как сообщил «МК» сам 
пострадавший, ЧП слу-
чилось еще в прошлый 
п о н е д е л ьн и к. Хо з я и н 
вернулся вечером домой 
(он проживает в Большом 
Власьевском переулке) и 
обнаружил, что в квартире 
побывали незваные гости, 
которые вывернули все 
ящики, вскрыли сейф. Пре-
ступники забрали коллек-
цию часов, которая нахо-
дилась в шкафу в спальне. 
При этом помимо ценных 

и дорогих «ходиков» они 
взяли даже пластмассо-
вые, стоимостью всего в 30 
долларов. Большая часть 
часов была куплена самим 
бизнесменом-физиком, 
причем еще в 90-е годы. 
Но три самых дорогих эк-
земпляра с турбийонами 
(механизмом, компенсиру-
ющим притяжение Земли и 
позволяющим показывать 
самое точное время) ему 
подарили, по его словам, 
очень известные, влиятель-
ные люди. После закрытия 
бизнеса в 2014 году Давид 
жил на деньги, вырученные 
с продажи часов. Накануне 
кражи он как раз собирался 
избавиться от аксессуаров 
марки Bregue (стоят не-
сколько миллионов). 

Главной добычей пре-
с т у п н и ко в с та л и вс е 
же не эти часы, а Patek 
Philippe Sky Moon, которые 

эксперты оценивают более 
чем в 50 миллионов рублей. 
Производитель выпускает 
всего несколько экземпля-
ров таких часов в год, их 
продают далеко не всем 
желающим (те записыва-
ются в очередь, которая, по 
слухам, уже сформирована 
на 5 лет вперед). Вообще 
трое самых дорогих часов 
из украденной коллекции 
сам Давтян оценил в 70 
миллионов, а специалист-
часовщик, к которому об-
ратился «МК», — более чем 
в 200 миллионов. Рассле-
дованием кражи занима-
ется Московский уголов-
ный розыск. По версии 
следствия, преступники 
целенаправленно шли в 
дом ради часовой коллек-
ции, все остальное (5 тысяч 
евро, травматический пи-
столет) они решили просто 
прихватить с собой. 

МВД ПОВЫСИТ ШТРАФЫ ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОМОГАЕТ 
НЕЛЕГАЛАМ

Очередную порцию санк-
ций для сердобольных 
граждан и посредников, 
помогающих нелегальным 
мигрантам, подготовили си-
ловики. МВД разработало 
пакет поправок в КоАП, ко-
торыми будет увеличен раз-
мер штрафов за оказание 
любых услуг иностранцам, 
находящимся на территории 
России без надлежащего 
разрешения.

Новые санкции плани-
руется распространить на 

т ех, к т о 
сдает не-
легалам в 
аренду жи-
лье, транс-
портные 
средства, 
а  т а к ж е 
оказывает 
любые дру-
гие услуги. 
Сейчас за 
эти дей-
ствия уже 
предусмо-
трены до-
вольно 
суровые 
штрафы, 

однако в МВД сочли их не-
достаточно жесткими. Так, 
для граждан нынешней вер-
сией КоАП наказание уста-
новлено в размере от двух 
до четырех тысяч рублей. 
Должностные лица платят 
штраф от 25 до 30 тысяч. 
Для юрлиц кара самая жест-
кая — от 250 до 300 тысяч 
рублей. Тем не менее, как 
отмечают силовики в по-
яснительной записке к за-
конопроекту, даже такие 

суммы «помощников» не 
останавливают. Так, за один 
только прошлый год стражи 
порядка поймали почти 40 
тысяч человек, которые по-
пались на посреднических 
услугах для нелегалов. Если 
же новый вариант КоАП бу-
дет одобрен, граждан за та-
кое правонарушение начнут 
штрафовать уже на 5 тысяч 
рублей, а должностных лиц 
— на сумму до 50 тысяч. Ну 
а счета компаний, которые 
поставили предоставление 
регистрации нежеланным 
гостям из других стран на 
поток, похудеют на 500 ты-
сяч. Кроме того, законопро-
ектом предлагается уста-
новить административную 
ответственность за оформ-
ление трудовых патентов 
для мигрантов, если такую 
услугу оказывает человек, 
не имеющий на это полно-
мочий. Для граждан такой 
штраф составит от 2 до 5 
тысяч. Должностные лица 
будут вынуждены выложить 
сумму от 20 до 50 тысяч. Ну 
а юрлиц накажут на целых 
800 тысяч рублей.
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Жуткая авария, в которой погибли двое взрослых 
и 10 детей — ребятишки, занимавшиеся спортивной 
акробатикой, — произошла днем в воскресенье в Ханты-
Манcийском автономном округе. На 926-м км феде-
ральной автодороги Р404 Тюмень — Ханты-Мансийск 
автобус столкнулся с грузовым автомобилем и двумя 
легковыми машинами. Из 32 человек, находившихся в 
автобусе, 29 были дети. В Югре 2016 год по страшной 
иронии был объявлен Годом детства. Однако, увы, этот 
официоз не имеет ничего общего с реальным положе-
нием дел — например транспортным обслуживанием 
перевозок детей. 
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СМЕРТЬ БЕЗ 
СОПРОВОЖДЕНИЯ

10 детей погибли  
в страшной автокатастрофе  
из-за халатности взрослых
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Место происшествия.



До Геннадия Лопырева в «Лефор-
тово» (повидавшем на своем веку 
много примечательных личностей) 
еще не было ни одного высокопо-

ставленного сотрудника Федеральной службы 
охраны. Однако ни чин, ни звание не помогли 
ему в борьбе за элементарные вещи.

— Меня задержали 20-го числа, с тех пор 
я в одной и той же одежде, — говорит генерал 
посетившим его членам ОНК Москвы. — Родные 
передали все необходимое, но сотрудники «Ле-
фортово» никак не могут принести это со склада. 
Я хотел купить кипятильник через ларек СИЗО, 
но меня предупредили, что его тоже сначала 
отнесут на склад. Тогда какой смысл? Почему 
вообще такие сложности с предметами первой 
необходимости?

Генерал сейчас находится в карантинной 
камере, где нет почти ничего — кроме желез-
ных кровати и стола. На полке лежат засохшие 
кусочки хлеба. Причем Лопырев как будто бы 
сделал из них композицию — сухари аккуратно 
выставлены в несколько рядов, будто солдаты 
на поле боя.

— Зачем вам столько хлеба? — спрашивают 
правозащитники.

— На случай голода, — шутит генерал. — На 
самом деле этот хлеб можно есть только подсо-
хшим. Когда он свежий — невкусный. Но хуже 
всего дела обстоят с водой. Чтобы получить 
кипяток утром, нужно оставить заявку вечером. 
Чтобы его принесли вечером — соответственно, 
утром. Поскольку я этого не знал, то дня три про-
вел вообще без воды.

Уже потом сотрудники «Лефортово» заяви-
ли, что ограничений на выдачу воды заключен-
ным быть не может. По их словам, вероятно, 
генерал просто неправильно понял дежурных 
по коридору.

Между тем сановник кремлевской охраны не 
первый, кто говорил об ограничениях, связанных 
с водой, во время нахождения в карантинной 
камере. Лопырев также обратил внимание на то, 
что в помещении довольно прохладно. С насту-
плением морозов вода из-под крана в камерах 
стала литься совсем ледяная (напомним, что 
горячего водоснабжения в «Лефортово» нет). 
Из-за этого у некоторых заключенных стала тре-
скаться кожа на руках.

— Мы набираем воду в пластмассовые 
бутылки, ждем, пока она станет комнатной 
температуры, и потом уже используем ее для 
умывания и мытья посуды, — говорит Варвара 
Караулова. Кстати, девушка за последние дни 
(пока идет суд) потеряла в весе, стала плохо 
спать и во сне, по словам сокамерницы, раз-
говаривает. В итоге ей даже прописали курс 
успокоительных.

На плохой сон и ледяную воду из-под кра-
на пожаловался и экс-губернатор Кировской 
области Никита Белых. Но все они к условиям 
«Лефортово» в отличие от генерала ФСО почти 
привыкли.

— Я не понимаю, почему обвиненный почти 
в том же, что и я, экс-министр Улюкаев под до-
машним арестом, а я здесь, — говорит Лопырев. 
— У меня забрали все паспорта, да и вообще куда 
бы я делся из Москвы? Понимаю, что жаловаться 
бесполезно: я сам в этой системе 40 лет, начинал 
еще в КГБ. Примерно представляю, что меня 
ждет. Надежд особых не питаю.

Близкие генерала очень переживают за то, 
выдержит ли он неволю с учетом его болезней. 
Супруга (он с ней с самой юности) сейчас в Сочи, 
сын — в Москве. По словам друзей генерала, у 
него дома целый стеллаж с медалями и ордена-
ми. Видевшие их во время обыска представители 
следствия были под впечатлением.

— Между прочим, никаких денег в квартире 
не нашли, — уверяет один из друзей. — Не было 
там никакого миллиарда и вообще ничего об-
личающего. Как бы ни сложилась его судьба, в 
любом случае орденоносный генерал заслужил 
носить чистую одежду, есть качественный хлеб 
и пить кипяток «не по расписанию».

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗЛОБА ДНЯ

ВОЙНА

ДЕНЬГИ

SOSЕДИТЮРЬМА

Если бы, например, министр 
здравоохранения обратилась 
за врачебной помощью не как 
всегда — под своим именем и к 

специалистам медицинского центра Управ-
ления делами президента, — а инкогнито и 
в обычную районную больницу где-нибудь в 
глубинке, с бойкими тараканами, разбитой 
допотопной сантехникой и катастрофическим 
дефицитом медперсонала, восторгов по по-
воду роста «объемов высокотехнологичной 
медицинской помощи» в ее отчетах (а вслед за 
этим — и в речах президента) сразу бы поуба-
вилось. А, скажем, первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову, если бы он попробовал ско-
пить на жилье, живя на среднестатистическую 
зарплату, наверное, не был бы так смешон факт 
покупки россиянами 20-метровых квартир.

Кстати о статистике. Это всегда «сред-
няя температура по больнице», но в условиях 
такого вопиющего социального неравенства, 
как сегодня у нас в стране (90 процентов на-
ционального богатства принадлежит 10 про-
центам населения), средние цифры превра-
щаются порой в настоящее кривое зеркало. 
Интересное исследование провели не так 
давно журналисты Общественного россий-
ского телевидения. Поставив целью узнать, 
в какой мере данные о средней зарплате в 
стране — 35 803 рубля — соответствуют ре-
альности, они попросили высказаться на этот 
счет своих зрителей. И большинство отклик-
нувшихся заявили, что о таких деньгах могут 
только мечтать. Согласно результатам этого 
опроса, средняя зарплата в России ниже более 

чем вдвое — 15 606 рублей. При этом не так уж 
редки жалованья размером в четыре и даже 
две тысячи рублей.

Можно, конечно, сказать, что это не пока-
затель, что отозвались лишь недовольные. Но 
вот вполне официальные сведения: медианный 
доход в России по итогам прошлого года со-
ставил 22 729 рублей. Для справки: медианный 
доход — черта, делящая ровно пополам на-
селение страны: одна половина имеет доходы 
ниже данного уровня, а вторая — выше. То 
есть большинство граждан получают намного 
меньше среднезарплатного. А о том, насколько 
меньше, говорит такой показатель, как модаль-
ный среднедушевой доход — «наиболее часто 
встречающийся в данном ряду распределения». 
Так вот наиболее часто встречающийся сегодня 
доход в России — 12 665 рублей. 

В общем, и в статистике, если покопаться, 
можно найти достаточно много «сермяжной 
правды». Другое дело, что властная верти-
каль явно ориентирована на поиск позитивных 

примеров. Однако лакировка действительно-
сти не довела до добра еще ни один полити-
ческий режим. Вот средневековый багдадский 
правитель, если верить легендам, прекрасно 
это понимал. Использованный халифом метод 
замечательно описал советский поэт Николай 
Глазков: «Он, себя за купца выдавая, посещал 
караван-сараи и, вино распивая, от пьяных 
узнавал обо всех изъянах. Был Гарун-аль-Рашид 
халифом, но не верил ни льстивым фразам, ни 
причесанным сводкам-мифам, а старался быть 
ближе к массам». 

Глазков явно намекал на отдаленность от 
масс современных ему вождей. Но тем же самым, 
как видим, грешат их постсоветские наслед-
ники. Поэтому попробуем сделать острожный 
намек и мы: не верьте, ох, не верьте, господа, 
лицемерным придворным, утверждающим, что 
в Багдаде преисполнено все благодати. Ну или, 
во всяком случае, лично проверяйте медоточи-
вые реляции. 

Андрей КАМАКИН. 

Издание The Washington Post сообщи-
ло, что противостоящие Башару Асаду 
сирийские группировки, которым 
помогал Вашингтон, заняты поис-
ком новых источников поддержки. 
Речь, в частности, идет о примыка-
нии к «Аль-Каиде» (террористическая 
группировка, запрещена в РФ), другим 
экстремистским движениям или же о 
получении помощи от стран Персид-
ского залива. Связано это, отмечает 
WP, с тем, что США, три года тайно 
поставлявшие оружие противникам 
Асада, теперь намерены отказаться 
от поддержки повстанцев — об этом, в 
частности, свидетельствует риторика 
избранного американского президента 
Дональда Трампа. О том, насколько 
опасно переформатирование сирий-
ской оппозиции и что может стоять за 
заявлениями Трампа, «МК» рассказал 
востоковед Андрей СЕРЕНКО.

«Сегодня на сирийской площадке проис-
ходит несколько войн: и с ИГ, и против Башара 
Асада, борьба за усиление влияния Турции, 
возвращение российского влияния на Ближнем 
Востоке, — напомнил эксперт. — И те оппози-
ционные боевые подразделения, которые за-
действованы в Сирии, проходят, как бы цинично 
это ни звучало, селекцию: их боевые действия 
— это еще и презентация (на перспективу) их 
возможностей. Война в Сирии может длиться 
долго, она превращается для многих в своео-
бразный бизнес.

И к военным формированиям там тоже 
присматриваются внешние игроки, которые и 
решают вопрос о дальнейшей их поддержке. 
Некоторые оппозиционные формирования безу-
словно представляют интерес для «Аль-Каиды», 
Катара, Саудовской Аравии и т.д. Поэтому здесь 
сложно говорить о том, что вся сирийская оп-
позиция перейдет к одному «спонсору». Само 
объединение с «Аль-Каидой» — не некая красная 
линия. Мы знаем конкретные примеры того, как 
правительства некоторых стран сотрудничают 
со структурой, непосредственно связанной с 
«Аль-Каидой», — я говорю об афганском «Тали-
бане», многолетнем ее союзнике. То есть для 
контактов и работы с конкретной оппозиционной 
группировкой факт ее сотрудничества с «Аль-
Каидой» препятствием не является».

По мнению эксперта, в 2017 году число и 
формат действующих в Сирии оппозицион-
ных формирований может измениться: «Будет 
проведена некая «ревизия» группировок — и 
внешними игроками, и внутренними. Станет 
понятно, какие подразделения уцелеют в этой 
конкурентной борьбе, какие-то «слабые звенья» 
будут уничтожены, в том числе и физически. 
Поиск союза с «Аль-Каидой» — действительно 
лишь одна из опций. Может быть использована 
ее инфраструктура — как часть некой логисти-
ческой цепочки».

Стремление оппозиции, поддерживаемой 
США, найти себе новых спонсоров связано с 
заявлениями Трампа, который, как известно, 
изъявлял желание на сирийском направле-
нии сосредоточить усилия на борьбе с ИГ, а не 
свержении Асада.

«США откажутся от помощи слабым союз-
никам, — считает Андрей Серенко. — Слабые 
союзники никому не нужны. Трамп как биз-
несмен рассуждает предельно цинично: надо 
оптимизировать активы. И когда оппозиция 
из партнера превращается в непрофильный 
актив, от него надо избавляться. Поэтому, как 
ни парадоксально, в его заявлениях есть логика 
реалиста — не надо давать деньги тем, кто не 
может потратить их эффективно. Для сирийских 
группировок это в то же время стимул проде-
монстрировать какие-то серьезные достижения. 
Главная претензия американцев, возможно, 
именно в том, что сирийская оппозиция не может 
объединиться и не в состоянии сформировать 
некий общий фронт».

Заявления Трампа можно трактовать и в 
ином ключе, отмечает эксперт: «Отказавшись 
от поддержки нынешней сирийской оппозиции, 
США могут заняться созданием нового проекта 

и будут поддерживать другую оппозицию в 
регионе — более сильную и перспективную, 
способную защищать интересы Вашингтона в 
регионе. Возможно, ту, которая будет созда-
ваться уже на новых условиях».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

 Американский госсекретарь Джон 
Керри передал главе МИД РФ ряд 
предложений по разрешению ситуа-
ции вокруг сирийского города Алеп-
по, бои за контроль над которым 

продолжаются уже не первый месяц. «Мы готовы 
немедленно направить наших военных экспертов, 
дипломатов в Женеву, для того чтобы вместе с 
американскими коллегами согласовать с учетом 
американских предложений такие совместные 
действия, которые обеспечат уход всех боевиков 
без исключения из восточного Алеппо», — заявил 
российский министр. Он также отметил, что пред-
ложения Керри соответствуют тому подходу, 
которого давно уже придерживались российские 
эксперты. Однако пока неясно, удастся ли со-
гласовать позиции Москвы и Вашингтона до 
конца года и что станет с достигнутыми догово-
ренностями после инаугурации Трампа и всту-
пления в должность нового главы госдепа.

Ренат АБДУЛЛИН.

СИРИЙСКИЕ БОЕВИКИ 
ИЩУТ СПОНСОРОВ

СЕГО ДНЯ
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Одним из них может стать «Аль-Каида»

Бойцы сирийских правительственных 
войск (на фото) понемногу 

восстанавливают контроль над 
Алеппо, но значительную часть города 

все еще удерживают боевики.

ЭРДОГАН ОТДАСТ 
ПОСЛЕДНЮЮ ЛИРУ 
Турция предлагает  
рассчитываться с Россией  
в национальной валюте 
Реверансы Анкары в отношении Москвы 
становятся обыденным делом. Не успел 
рынок забыть, как турецкий парламент 
ратифицировал соглашение о строи-
тельстве нового газопровода из России, 
как Реджеп Эрдоган сделал еще одно 
предложение — перевести финансовые 
расчеты между нашими странами в на-
циональную валюту. То есть мы сможем 
платить за турецкие товары в лирах, а 
они — оплачивать импорт в рублях. В 
принципе эта инициатива заслуживает 
внимания — дополнительный интерес к 
рублям со стороны зарубежных инве-
сторов может укрепить курс российских 
денежных знаков. Но остается вопрос — 
захотят ли бизнесмены обеих стран от-
казаться от устойчивых в цене долларов 
в пользу нестабильных рублей и лир.

Москва давно взяла курс на продвижение 
рублей в качестве резервной валюты всей планеты, 
наряду с долларами, евро, фунтами стерлингов, 
швейцарскими франками и иенами. Для этого в 
первую очередь нужно, чтобы «деревянный» был 
в ходу не только в России, но и за ее пределами. 
Сделки, где доллар и другие резервные валюты не 
применяются в качестве инструмента-посредника 
для определения конечной цены товара, уже не-
сколько лет заключаются с нашими партнерами 
из Белоруссии и Армении. Два года назад по-
пытку наладить аналогичные взаимоотношения 
мы предприняли с Китаем. За прошедшее время 
стали понятны очевидные преимущества и недо-
статки такой тактики.

Среди ее плюсов снижение расходов на стра-
хование валютных рисков. При расчете в тех же 
долларах можно серьезно проиграть, если курс 
«зеленого» неожиданно упадет — ведь многим 
компаниям приходится переводить валютную 
выручку в национальные денежные знаки, кото-
рых он в этом случае получит меньше. Сделки в 
рублях позволят исключить эту несправедливость 
— сколько «деревянных» российский экспортер 
запросил, столько он их и получит.

Но есть и обратная закономерность. Если 
получаешь расчет за товар в рублях, а доллар 
дорожает? При этом нужно купить для поддержки 
производства импортное сырье. Тогда придется 
считаться с некоторым убытком.

По мнению экспертов, резон переводить 
торговлю на рубли у России пока есть лишь с 
ближайшими соседями, например с Белорус-
сией или Арменией. У нас существует довольно 
много совместных предприятий. Там действует 
следующая логика: Минск и Ереван закупают 
продукцию в России за рубли, перерабатывают 
ее и экспортируют нам готовый товар. Стороны 
не рискуют и не играют в рулетку: повезет — не 
повезет с курсовой разницей. С Китаем подобные 
деловые схемы находятся лишь на зачаточном 
этапе. 

Предложение Анкары, по мнению старшего 
аналитика Альпари Анны Бодровой, судя по все-
му, будет не многим отличаться от «китайского 
варианта». Годовой товарооборот между Россией 
и Турцией составляет $35 млрд. При этом турки 
закупают в России товаров на $30 млрд, а мы у 
них всего на $5 млрд. Для понимания, в январе-
декабре 2015 года внешнеторговый оборот Рос-
сии составил $530 млрд (с Турцией — всего 6%). 
«Влияния на курсовые колебания перевод двух 
стран на национальные валюты не окажет», — 
полагает эксперт.

Если Турция переведет все внешнеторговые 
расчеты из долларов в рубли, то на деле она по-
кажет, что по крайней мере в первое время ей 
придется скупать российскую валюту (по ны-
нешнему курсу) примерно на $2,5 млрд в месяц 
(российским компаниям при аналогичных об-
стоятельствах — всего $400 млн ежемесячно). 
Поскольку большинство валютных сделок на ми-
ровых рынках происходит в долларах или евро, 
то туркам все равно придется сначала покупать 
американскую или европейскую валюту и только 
потом переводить ее в рубли. То есть положение 
не изменится.

По мнению начальника аналитического де-
партамента УК «БК-Сбережения» Сергея Скве-
рова, заявления Эрдогана — политическая бра-
вада. Чтобы пытаться оказать рублю какую-либо 
экономическую помощь, ему необходимо лучше 
задуматься о собственной лире, курс которой за 
год упал вдвое. «Переход на рубли-лиры Москве 
и Анкаре может быть интересен с точки зрения 
туристических поездок в Турцию. Но, как показа-
ло время, россияне быстро нашли альтернативу 
Анталье и Белеку. Так что даже такие посулы не 
вернут Эрдогану доверие российских туристов к 
своей стране», — отмечает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

УЗБЕКИСТАН 
НАСТРОИТСЯ  
НА ДРУЖБУ
Прогнозы политолога: чего 
ждать от нового лидера 
азиатского государства?

4 декабря в Узбекистане прошли вы-
боры президента, которые можно 
назвать уникальными в своем роде. 
Как минимум это первый раз, когда 
жители среднеазиатского государ-
ства не увидят в бюллетенях фамилию 
Каримова, который умер еще осенью 
этого года. Тем не менее почти все 
эксперты в один голос говорят, что 
сюрпризов ждать не стоит — и так ясно, 
кто займет пост главы государства. 
А вот что стоит ждать от преемника Ка-
римова — вопрос интересный. Ни для 
кого не секрет, что наибольшие шансы 
занять президентский пост были у 
экс-премьера Узбекистана Шавката 
Мирзиёева. Эксперт по Средней Азии 
и политолог Андрей Грозин рассказал 
«МК», чего стоит ожидать от Шавката 
Мирзиёева во внутренней и внешней 
политике, если же сюрпризов выборы 
в Узбекистане не принесут.

— Андрей Валентинович, вы еще в 
сентябре говорили, что Мирзиёев станет 
вторым президентом Узбекистана после 
25 лет гегемонии Каримова. Ваше мне-
ние по этому вопросу так и не поменялось? 
И если да, то за что будущий глава респу-
блики возьмется в первую очередь? 

— Я до сих пор придерживаюсь мнения, что 
Шавкат Миромонович займет президентское 
кресло. Какие именно действия он будет пред-
принимать на новой должности — неизвестно, 
можно лишь отталкиваться от предвыборной 
кампании и его обещаний и того, что он сде-
лал, пока был в качестве врио. В Узбекистане 

большие проблемы с экономикой, это волну-
ет самих граждан, и решение этой проблемы 
Мирзиёев ставит в приоритет. Реформы пойдут 
незамедлительно, да, собственно, он уже при-
нял ряд важных решений. Речь идет о посла-
блениях для малого и среднего бизнеса. Всем 
известно, что в Узбекистане хорошо «кормятся» 
с проверок частных компаний, а Мирзиёев се-
рьезно сократил количество госревизий, а ме-
стами вообще запретил их. Несомненно, такой 
шаг очень сильно прибавил ему авторитета, и 
львиная доля предпринимателей проголосует 
именно за него.

— А не станет ли Шавкат Миромонович 
копией Каримова? Решение экономиче-
ских и внутренних проблем — это хорошо. 
Но изменится ли политика в отношении 
соседей?

— Сложно сказать однозначно, но я считаю, 
что жесткой и бескомпромиссной политики, 
которая была при Каримове, уже не будет. Он 
довел государственные отношения с пригра-
ничными странами до точки «замерзания». За 
последние 2–3 года неизменно происходи-
ли конфликтные инциденты на приграничных 
территориях, которые могли перейти в воен-
ные действия. К счастью, предотвращать их 
до настоящего времени удавалось — и все 
ограничивалось лишь выводом войск на гра-
ницу. Исходя из этого, коррекция дипломатии 
с соседями однозначно произойдет, да и уже 
первые шаги к этому были сделаны в отношении 
Таджикистана и Киргизии. Тем более, чтобы на-
ладить внутренние экономические проблемы, 
игнорировать соседей не удастся.

— Есть ли вероятность того, что Узбеки-
стан поступит по примеру Украины и начнет 
сближение с Западом при правительстве 
Мирзиёева?

— Я не думаю, что Узбекистан начнет какие-
либо маневры в прозападном или каком-либо 
другом направлении. Той многовекторной и 
непредсказуемой политики, что была при Ка-
римове, уже не будет. Предыдущий президент 
мог то дать «добро» на размещение американ-
ских баз в стране, то отказать им, то начать 
дружить с Турцией, то вовсе выдворить всех 
представителей этой страны из Узбекистана. 
По моему мнению, Шавкат Миромонович будет 
строить политику по принципу Казахстана, 
который умудряется со всеми дружить и ни с 
кем не ругаться, при этом оставаясь лидером 
Средней Азии.

Павел ИВАНОВ.
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И СМЕХ, И ГРЕФ

...ДУЕТ НА ВОДУ
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Генерал Лопырев 
сразу после 
ареста.

Об этом заявил замначаль-
ника главного управления 
безопасности и защиты 
информации Банка Рос-
сии Артем Сычев. По его 
словам, всего с начала года 
хакеры пытались вывести 
из ЦБ с корреспондентских 
счетов коммерческих банков 
более 5 млрд рублей, но в 
половине случаев их попытки 
были предотвращены. Тем 

не менее сумма внушитель-
ная. Впрочем, как объясняют 
эксперты, полностью вину за 
такую промашку на ЦБ воз-
лагать не стоит. По словам 
финансового омбудсмена 
Павла МЕДВЕДЕВА, деньги 
похитили с корсчетов частных 
кредитных организаций. 
Причем не за один раз, а за 
весь прошедший год. «Хакеры 
влезали не в компьютер ЦБ, а 

в электронные системы ком-
мерческих банков, которые 
держали там корреспондент-
ские счета. Поэтому большая 
часть вины лежит именно на 
них. Это и не самые совер-
шенные программы компью-
терной защиты, и, что греха 
таить, непроверенный персо-
нал, набранный фактически 
с улицы», — заявил Павел 
Медведев.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

составили потери российских банков и их 
клиентов от кибератак с начала 2016 года. 2 млрд рублей

КРИМИНАЛ

ЛИКВИДАЦИЯ

ЦИФРА

В ночь на воскресенье 
(4 декабря) в поселке 
Княжичи Броварского 
района, который распо-
ложен на северо-востоке 
от Киева, сотрудники 
правоохранительных 
органов Украины устрои-
ли перестрелку. О проис-
шествии через социальную 
сеть сообщил нардеп Антон 
Геращенко. По его словам, 
сотрудники уголовного 
розыска совместно со спец-
подразделением «Корд» 
готовились задержать 
банду грабителей и ожидали 
момента, когда злоумыш-
ленники начнут вламываться 
в один из домов поселка 
(см. фото). Однако в то 
время, когда силовики 
были в засаде, в одном из 
соседних домов сработала 
сигнализация, в связи с чем 
туда приехал отряд государ-

ственной службы охраны. По 
приезде государственная 
охрана приняла силовиков 
за преступников, а те в свою 
очередь подумали, что бан-
диты устроили засаду. Как 
итог началась перестрелка, 
в результате которой погиб-
ли два сотрудника уголов-
ного розыска, два охран-

ника и один спецназовец. 
Преступники же, услышав 
перестрелку, попытались 
скрыться и на автомобилях 
поехали в сторону Киева, но 
по пути их задержали опера-
тивники. 

В Дагестане под Махачка-
лой в ходе спецоперации 
ФСБ и МВД уничтожен гла-
варь экстремистского дви-
жения «Вилайят Кавказ» 
— российского отделения 
«Исламского государства» 
(ИГ/ИГИЛ, запрещенная 
в стране террористиче-
ская группировка) Рустам 
Асельдеров. Он находился в 
розыске за участие в подрыве 
поста ДПС в Дербентском 
районе Дагестана 15 февраля 
2016 года. Он и четверо его 
сообщников были убиты 3 
декабря в селе Талги. На 
предложение сдаться банди-
ты, блокированные в одном 
из частных домов, начали 
стрелять, ответным огнем они 
были уничтожены. В доме, 
где они укрывались, найден 

целый арсенал оружия. По 
информации силовиков, 
Рустам Асельдеров присяг-
нул на верность ИГ два года 
назад, после чего создал в 
Дагестане его подразделе-
ние. На его счету серия те-
рактов. Самые кровавые — в 
2013 году в Волгограде, когда 
погибло около 30 человек и 
более 70 были ранены. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

1 декабря в 
Хасавюрте был 
также нейтрали-
зован 38-летний 
ранее судимый 

житель села Муцалаул 
Хасавюртовского района 
Руслан Бациев. В 2003 году 
он был осужден на восемь 
лет за участие в НВФ 
(незаконное военное 
формирование), однако 
спустя пять лет его отпустили 
по условно-досрочному осво-
бождению. Чуть ранее 
силовики в Дагестане 
уничтожили еще одного 
вооруженного боевика, 
который, пытаясь скрыться 
на автомобиле, открыл огонь 
по полицейским в ответ на их 
просьбу остановить автомо-
биль.

УНИЧТОЖЕН ГЛАВАРЬ ДАГЕСТАНСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ИГИЛ
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 В финском городе Има-
тре, в нескольких кило-
метрах от российской 
границы, произошел 
трагический инцидент со 
стрельбой, в результате 
которого погибли три 
женщины: председатель 
городского совета и две 
журналистки. Как сообщила 
полиция Финляндии, воору-
женный винтовкой мужчина 
расстрелял женщин, когда 
они выходили из ресторана 
в центре города. 23-летний 
стрелок был сразу же за-
держан и допрошен — он не 
покинул место преступления 
и не оказывал сопротивления 
прибывшим стражам поряд-
ка. По словам правоохрани-
телей, винтовка, хотя и была 
зарегистрирована официаль-

но, стрелявшему не принад-
лежала. Неясны и мотивы 
мужчины, но известно, что 

ранее он был судим. В по-
лиции полагают, что жертвы 
были выбраны случайно.

ЧП

Черное море в районе Сочи 
не на шутку разбушевалось 
— до 5–6 баллов по шкале 
Бофорта. Порывы ветра до-
ходят до 27 метров в секунду. 
Наиболее сильно пострадал 
район в Имеретинской низ-
менности. Администрация ку-
рортного города уже объявила 
штормовое предупреждение 
и просит отели принять не-
обходимые меры безопасно-
сти, а горожан — не оставлять 
автомобили под деревьями 
и линиями электропередачи. 
Один из постояльцев при-

брежной гостиницы выложил 
в Сеть видео, где мощные 
волны с легкостью пере-
секают защитную насыпь и 
доходят до главного входа в 
здание (см. фото). Сотрудник 
отдела размещения этого 
отеля по имени Жанна в 
ответ на звонок «МК» так 
и не смогла сказать, какие 
меры безопасности предпри-
нимаются администрацией, 
но заявила, что если кто-то 
из гостей захочет переехать 
в другой корпус, не находя-
щийся у моря, то его просьбу 

безвозмездно удовлетворят. 
Тем не менее, когда «МК» 
дозвонился до гостиницы под 
видом одного из клиентов, 
нам не отказали в заселении в 
прибрежный район. Непогода 
уже принесла головную боль 
сочинцам и городским служ-
бам. За прошедшие выходные 
из-за сильного ветра снесло 
крыши нескольких домов и 
повалились десятки деревьев, 
в результате чего в некоторых 
районах повредились линии 
ЛЭП, и жители остались без 
света.

СОЧИНСКИЕ ОТЕЛИ НЕ ОБЕЩАЮТ БЕЗОПАСНОСТЬ ПОСТОЯЛЬЦАМ

УКРАИНСКИЕ СИЛОВИКИ ПО ОШИБКЕ ПЕРЕСТРЕЛЯЛИ ДРУГ ДРУГА

ТРИ ЧЕЛОВЕКА ПОГИБЛИ ПРИ СТРЕЛЬБЕ В ФИНЛЯНДИИ
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На Форуме состоялась торжественная це-
ремония вручения общенациональной премии 
«Меценат года» Министерства культуры РФ. 
«Меценатом года» признан Генеральный дирек-
тор АО «СУЭК» Владимир Рашевский. 

Вручая награду, Министр культуры Влади-
мир Мединский отметил преемственность тра-
диций российского меценатства, подчеркнув, 
что современные предприниматели достойно 
стоят в одном ряду с такими знаковыми для 
российской культуры именами меценатов, как 
Третьяков, Мамонтов.

Кандидатуру Владимира Рашевского вы-
двинула Кемеровская область за большой вклад 

в развитие культуры в регионе, в том числе 
за реализуемый по инициативе гендиректора 
СУЭК проект гастролей в Кузбассе ведущих 
российских театров. 

Напомним, что премия «Меценат года» 
ежегодно присуждается выдающимся филан-
тропам за поддержку и финансовую помощь 
проектам, направленным на сохранение куль-
турного наследия России. Награды вручены 
ведущими деятелями искусства России, среди 
которых Владимир Урин, генеральный директор 
Большого театра; Эдгард Запашный, генераль-
ный директор Большого Московского государ-
ственного цирка; Алексей Морозов; Николай 
Цискаридзе, народный артист России, ректор 
Академии русского балета им. Вагановой.

Ольга ВИНОГРАДОВА.

СОБЫТИЕ
В Санкт-Петербурге прошло важнейшее 
культурное событие в жизни страны — 
V международный культурный форум. 
Его основными площадками стали Глав-
ный штаб Государственного Эрмитажа 
и Российский этнографический музей. 
Программа форума, как всегда, была 
насыщена — за три дня было проведено 
275 мероприятий в 92 точках. Ну а среди 
ключевых тем — подведение итогов 
Года кино, 125-летний юбилей Сергея 
Прокофьева и 25-летие СНГ.

НА КУЛЬТУРНОМ ФОРУМЕ 
ОБЪЯВИЛИ ИМЯ МЕЦЕНАТА ГОДА
Им стал Гендиректор АО 
«СУЭК» Владимир Рашевский
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Мы живем во времена, когда все прежние 
политологические понятия сильно затерлись. 
Это и «демократия», и «социальное государ-
ство», и «гражданское общество». Они произ-
носятся многократно с самых разных трибун, 
официальными лицами и экспертами уже ско-
рее по инерции, чем с каким-то практическим 
смыслом.

Уже очевидно, что общественно-
политические процессы и в России, и в развитых 
странах дают какие-то новые, необъясняемые 
прежними представлениями результаты. Это и 
Брекзит, и победа Трампа, и реакция на мигра-
ционный кризис в Евросоюзе, и повсеместный 
рост популизма, и неординарное поведение 
нашей страны. 

Но значит ли это, что всю старую конструк-
цию институтов, которая сформировалась в 
странах европейского типа за послевоенные 
десятилетия, надо выкинуть на «свалку исто-
рии»? Думаю, что нет. Проблема только в том, 
чтобы осовременить эти институты, сделать 
их ближе к обществу.

Возьмем, например, понятие «демокра-
тия». Мы все привыкли, что граждане свое 
волеизъявление по поводу государственных 
дел демонстрируют на выборах, делегируя в 
законодательную власть своих представителей. 
Максимум демократии здесь, как принято счи-
тать, это честные, конкурентные избиратель-
ные процедуры, когда проигравшая сторона 
признает свое поражение. Но в чем, как уже 
видно, изъян такого механизма? Постепенно 
формируется профессиональный политиче-
ский класс, который монополизирует власть. 
Он формально делится на «либералов», «кон-
серваторов» и «социал-демократов», которые 
ожесточенно борются за места в парламентах 
и правительствах, но никого внутрь себя не 
допускают. Фактически речь идет о мелькании 
одних и тех же лиц (в разных сочетаниях), ко-
торые принимают решения от имени граждан. 
Но почему за них общество голосует? Тут и ма-
стерство политической риторики, высочайший 
профессионализм избирательных штабов, и до 
недавних пор отсутствие реальной альтерна-
тивы, «свежей крови». Но, как известно, капля 
камень точит. Сделали свое дело усиливаю-
щееся подспудное недовольство сложившимся 
порядком, нарастающее ощущение того, что 
тобой манипулируют. Наиболее яркий пример 
— только что прошедшие выборы американ-
ского президента. И, судя по всему, это только 
начало — на очереди Франция, Нидерланды и, 
возможно, даже Германия.

Кстати говоря, я сильно не уверен, что 
все эти пертурбации пойдут на пользу пере-
численным выше западным странам. Если 
пробить даже маленькую дырочку в плотине, 
то итогом может стать ее полное разрушение 
с последующей масштабной катастрофой. 
Поэтому упомянутому выше политическому 
классу надо извлечь уроки из уже состоявшихся 
внесистемных событий, чтобы не перевернуть 
лодку общественного развития.

И выход тут один: максимально прибли-
зить граждан к принятию решений по всем 
— большим и малым — вопросам жизни стра-
ны. Децентрализация власти может проис-
ходить самыми разными способами: усилением 
местного самоуправления, делегированием 
управленческих функций от государства обще-
ственным и самоуправляемым организациям, 
использованием новейших IT-технологий для 
выявления предпочтений людей. Этот ход по-
может примирить неизбежные из-за техни-
ческого прогресса процессы глобализации с 
боязнью потери национальной и этнической 
идентичности. 

Пойдет ли на это западный политический 
класс? Скорее всего, да, хотя по факту это 
радикальная смена лиц и поколений, находя-
щихся у власти. Станет это возможным прежде 
всего из-за того, что, несмотря на очевидные 
сложности, — политические системы в странах 
европейского типа все-таки не утеряли своего 
демократического характера, главным призна-
ком которого является сменяемость власти под 
давлением собственного населения.

С «социальным государством» все куда 
проще. Как показывает вся мировая история, 
оно невозможно без развитой демократии, 
которая направляет общественные ресурсы на 
настоящие приоритеты. Пушки, танки и ракеты 
становятся таковыми или в условиях горячей 
войны, или в авторитарном (тоталитарном) 
государстве, которое озабочено поиском вну-
тренних и внешних врагов для «консолидации» 
нации вокруг правящей группы и конкретного 
несменяемого вождя. Конечно, и тут бывает 
рост уровня жизни, но он как появляется, так 
потом и меняется на падение в связи с не-
отвратимыми причинами. Хороший пример 
— Венесуэла, полностью зависящая от цены 
на нефть.

А вот для того, чтобы избавиться от «ре-
сурсного проклятия», нужен нормальный 
инвестиционный климат, гарантии частной 
собственности, независимый суд и, конечно, 
по-настоящему конкурентная политическая 
система. Всем рекомендую по этому поводу 
почитать переведенную на русский язык книгу 
Дарона Аджемоглу и Джеймса Робинсона о 
том, почему одни страны богатые, а другие 
бедные. 

Конечно, и в развитых странах время от 
времени случаются экономические кризисы, 
которые в социальном плане неприятны зна-
чительной части общества (рост безработицы, 
снижение доходов). Но почему-то даже такие 
популисты, как Дональд Трамп или авторы Брек-
зита, не ставят вопрос об отходе от рыночной 

экономики или построении «социализма с 
человеческим лицом». Даже они прекрасно 
понимают, что такого рода эксперименты не 
будут поддержаны большинством населения, 
которое нутром чувствует: это красные флажки, 
перейдя за которые начинается социальная ка-
тастрофа, из которой выбраться можно только 
ценой потери десятилетий сытой обыватель-
ской жизни. 

А теперь посмотрим на Россию. Несмотря 
на то что в нашей Конституции «социальное 
государство» закреплено как уже состоявшийся 
факт, можно с большой долей вероятности 
предположить: это пока не более чем декла-
рация. Реальная ситуация в стране далека от 
социального благополучия, которое к тому 
же еще более скукоживается под влиянием 
экономического кризиса. Ну и до стандартов 
демократии не XXI, а даже XX века нам еще 
очень далеко…

И на этом месте самое время вспомнить 
про «гражданское общество». Это понятие 
давно превратилось из существительного в 
безликое, ничего не обозначающее междоме-
тие всемирного политического языка. А ведь 
гражданское общество — это не фантом, а 
вполне реальный институт жизни не только на 
Западе, но и в недемократичной России. Где 
же его разглядеть?

Сначала необходимо указать, что есть 
страны, в которых гражданского общества точ-
но нет. Их не так много, но этот факт характерен 
для Северной Кореи, а также Сомали, Судана, 
Гаити, Ливии и подобным т.н. failed-state. Во 
всем остальном мире активность людей как 
граждан в той или иной степени проявляется 
в трех формах:

— группы, не имеющие официальной 
регистрации, появившиеся для отстаивания 
общих социальных интересов на микроуровне 
(экология, взаимовыручка в быту, школьное 
образование и т.п.);

— официально зарегистрированные НКО, 
занимающиеся самой разнообразной деятель-
ностью — от благотворительности до защиты 
прав человека;

— местное самоуправление, которое, в 
частности в России, согласно Конституции не 
входит в систему органов государственной 
власти. 

И вот тут как раз начинаются различия 
в сочетаниях этих трех колонн гражданского 
общества, что и определяет общий политиче-
ский ландшафт каждой из стран.

Например, в наиболее демократических 
странах как настоящего, так и скорого будущего 
роль официально зарегистрированных НКО 
заметна, но явно не преобладает. Дело в том, 
что там, как правило, существует мощное мест-
ное самоуправление, которое берет на себя 
решение основной массы местных вопросов. 
При этом действует и большое число grass-
routes — неформальных групп граждан, которые 
самоорганизовываются по интересам и только 
в редких случаях носят протестный характер. 
Для решения вопросов местной жизни есть, по-
вторюсь, муниципалитет, а общенациональные 
интересы, системная благотворительность 
регулируются через зарегистрированные НКО 
и выборы. 

В странах малоразвитых, в которых, как 
правило, установлен авторитарный режим, 
гражданское общество сосредоточено в самом 
низу, на микроуровне, в виде неформальной 
самоорганизации людей для решения своих са-
мых насущных бытовых вопросов. Фактически 
это замена местного самоуправления, которое 
в такого типа странах не более чем коррупцион-
ная машина. Зарегистрированные НКО там яв-
ляются так называемыми GONGO (Government 
Organized Non-Government Organization), или, 
если перевести на русский язык, — «организо-
ванные правительством неправительственные 
организации». 

Мы в России находимся как раз посередине 
между описанными выше моделями устройства 
гражданского общества. У нас есть зачатки 
местного самоуправления — правда, в послед-
ние годы подавляемые через их огосударст-
вление. Есть и множество — более 200 тыс. 
зарегистрированных НКО, из которых все более 
значимая часть может быть отнесена к GONGO, 
но большинство пока еще пытается выживать 
независимо от государственного руководства. 
Против наиболее строптивых наша власть ис-
пользует ярлык «иностранного агента» или/и 
перерубает возможности независимой финан-
совой подпитки из российских источников. На 
этом негативном фоне некоторый оптимизм 
связан с появлением и активизацией, особен-
но в крупных городах, неформальных групп, 
отстаивающих социальные и общественные 
интересы, например, при «точечной» застройке 
территории, уничтожении памятников природ-
ного и культурного наследия, «оптимизации» 
сети школ и медицинских учреждений. 

Понятно, что гражданское общество не 
может быть прямым инициатором давно на-
зревших в России перемен. Но его голос, в 
целом становящийся все более тревожным, 
крайне важен именно сейчас, когда наша власть 
пытается заглянуть хотя бы на несколько лет 
вперед. И если мы все-таки решимся на рефор-
мы, то кроме профессионализма чиновников 
их успех невозможен без зубастого, ерши-
стого, но неравнодушного к судьбам страны 
гражданского общества, которое возьмет на 
себя основные функции по формированию 
демократических институтов и социального 
государства в России XXI века. 

ЕЩЕ НЕ ШВЕЙЦАРИЯ, НО ПОКА НЕ КОРЕЯ
У «гражданского общества» в России есть возможности  
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Как зажигали звезды  
за кулисами  
на «Песне года»
Валерий Леонтьев на «Песне года» 
стал чемпионом по объятиям, что 
неудивительно — его гримерка оказа-
лась рядом с гримуборной сердечного 
друга Игоря Крутого, Ирины Аллегро-
вой. В итоге практически все время до 
выхода на сцену Леонтьев и Аллегрова 
провели в объятиях друг друга. 

Начали при встрече в коридоре, затем Ири-
на Александровна, которая выглядела в тот вечер 
просто сногсшибательно, переместилась к Ва-
лерию Яковлевичу, чья мужская харизма продол-
жает превалировать в масштабах всего шоубиза, 
и звезды продолжили нежничать. Леонтьев, 
правда, попытался внести в эту идиллию каплю 
иронии и рассказать анекдот, но вовремя заме-
тил, что дверь приоткрыта и в нее заглядывают 
объективы фотографов. «Вы звук пишете? — 
поинтересовался он у папарацци и, получив 
честный утвердительный ответ, расстроился: 

«А я хотел рассказать анекдот, он очень смешной, 
но, увы, не очень цензурный». Журналисты сде-
лали вид, что выключили фотокамеры, Леонтьев 
сделал вид, что поверил, и рассказал анекдот, 
предварительно закрыв плотно дверь. Со сцены 
он исполнил свою новую песню «Это любовь!», 
чем, собственно, надо полагать, и обозначил 
свои отношения с Аллегровой.

Главной музой на «Песне года» была, ко-
нечно же, Алла Пугачева. Алла Борисовна, как 
известно, всегда Муза — не завтра, так вчера. 
Примадонна устало отмахивалась от журна-
листов, которые жужжали возле нее фотока-
мерами аки пчелы и все спрашивали глупости 
типа: а не желает ли она передать через СМИ 
Галкину, что подарить ей на Новый год? «Он 
знает», — буркнула в ответ Примадонна и по-
пыталась продвинуться дальше к сцене. «А что 
просят дети?» — не отставали журналисты. 
«Велосипед!» — ответила Алла Борисовна — 
видимо, машинально, так как фотография 
Лизы на этом предмете домашнего обихода 
уже появлялась в социальных сетях Галкина. 
Пугачева спела две свеженькие песни, чем 
еще раз косвенно подтвердила, что потихо-
нечку прокатывает полноценную программу. 

Следует ожидать, что сольным концертом с 
последующей гастрольной работой Пугачева 
(ничто человеческое, включая необходимость 
зарабатывать, ей, похоже, не чуждо!) порадует 
нас к своему дню рождения.

Всем представителям СМИ было 

интересно, как поведет себя Алла Борисовна 
при встрече с Киркоровым — отреагирует ли 
на российско-французский поп-скандал, — 
но она продефилировала мимо экс-супруга с 
самым равнодушным видом. Чем крайне его 
расстроила. 

А вот Николай Басков был в прекрасном 
расположении духа: легок, изящен, украшен 
красным цветком в петлице черного костюма, 
светел лицом и чист намерениями. Последнее 
подтвердилось его собственным признанием, 
что в Новый год он будет зарабатывать на хлеб 
насущный, хотя где именно, Басков не сказал. 
Другие звезды о планах на ночь 31-го говорить 
отказывались, боязливо понижали голос, чуть 
ли не крестясь, видимо — кризис не тетка! — 
опасались сглазить.

Чужестранные гости были в основном с 
Украины. София Михайловна Ротару, к при-
ходу которой журналисты уже разбредались 
по домам, окружила себя за кулисами пред-
ставителями фан-клуба, и те бились в падучей, 
как и положено истинным фанатам. А Валерий 
Меладзе честно делал селфи со всеми желаю-
щими девушками. За свою безотказность он 
вполне мог бы получить в тот субботний вечер 
звание «звездный фототоварищ». Еще одной 
чужестранкой из числа гостей была Лайма 
Вайкуле, как всегда, безупречно стильная в 
потрясающем красном платье в пол.

Ну а самым величественным на «Песне 
года» оказался все-таки Иосиф Кобзон. Вели-
чественно пришел, величественно спел «Нок-
тюрн» и величественно же удалился. И пра-
вильно сделал, ибо все суета, и только очень 
хорошая песня — вечна.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

8-летнего мальчика убил 
домашний тиран

У историй с внезапным исчезновением 
детей младшего школьного возрас-
та (до 10 лет), как правило, печальные 
финалы. По собственной воле малыш 
едва ли уйдет дальше соседнего двора. 
Значит, либо ищи маньяка, либо, увы, 
садиста из самого ближнего семейного 
круга. Новая трагедия, случившаяся 
в этот уик-энд в подмосковном Домо-
дедове, увы, подтверждает эти зако-
номерности. Восьмилетнего мальчика 
зверски замучил отчим. 

В пятницу в райо-
не 21.30 в полицию 

обратилась 29-
летняя житель-
ниц а одного 
из домов по 
имени Алина 
(имена изме-
нены. — Прим. 

«МК»). У женщи-
ны пропал сын от 

первого брака Ан-
дрей. Об исчезно-

вении ребенка, кото-
рого должен был отвести 

в школу 36-летний Олег — 
новый супруг Алины, она узнала, когда вернулась 
с работы. Муж пояснил, что утром довез мальчи-
ка до учебного заведения и больше его не видел. 
Помимо оперативников, Алины, родного отца и 
отчима к поискам школьника подключились и 
добровольные поисковики: несмотря на насту-
пающую ночь, они отправились расклеивать по 
городу листовки и прочесывать окрестности в 
надежде, что ребенок просто отправился гулять 
и заблудился. Версия о его побеге из дома изна-
чально не рассматривалась, поскольку Андрей 
был тихим и спокойным ребенком, не склонным 
к авантюрным поступкам. Около четырех часов 
утра поиски прервала страшная новость: труп 
школьника был обнаружен в лесополосе непо-
далеку от главного городского погоста. Мальчик 
был одет в домашнюю одежду. Немногим позже 
судмедэксперты установили, что ребенка заду-
шили. А еще пару часов спустя по подозрению в 
убийстве пасынка был задержан Олег. 

— Когда было обнаружено тело мальчика, 
его отчим тут же поменял показания, — со-
общил «МК» источник в правоохранительных 
органах. — Если сначала он придерживался 
версии, что не видел ребенка с самого утра, 
то потом начал рассказывать, что нашел мерт-
вого пасынка дома. Якобы тот лежал на своей 
кровати и не подавал признаков жизни. А сам 
подозреваемый испугался, что его привлекут к 

ответственности, и решил отвезти тело школь-
ника на кладбище.

Замуж первый раз Алина вышла в 2007 
году, будучи беременной. Однако совместная 
жизнь не задалась — и супруг бросил Алину с 
младенцем. Крах семейной жизни женщина 
переживала тяжело и в итоге нашла утеше-
ние в религии. Несколько лет спустя она по-
знакомилась с уроженцем Улан-Удэ Олегом: 
мужчина в свое время был участником боевых 
действий в Чечне и также был неистово верую-
щим человеком.

— Они практически сразу поженились, тол-
ком не узнав друг друга, — рассказала «МК» 
знакомая семьи. — Ни Алина, ни Олег граждан-
ского брака не приветствовали. Андрей (он к 
тому времени уже школьником стал) спокойно 
принял нового мужа мамы.

Однако поспешность в итоге принесла 
Алине неприятные сюрпризы. Олег оказался 
человеком сложным в быту, имел вспыльчивый 
нрав. В семье стали возникать скандалы, пере-
растающие в рукоприкладство.

— Да, Алина жаловалась на то, что Олег 
бил ее, — продолжает подруга. — Она даже к 
участковому обращалась однажды. Правда, в 
итоге заявления писать не стала, они вроде 
помирились, супруг извинился. Но потом все 
повторилось. Про Андрея я ничего сказать не 
могу, но, скорее всего, и ему доставалось от 
«нового папы». 

В ноябре прошлого года Алина подала в 
мировой суд на развод. Правда, чуть позже пара 
помирилась. Но снова ненадолго: в начале ноя-
бря этого года измученная издевательствами 
Алина снова заговорила о расставании. Олег 
заявил жене, что развода не даст, та опять со-
бралась в суд, но на этот раз с заявлением не 
спешила. Ситуация временно повисла в воз-
духе, а потом пропал Андрей.

По данным, полученным из неофициальных 
источников, мужчина на протяжении долгого 
времени издевался над пасынком и насиловал 
его. В роковой день, воспользовавшись отсут-
ствием жены, негодяй вновь надругался над 
школьником. А когда тот в отчаянии крикнул, что 
все расскажет близким, отчим схватил Андрея 
за горло и задушил. После чего положил тело ре-
бенка в большую сумку и вывез на кладбище. А 
потом на протяжении всего времени изображал 
из себя взволнованного родственника и пытался 
«помочь» найти пасынка. Олега проверили на 

полиграфе, и весь этот ужас всплыл наружу. 
Как объяснить то, что произошло? Судя 

по странице Олега в соцсетях, он — человек 
весьма воинственного склада. Помимо боевого 
(чеченского) прошлого активно интересуется 
«горячими точками» настоящего времени. Среди 
его друзей — активисты донбасского ополчения, 
офицеры, члены одиозного «Русского нацио-
нального фронта», в том числе самый известный 
— радикал Владимир Квачков. Возможно, и 
пасынка он намеревался воспитывать настоя-
щим мужчиной. Только вот благие идеи в итоге 
в голове садиста и извращенца воплотились в 
нечто кошмарное, за гранью понимания.

Андрея похоронят 6 декабря. А сейчас 
многие жители города несут цветы, свечи и 
игрушки к подъезду, где жил бедный ребенок 
и где до сих пор висит листовка с данными о 
его розыске.

Станислав ЮРЬЕВ.

СМЕРТЬ БЕЗ 
СОПРОВОЖДЕНИЯ
c 1-й стр.

Как сообщили в местном МВД, 
ДТП произошло около 14 часов по 
Москве (16 по местному времени), 
«рейсовый автобус столкнулся с 

фурой. По предварительным данным, виноват 
в этом водитель автобуса. Его развернуло. У 
нас сложные погодные условия...»

Буквально через полчаса после трагедии 
случайные очевидцы описывали картину вокруг 
случившегося следующим образом:

«В сторону тюменского поста ГАИ пролете-
ли 6 экипажей «скорой помощи», два экипажа 
полиции, два экипажа спасателей и два расчета 
пожарных».

«Штук 10 «скорых» пронеслось в сторону 
поста ГАИ...» 

«Ужас... только что из Нягани приехали. 
Метель, на дороге видимость плохая...»

Другие очевидцы описывали совсем уже 
жуткие картины: в сугробах рядом с перевер-
нувшимся автобусом лежали тела детей...

«МК» удалось связаться с одним из спор-
тсменов, который находился во время страшной 
аварии в автобусе. По словам Ильи (так пред-
ставился молодой человек), столкновение авто-
буса с грузовиком было лобовым. В результате 
парень пробил собой окно и вылетел на улицу. 
Возможно, благодаря этому он остался жив. 
Уже лежа на снегу, он понял, что у него сломана 
нога. Через несколько часов после ДТП он уже 
был осмотрен врачами больницы. 

Погода, утверждают местные автомобили-
сты, оставляет желать лучшего — мороз, метель 
и снег буквально парализовали регион. Под-
тверждают эту информацию и в госавтоинспек-
ции региона. Резкое понижение температуры в 
регионе началось с начала недели. За последние 
четыре дня сотрудники ДПС округа помогали 
отбуксировать замерзший на дороге автомо-
биль, оказывали помощь в запуске двигателя, 
в вызове эвакуатора и ремонте автомобиля 20 
водителям. Все это в условиях 35-градусного 
мороза.

Госавтоинспекция управления по Ханты-
Мансийскому автономному округу — Югре в 
эти дни неоднократно призывала водителей 
быть предельно осторожными на дороге, а так-
же, по возможности, воздержаться от дальних 
поездок.

Тем временем жуткое ДТП и погодные усло-
вия обсуждают в социальных сетях.

«Я сегодня в обед ехала по трассе, види-
мость вообще плохая, а если еще впереди фура, 
так вообще видимости 0. Так мне и так дважды 
навстречу вылетали, слава богу, у меня скорость 
небольшая была, что позволяло сумасшедшим 
закончить маневр, и то приходилось прижимать-
ся ближе к обочине и почти останавливаться... 
пусть ангелочкам будет хорошо на небе...» — 
делятся впечатлениями местные жители. 

Не исключено, что спецтехника, которая 
вышла на уборку дороги, и стала косвенной 
причиной аварии.

«По словам водителя, он ехал по своей 

полосе, навстречу ехала уборочная техника 
и зацепила автобус, вследствие чего автобус 
развернуло на встречную полосу, где в него 
въехала фура...» — также утверждают на мест-
ных форумах.

Кстати, местные жители утверждают, что за 
последний год трасса Тюмень—Ханты-Мансийск 
превратилась «в дорогу смерти».

«...Разве это не показатель для наших чи-
новников и власти? Вам там как, господа, на-
верху? Хорошо живется??? Столько смертей и 
просьб привести эту дорогу в порядок! Сколько 
еще должно погибнуть людей?»

Как утверждают местные жители, проблем-
ным является кусок трассы, на который власти 
не один год закрывают глаза и никак не могут 
починить.

После официального подтверждения тра-
гедии стало известно, что злополучный автобус 
перевозил спортсменов, которые возвращались 
с Открытого первенства и чемпионата ХМАО—
Югры по спортивной акробатике, завершивших-
ся в Ханты-Мансийске в день трагедии.

В соревнованиях, которые длились два дня, 

приняли участие около 270 спортсменов. Югра 
была представлена спортсменами из Лангепа-
са, Нефтеюганска, Югорска, Нижневартовска, 
Мегиона, Покачей, Урая и Ханты-Мансийска. 
Также в соревнованиях участвовали акробаты 
Ямало-Ненецкого автономного округа. 

В обратном путешествии детей сопрово-
ждал на своей машине и остался жив известный в 
Ханты-Мансийске тренер и президент Федерации 
спортивной акробатики Югры Андрей Каленский, 
он закрывал соревнования 4 декабря (церемонию 
награждения он проводил с многократной чемпи-
онкой мира и Европы по спортивной акробатике 
Айгуль Шайхутдиновой). 

По словам Ильи, главного тренера Андрея 
Каленского в автобусе не было. Возможно, за-
служенный спортсмен остался жив благодаря 
тому, что ехал на личном автомобиле.

— С ним все нормально, — рассказал «МК» 
молодой человек.

Сопровождала ребят и не менее известный 
старший тренер — преподаватель спортивной 
акробатики Ирина Кимакина. В школе «Сибиряк» 
она преподавала с 1982 года. Ее заслуга — более 

50 мастеров спорта России, 5 мастеров спорта 
международного класса и более 40 кандидатов 
в мастера спорта. Общий стаж работы более 
36 лет.

Старший тренер-преподаватель Оксана 
Некрушец отдала спортивной гимнастике 22 
года. За время работы подготовила пятерых 
мастеров спорта России, более 10 кандидатов 
в мастера спорта, более 20 спортсменов 1-го 
спортивного разряда.

Четверо пострадавших после ДТП с автобу-
сом под Ханты-Мансийском находятся в тяжелом 
состоянии. А в целом госпитализированы 24 
человека, состояние 20 оценивается как средней 
степени тяжести. 

Отметим, что в этом году в Югре наблюдает-
ся заметный рост числа погибших и пострадав-
ших детей-пассажиров. Жертвами ДТП стали 87 
ребятишек (прирост 11,5% к январю—октябрю 
2015 года), ранено 107 (+25,9%). Вот вам и Год 
детства...

Дарья ФЕДОТОВА, Ольга БОЖЬЕВА.

“Московский коМсоМолец”   5 декабря 2016 года  

 Евгений ГОНТМАХЕР, член Комитета гражданских инициатив

ПУГАЧЕВА ВОЗВРАЩАЕТСЯ НА РАБОТУ

  МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий психолога  

Олега ШЕВЧЕНКО:
«Сколько раз специалисты с редким еди-

нодушием повторяли жертвам домашнего на-
силия: если муж хоть раз ударил вас, уходите 
немедленно! Не верьте никаким мольбам, из-
винениям и обещаниям. Мужчина, способный 
поднять руку на женщину, свою жену, имеет 
совершенно особый склад психики, и он никогда 
не остановится. В лучшем случае будет избивать 
несчастную всю жизнь, в худшем — все может 
закончиться такой трагедией. Особенно непре-
клонными должны быть женщины с детьми — и 
неважно, является ли насильник их отцом или 
нет. Потому что того, кто способен издеваться 
над женщиной — над существом более слабым, 
не умеющим дать сдачи, — ничто не удержит 
и от издевательств над детьми, своими или 
чужими. Сколько раз мать погибшего ребенка 
хотела порвать с мужем-садистом, но ее оста-
навливала надежда на то, что он одумается. Это 
ложная надежда, она еще никогда ни у кого не 
оправдалась.  Поэтому еще раз хочу обратиться 
ко всем женщинам: не оставайтесь рядом с 
мужем, распускающим руки! Алкоголик может 
бросить пить, наркоман завязать, но насильник 
не исправится никогда».

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

«ДЕТИ НЕ ПРИСТЕГНУТЫЕ,  
НА КОЛЕНКАХ»
Трагедия под Ханты-Мансийском не 
может не вызвать вопрос: как по-
лучилось, что автобус с детьми ехал 
по трассе без положенного сопрово-
ждения ГИБДД? И ответ на этот вопрос 
шокирует: в действующие правила 
перевозки детей группами на авто-
бусах в июне 2015 года были внесены 
изменения. 

— Сопровождение по закону отменили, те-
перь не сопровождается один автобус, — гово-
рит жительница Ханты-Мансийска, сотрудница 
хоккейного клуба «Югра» Софья Табаченко. — 
Я сама работаю с детьми, раньше ГИБДД со-
провождали. А теперь от трех автобусов только 
сопровождение по закону. Надеюсь, вернут 
теперь обратно...

Изменения содержатся в новом поста-
новлении правительства от 30.06.2015 под но-
мером 652. Обновленные правила перевозки 
детей в автобусе претерпели ряд изменений: 
теперь, если количество автобусов, которое 
будет задействовано в перевозке, составит два 
и менее, то достаточно просто подать в ГИБДД 
уведомление о маршруте. И только если для 
детей планируется использовать три и более 
автобусов, то необходимо заполнить соответ-
ствующую заявку на получения сопровождения 
автомобилями ГИБДД.

— Год назад был случай под Нижневартов-
ском, где инспектор ГИБДД прикрыл собой и 
отвел удар фуры от автобуса с детьми, — рас-
сказывает жительница Нижневартовска Дина 
Побережная. — Пострадал только он, сейчас 
восстановился, но травма была серьезной. 
Надо составить петицию об отмене закона, 
отменяющего сопровождение!

А вот красноречивые отзывы родителей, 
чьи дети часто ездят группами на соревнования 
автобусами.

«У самой ребенок спортсмен и часто вы-
езжает на соревнования, в том числе и на ав-
тобусе! Никто и никогда их не сопровождает! 
Мы неоднократно поднимали этот вопрос! Дети 
едут не пристегнутые, часто на маршрутке, друг 
у друга на коленках! Это просто ужас!»

«Моя дочь ходила два года на акробатику, 
детей возили в очень плохих автобусах и всегда 
без сопровождения, мы были в ужасе».

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ДЬЯВОЛ В ОБЛИЧЬЕ ОТЧИМА

Подозреваемый в зале суда прятался 
от журналистов.

ИР
ИН

А 
БЛ

ИН
НИ

К

ВИДЕО   
на сайте 

На соревнованиях в Ханты-Мансийске юные акробаты из Нефтеюганска заняли 
2-е место. Счастливые, они возвращались домой...

Тренеры Оксана Некрушец и Андрей Каленский.

Лайма Вайкуле, как всегда, 
безупречна.

Валерий 
Леонтьев вновь 
спел про любовь.
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Однако как рядовому пациенту сориентиро-
ваться, где действительно хорошо лечат, а где 
лишь пускают пыль в глаза? Новый медицинский 
портал «Здоров. Онлайн» решил узнать это, что 
называется, из первых рук. Эксперты портала 
провели масштабное исследование на сайте «МК», 
на основании которого составили несколько не-
зависимых рейтингов частных клиник Москвы. 
С первыми результатами мы ознакомим наших 
читателей прямо сегодня.

Механизм формирования рейтинга был до-
вольно простым: робот посредством алгоритма 
собрал по всей сети Интернет отзывы по клиникам. 
Впоследствии робот аккумулировал все данные и 
вывел средний показатель.

Кроме того, в середине ноября на сайте 
www.mk.ru проводился опрос среди наших чи-
тателей, которым предлагалось не только поде-
литься впечатлениями о посещении тех или иных 
частных клиник, но и отдать свой голос за те или 
иные учреждения в пяти номинациях. Такие же 
опросы среди москвичей проводились службой 
мониторинга «МК» около станций метро.

Сопоставив все данные, мы получили макси-
мально непредвзятый рейтинг. Сегодня мы хотим 
поделиться первым результатами, полученными 
по трем номинациям: «Цена — качество», «Чи-
стота и сервис», «Квалификация врачей» (по 
субъективной оценке пациентов).

 В первой номинации «Цена — качество» 
тройка лидеров выглядит следующим образом. 
На первом месте оказалась клиника «Медок», 
на втором — «Открытая клиника», а на третьем 
— «Скандинавский медицинский центр». В 
этих клиниках, по мнению пациентов, соотноше-
ние стоимости и качества услуг оказалось опти-
мальным. В сети женских консультаций «Медок» 
участники опроса отметили «прекрасных врачей 
и менеджеров», «приемлемые цены».

«Идеальную клинику не нашла, но в послед-
нее время бываю в «Открытой» — нравится», — 
написала Ольга. А Василий отметил, что в этой 
клинике «приятный, внимательный персонал и 
достойное качество обслуживания». «Скандинав-
ским медицинским центром» остались довольны 
многие участники опроса.

Антон Степанович написал, что в коммерче-
ском секторе «Лечат, и очень даже неплохо. Когда 
с нарывом и высокой температурой приходишь 
в районную поликлинику, а хирург выписывает 
мазь и отправляет на неделю, радуешься, что 
хоть платная медицина есть. Предоплаченной 
налогами, т. н. «бесплатной», уже нет».

Кроме того, участникам опроса было пред-
ложено ответить на вопрос «Какую клинику вы 
считаете лучшей в Москве по чистоте и сервису?» 
Учитывались санитарное состояние помещений, 
опрятность персонала, наличие бахил, приветли-
вость персонала, организация мест ожидания, на-
личие дополнительных услуг (детская комната, ка-
фетерий, аптека). «Все важно. И бахилы, и аптека. 
В последнее время много, где пришлось побывать, 
есть с чем сравнивать. Пока «среди меня» победил 
«Семейный доктор», — написала Лариса. «Ну про 
кафетерий не знаю, а аптека точно не лишняя. И 
да, бахилы и работающий гардероб с номерками 
(а не комнатка, откуда сам кто что хочет, тот и 
берет) — тоже неплохо. По этому параметру — я 
за «Открытую клинику», — написал Андрей.

Тройка лидеров выглядит так — «Открытая 
клиника», GMS clinic, «Семейный доктор». 

Что касается номинации «Квалификация 
врачей», в которой, конечно же, учитывались ис-
ключительно субъективные оценки пациентов, 
то здесь победили «ОАО Медицина», ЦЭЛТ 
и Европейский медицинский центр. «Есть 
врачи с большой буквы, а есть барыги в белых 
халатах», — отмечали участники опроса, и все же 
говорили, что в частных клиниках хорошие врачи не 
редкость. «Врачи все разные, есть и никудышные, 
но очень часто вижу и высокую квалификацию, и 
внимание, и грамотный подход, и подбор лекарств 
по оптимальной цене», — писали люди. «В хорошие 

коммерческие клиники приглашают остепененных 
специалистов или врачей высшей квалифика-
ции», — такой отзыв оставили наши читатели.

«Сегодня в индустрии оформился масштаб-
ный сектор — частные многопрофильные клиники 
с классическим набором специалистов. Они изо-
бретательно экспериментируют с новыми ниша-
ми и моделями ценообразования — осваивают 
партнерство с государством по ОМС, выходят 
в популярный сегмент медосмотров, берут на 
обслуживание корпоративных клиентов. Широкий 
спектр традиционных и вновь открываемых направ-
лений, медленное, но необратимое формирование 
лояльной пациентской аудитории подогревают 
интерес инвесторов к сектору многопрофильных 
медцентров», — считают эксперты Vademecum.

Тем временем, «Здоров.онлайн» продолжает 
следить за рейтингом, и уже в ближайшие наш пор-
тал напишет о победителях еще двух номинаций — 
«Самые доступные» и «Самые престижные». Кроме 
того, «Здоров. Онлайн» и в дальнейшем продолжит 
мониторить рынок частных медицинских услуг.

Арина ПЕТРОВА.

В последнее время частные клиники 
пользуются все большей популярно-
стью среди пациентов. Ведь в государ-
ственных медицинских учреждениях, 
чего греха таить, тоже нередко при-
ходится платить, однако даже в этом 
случае никто не застрахован там от 
хамства, очередей, непрофессиональ-
ных врачей. В частном секторе все со-
вершенно иначе. Конкуренция на рынке 
высокая, поэтому каждая клиника пы-
тается повысить свою привлекатель-
ность самыми разными способами.

«ЦЕНА–КАЧЕСТВО» «ЧИСТОТА И СЕРВИС» «КВАЛИФИКАЦИЯ ВРАЧЕЙ»

«Открытая 
клиника»

GMS clinic ЦЭЛТ Клиника 
«Медок»

«Открытая 
клиника»

«ОАО Медицина»«Скандинавский 
медицинский центр»

«Семейный 
доктор»

Европейский 
медицинский центр
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Если цифру 71 повернуть задом 
наперед, то получится 17. Именно 
столько лет было Тане Грачевой (это 
ее девичья фамилия), когда она 

познакомилась с женой Рауля Кастро, пламенной 
революционеркой Вильмой Эспин.

«Голос представительниц всех континентов 
звучал в дни Всемирного конгресса женщин с три-
буны Кремлевского Дворца съездов. С большим 
интересом слушали собравшиеся выступление 
кубинки Вильмы Эспин де Кастро. С огромным бу-
кетом цветов выбежала к трибуне простая советс-
кая девушка Таня Грачева, чтобы поприветствовать 
свою кубинскую подругу» — подпись под их общей 
фотографией в самой главной молодежной газете 
страны. 63-й год. А еще огромные Танины глаза в 
кинохронике, полные слез. Куба — любовь моя. 

География в полоску
А все началось с маленького латунного значка 

Федерации кубинских женщин. Кубинка, нежно 
обнимающая свое дитя, оберегающая его, как 
Богородица на иконе. Этот образ, символ женщин 
мятежного острова, выбрала как раз Вильма. И 
значок Тане подарила тоже она.

— Я попала на Всемирный конгресс потому, 
что входила в Общество кубино-советской дружбы, 
по молодости лет выполняла всякие нехитрые 
поручения, помогала как могла, — рассказывает 
Татьяна Куликова. — Для меня да и для всего на-
шего послевоенного поколения события, произо-
шедшие на Кубе, не были пустым звуком. Мы и сами 
росли особыми. Поколение детей победителей. Я 
родилась в 45-м году. Мой отец, как сотни тысяч 
других мужчин, прошел всю войну в гимнастерке и 
в кирзовых сапогах. Мы гордились нашей победой 
и тем, что живем в лучшей в мире стране. А затем 
раз — и публичное развенчание культа личности 
Сталина. Все ориентиры оказались сразу поте-
ряны. Часть моих ровесников стали стилягами и 
не верили уже ни во что, кроме жвачек и джинсов 
с зарубежными пластинками. Часть, и я в том 
числе, пламенно влюбились в революционную 
Кубу. Чужая, завоеванная кровью свобода стала 

для нас знаком того, что не все 
еще потеряно.

Рушился колониальный 
мир. Школьная география 
«в полоску» — страны в 
атласе были раскра-
шены в разные цве-
та, побольше — те, 
кто оставался еще 
вассалом капита-
листического мира, 
поменьше — сбросив-
шие рабство и гнет.

— События на Кубе 
лечили наши раны. Полетел 
в космос Юрий Гагарин, ку-
бинцы разбили американцев на 
Плайя-Хирон. Все было созвучно 
нашим мыслям и желаниям. Поэ-
тому мы не могли не реагировать 
восторженно на Фиделя.

«Революция — дело 
суровое, 
но не мрачное, черт 
побери! 
Все парадное и сановное, 
Революция, побори!» — шпарит наизусть 

Татьяна Ивановна. Память — странная штука, за 
одним словом нанизываются на тонкую веточку 
рифм другие, и вот уже не остановить, пока не 
выплеснутся, не закончатся все, до самого до-
нышка. Молодой Евтушенко.

Понимаешь ты, новая Куба, 
понимаешь нелицемерно, 
что напыщенность или скука — 
тоже контрреволюционеры! 
— И вот на Всемирном конгрессе впервые 

вижу этих женщин вживую — Вильму Эспин, Ай-
дее Сантамарию. Я читала о них книжки, знала, 
что они — настоящие героини, революционерки, 
подпольщицы. Я, вглядываясь в их лица, пытаясь 
запомнить каждую черту, вдруг разрыдалась от 
нахлынувших на меня чувств, и Вильма увидела 
эти слезы. Не знаю, что уж такого могла разглядеть 
она в семнадцатилетней девчонке, но попросила 

подвести меня к ней. Может быть, это был мате-
ринский инстинкт? Вильма как раз стала матерью... 
Еще и имя Таня — партизанка Таня, так звали и 
боевую подругу Че Гевары. Мы познакомились.

— И через два с лишним года Вильма вас 
нашла?

— Была конференция в нашем кубино-со-
ветском обществе. Я знала, конечно, что на нее 
приедет Вильма, но никогда не решилась бы по-
дойти к ней — кто она, а кто я? Скромно сидела на 
регистрации прибывших участников. Вдруг меня 
вызывают в президиум. Вильма схватила в свои 
объятия: «Таня! Таня! Как хорошо, что ты здесь!» Я 
очень засмущалась. Собрание вел Юрий Гагарин, 
и он с таким любопытством на нас посмотрел! 
Вильма сказала, что мне обязательно надо позна-
комиться с Раулем, и мы поехали в их московскую 
резиденцию. 

Почему нет коммунизма
На банкете Таня сидела как Золушка на балу. 

Между Раулем и Вильмой. Остальные гости — 
сплошь генералы. В рот ничего не лезло. Вильма 
специально чистила для девушки крошечные ба-
наны, невероятное чудо по тем временам, чтобы 
та не ушла с приема голодная. 

— Сам Рауль пил водку, мне налил красное 
вино. Встал и произнес первый тост: за встречу с 
Таней. Мне надарили подарков, с почетом отвезли 
домой на «Чайке», — Татьяна Ивановна переводит 
дыхание и вдруг признается: — Я должна тебе 
сказать, Катя, что перед Кубой у меня есть с тех 
пор и чувство вины, несмышленая была, глупая... 

Да ты поймешь сейчас.
Через несколько дней она поехала ка-

таться на лыжах с молодым кубинским 
министром. 

— Только не пиши, какое именно ми-
нистерство он возглавлял, а то неудоб-

но, — просит меня Татьяна Ивановна. 
— Вошли с ним в троллейбус, кину-

ли монетку в аппарат, отмотали 
билеты. И парень как-то с недо-

умением спрашивает у меня 
на плохом русском: «Таня, а 

зачем билеты? Надо ез-
дить без билетов. У вас же 

коммунизм». И я, такая 
гордая и довольная 
собой, моментально 
его отбрила: «Да мы 

давно бы уже ездили 
бесплатно, если бы не 

помогали всяким Кубам». 
Если честно, мне до сих пор 

стыдно за свой ответ.
—  З а к о н ч и л а с ь 

любовь? 
— Какая любовь? Обычная 

дружба была, мы и потом еще об-
щались, — машет руками Татьяна Ива-

новна. — Все дело в том, что кубинцы 
воспринимали наше строительство 
коммунизма гораздо буквальнее, 
чем мы, относились к этому без ли-

цемерия, искренне, как дети. Когда я сама 
поехала на Кубу, то увидела, что в их обществен-

ном транспорте вообще нет билетов, пассажиры 
просто бросают денежку и садятся на свое место, 
и поняла, что этот парень, министр, имел в виду. 
Это вопрос доверия к людям, а не экономики.

Их делегацию от фабрики игрушек, где Таня 
к тому времени трудилась дизайнером и худож-
ницей, принимали на самом высоком уровне. В 
состав входили директора заводов, серьезные 
такие дядьки, очень представительные. И вдруг 
во время банкета к Тане подошел один из устрои-
телей. И снова имя, как пароль: «Вы Таня?» 

— Сказал, что от имени и по поручению ре-
волюционного министра Рауля Кастро и его суп-
руги меня приветствуют на кубинской земле. И 
что Новый год приглашает встретить у себя чета 
Кастро. Это был 1971-й.

— Вас, наверное, отвезли на роскошную 
виллу?

— Нет. Как ни странно, Рауль и Вильма жили 

в обычной многоэтажке с громыхающим лифтом. 
Правда, в престижном районе города — в старой 
Гаване. Запомнила только, что в квартире было пол-
но детей — у Вильмы их двое, плюс дети Фиделя, 
все бегали, играли, баловались, и приходилось с 
ними много возиться. Вильма фотографировала 
меня с малышами, но мне было неудобно попро-
сить снимок на память.

— А как же Фидель? Он в итоге приехал?
— Фиделя ждали. Но он в тот вечер, как ока-

залось, загулял с нашими моряками на военном 
корабле — и свидеться нам так и не довелось. Хотя 
подарок ему я приготовила...

Через несколько лет Вильма «с оказией» пе-
редала Тане сувенир из Гаваны. Задорную кук-
лу в пышном национальном платье с воланами, 
танцовщицу с блеском в нарисованных глазах. 
«Оказией» был Володя Тетельбойм — чилийский 
революционер и близкий друг поэта Пабло Неруды, 
Сальвадора Альенде.

— Так случайно совпало, что после чилий-
ского переворота их коммунисты переехали к 
нам в Москву. Володя — Валентино Тетельбойм, 
был заместителем генсека Луиса Корвалана по 
идеологии. Мы стали соседями по подъезду на 
Кутузовском, только я жила в коммуналке, а Володя 
в четырехкомнатной квартире. И его жена от меня 
не вылезала, я учила ее готовить. Когда Володя 
вернулся с Кубы, его супруга с уважением сказала: 
«А мы и не думали, Таня, что у тебя такие связи. 
Хорошо иметь в подругах первую леди Кубы». 

Первая леди
Фидель развелся, и выполнять роль главной 

женщины страны действительно пришлось Виль-
ме. До самой смерти. Она не просто занималась 
благотворительностью, как большинство супруг 
других глав государств, а еще и входила в ЦК 
Компартии Кубы.

— Впрочем, кукла от Вильмы — это не самый 
удивительный подарок, — продолжает Татьяна 
Ивановна. — Другая моя кубинская подруга, ре-
волюционерка Айдее Сантамария, как-то прислала 
мне шкатулку в виде гроба. Из сладко пахнущих 
тропических деревьев. Это был аромат Кубы, Гава-
ны, — моя собеседница достает из продолговатого 
ящичка какие-то письма, записки, украшения, при-
нюхивается и грустно качает головой. — Нет, уже 
не пахнет, слишком много времени прошло... 

Вильма Эспин де Кастро ушла в 2007 году 
в возрасте 77 лет. В жизни Татьяны Ивановны 
Куликовой будет еще много чего. И мира, и войн. 
Мы познакомимся с ней в Сирии в монастыре 
Маалюля, самом древнем монастыре в мире, 47-й 
год от Рождества Христова. Там Куликова, к тому 
времени известная православная художница, ста-
нет обучать молоденьких православных монахинь 
мастерству изготовления хоругви — знамени во 
славу Христа. Знамя — в этом тоже есть что-то 
революционное, мятежное, честное.

 Хоругви художницы Куликовой хранятся се-
годня и на атомных подлодках, и на Донбассе, 
и у олимпийских чемпионов, и в штабе нашего 
командования в Сирии.

Потом монастырь Маалюля захватят боеви-
ки, Татьяна Ивановна успеет вернуться домой и 
приступит к главному делу своей жизни — хоругви 
Гаванской Богоматери. Точь-в-точь как на значке, по-
даренном Вильмой. Она замыслила сделать ее мно-
го-много лет назад, но все не решалась начать.

— Из нашей русской иконографии я выбрала 
позу Богородицы и младенца, чтобы были макси-
мально похожи на ту, что изображена на значке. 
Это Ярославская Богоматерь. Немного дерзко с 
моей стороны, — улыбается Татьяна Ивановна. — 
Но я сделала ее с любовью. Помочь передать мою 
работу Раулю Кастро вызвался генерал-лейтенант 
Николай Леонов, что и было сделано в Кремле 
накануне 9 мая, в прошлом году, на 70-летие По-
беды. Я рада, что успела смастерить ее до смерти 
Фиделя. Я переживаю за Кубу, нехорошо, если 
сейчас, после ухода команданте, они изменят 
своим идеалам и погонятся, как все, за богатством 
и бессмысленным потребительством, которые на 
самом деле не стоят ничего.

Татьяна Ивановна говорит, что до сих пор не 
знает, почему в качестве русской подруги Вильма 
выбрала именно ее, молоденькую девчушку. Без 
языка, без каких-то глубоких познаний. Она искрен-
не удивляется, а я вижу в ней, 71-летней, прежнюю, 
юную, задорную, и то же озорство, неиссякаемую 
внутреннюю энергию, которую не затушили ми-
нувшие годы. Как у куклы-танцовщицы.

— После смерти Вильмы я написала Раулю 
письмо. О том, что бережно храню в своем сердце 
светлый образ его жены. В юные годы очень важны 
положительные примеры для становления жизнен-
ной позиции. Для нас ими стали герои кубинской 
революции. Я считаю, что моя жизнь сложилась 
счастливо, в том числе и потому, что в ней были 
такие люди, такие женщины, как Вильма Эспин, 
я не потеряла себя — вопреки той катастрофе, 
которую мы все пережили с распадом СССР. На 
прощание я поблагодарила любимую Кубу и семью 
Кастро за все. И подписалась: ваша Таня. 

Екатерина САЖНЕВА.

Наши соотечественники 
уже выбрали, где 
отдыхать в Новый год
Многим россиянам хочется закончить 
уходящий и встретить новый год кра-
сиво — либо под пальмами на теплом 
песочке, либо катаясь на горных лы-
жах, либо путешествуя по городам и 
странам. Несмотря на известные фи-
нансовые неурядицы, спрос на ново-
годний отдых понемногу «оттаивает». 
Возможно, помог рубль, который сей-
час демонстрирует относительную ста-
бильность. К тому же прошлой осенью, 
после катастрофы с российским само-
летом в Египте, многие решили отло-
жить поездку, а сейчас полагают, что 
время пришло.

В этом году отдыхать мы будем чуть мень-
ше обычного — не десять, а девять дней. Хотя, 
как отмечают представители туриндустрии, от-
правляющиеся на отдых россияне постараются 
захватить даты с 28 декабря по 14 января. Среди 
зарубежных курортов наши соотечественни-
ки в подавляющем большинстве выбирают из 
основной по популярности десятки: Таиланд, 
Чехия, Италия, Германия, Испания, Грузия, Индия, 
Шри-Ланка, США и Индонезия. Именно они ока-
зались самыми востребованными на новогодние 
праздники по версии интернет-поисковиков 
авиабилетов. Турция, которой эксперты еще 
недавно прочили лидерство из-за наличия от-
ложенного спроса, пока находится лишь на 16-м 
месте. Причина, видимо, в дождливой погоде, 
которая накрывает анталийское побережье в 
это время года.

В целом, согласно статистике Ростуризма, 
большинство россиян в этом году отдохнут у себя 
на родине. В популярной тройке Краснодарский 
край, Крым и родина Деда Мороза — Великий 
Устюг. Как сообщили в туристическом ведомстве, 
те, кто собирается кататься на лыжах, охотно 
поедут в Красную Поляну. В администрации края 
уже предупредили, что в пиковые даты из-за 
огромного количества туристов въезд на терри-
торию курорта может быть ограничен. В Крыму 
туристов в основном интересуют экскурсионные 
поездки по местным достопримечательностям, 
лечение и спа-процедуры. С Дедом Морозом из 
Великого Устюга также конкурируют сказочные 
персонажи из Подмосковья, Санкт-Петербурга 
и Карелии. Жители глубинки при планировании 
зимних уик-эндов отдают предпочтение путешес-
твиям в Москву. А среди горнолыжных направле-
ний популярны курорты Кавказа и Алтая.

Курс рубля  
поддержал туристов 
Как пояснила «МК» исполнительный дирек-

тор Ассоциации туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе, окончательная карта новогодних 
маршрутов сложится к началу декабря. «В целом 
по рынку говорить об увеличении числа поездок 
на новогодние праздники пока, наверное, нельзя. 
На сегодняшний день однозначно чуть более 
активно россияне раскупают путевки только 
в Тунис и на Кипр, который раньше вовсе не 
позиционировался как зимний курорт», — рас-
сказала она. На конъюнктуру спроса, по словам 
Ломидзе, особенно заметное влияние оказывает 
отсутствие Египта. «Зимой примерно полмил-
лиона человек, которые традиционно ездили 
на отдых в эту страну, перераспределится на 
другие пляжные направления, если авиасооб-
щение с курортами Красного моря так и не будет 
открыто», — считает глава АТОР.

Тем не менее представители отрасли пока 
не берутся однозначно утверждать, что турис-
тический рынок оживает после кризиса. Не-
сомненно, некоторое облегчение принес рубль, 
который приостановил свое падение. В резуль-
тате путешественники получили возможность 
безбоязненно планировать свои поездки с точки 
зрения семейного бюджета. Год назад все было 
иначе: из-за нестабильности курса националь-
ной валюты, трагедии в Египте и «закрытия» 
турецкого направления многие туристы взяли в 
привычку покупать путевки в последний момент. 
Сейчас поездки планируются примерно за пару 
месяцев. Глубина бронирований начала расти 
уже с лета. Его итоги с точки зрения турбиз-
неса выглядят обнадеживающими. Внезапное 
«открытие» Турции под закрытие сезона только 
усилило положительное впечатление. «Хотя от-
сутствие курортов Турции большую часть года 
все же сыграло свою роль. До уровня 2014 года 
мы по-прежнему не дотягиваем, несмотря на 
положительную динамику на отдельных направ-
лениях. Россиян, выезжающих за границу, стало 
меньше. Если у человека ограничен доход, он 
предпочтет остаться без зимнего отдыха в пользу 
летнего», — отметила Ломидзе.

Кстати, темпы увеличения внутреннего тур-
потока в этом году также немного снизились. По 
итогам 2016 года Ростуризм ожидает рост числа 
поездок по России на уровне 15%, тогда как по 
прошлому году была прибавка в 18%. Ранее глава 
ведомства Олег Сафонов заявил, что снижение 
темпов связано со сложными экономическими 
условиями. Также, по его словам, рост спроса 
ограничивает «определенная численность жи-
телей страны».

Слишком дорог  
нам берег таиландский
Главный тренд: на предстоящие новогодние 

праздники большинство наших соотечественни-
ков собираются отдыхать бюджетно. По данным 
турфирм, желающие провести новогоднюю ночь 
вдали от дома, конечно, есть, но основную массу 
людей останавливают высокие первоянварские 
цены. Ради экономии россияне готовы на не-
сколько дней отпроситься у начальства и уехать 
на отдых уже в канун Рождества. С этой даты 
путевки теряют в цене примерно 20%. По словам 

Майи Ломидзе, в этом году отправляющимся на 
отдых туристам нужно иметь в своем кошельке в 
среднем порядка тысячи долларов на человека. 
Этих денег хватит на перелет и недельную бронь 
номера в трехзвездочной гостинице. «В Турции 
неделя в отеле с подогреваемым бассейном 
может стоить порядка $700, в Таиланде — от 
$1,2 тысячи до $1,5 тысячи, в Доминикане — от 
$1,5 тысячи», — объясняет Ломидзе.

Однако дешевле России все равно ничего 
не найти. Если брать внутренние направления, 
то на семью из трех человек пятидневный эк-
скурсионный тур без учета транспорта может 
обойтись в 30 тыс. рублей. При этом, с большой 
долей вероятности, столь любимых россиянами 
«горящих» путевок на этот Новый год вообще 
не будет. Времена, когда туроператоры зака-
зывали огромные чартерные борта, прошли. 
Самые низкие цены на путевки сейчас бывают 
только при раннем бронировании, когда скидки 
доходят до 30%. Но такие туры на новогодние 
праздники следовало покупать еще в сентяб-
ре-октябре. Чем ближе к Новому году, тем цены 
будут выше. 

Кстати, по результатам летнего сезона, как 
выяснили социологи ВЦИОМ, туристы в целом 
реже стали выезжать за пределы своего ре-
гиона, а первенство держит отдых на даче. Из 
55% процентов граждан, взявших летом отпуск, 
только 7% отправились отдохнуть на зарубежные 
курорты, еще 11% провели лето в Краснодарском 
крае и 4% в Крыму.

По финансовым причинам совсем домаш-
ним праздником получился и прошлый Новый 
год. Данные опроса исследовательского хол-
динга «Ромир» тогда свидетельствовали, что 
79% жителей страны собираются остаться на 
январские каникулы дома или провести их на 
даче. Доля россиян, которые в праздники путе-
шествовали по России, составила 9%. На отдых 
за границу отправились всего 4% соотечествен-
ников. Остальные россияне во время всеобщего 
загула, видимо, продолжали работать.

Египет  
маячит на горизонте
Самым бюджетным зимним направлением 

долгое время оставался Египет. Хочется на-
деяться, что завершающий этап длительного 
процесса «открытия» этого направления уже 
настал. На данный момент главный нерешенный 
вопрос — внедрение в египетских авиаузлах 
системы биометрического доступа сотрудников в 
аэропорты. После ее установки российские спе-
циалисты отправятся с еще одной инспекцией 
в Страну пирамид. Ожидается, что по ее итогам 
стороны подпишут двусторонний меморандум. 
Окончательной эту поездку считают как египетс-
кие власти, так и российский министр транспорта 
Максим Соколов. В одном из недавних интервью 
он предположил, что если Каир пригласит Москву 
в декабре, то доклад президенту Владимиру 
Путину о готовности египетских аэропортов 
принять рейсы из России будет готов как раз в 
канун новогодних праздников.

Формально для возобновления полетов в 
Египет все готово. В тестовом режиме заработал 
новый терминал в Каире. Планируется, что имен-
но он будет принимать рейсы из России. Согла-
сована «дорожная карта», определяющая план 
действий египетских властей по обеспечению бе-
зопасности полетов. Российские туроператоры 
подготовили резерв самолетов для оперативного 
запуска чартерных программ. В режиме низкого 
старта находятся и туристы. Этой осенью Египет 
даже смог вернуться в список самых запраши-
ваемых в Интернете стран. Интерес россиян был 
подогрет активным обсуждением темы в прессе. 
Однако, судя по многочисленным комментариям 
представителей турбизнеса, в то, что открытие 
Египта приурочат к Новому году как подарок 
на праздник, в профессиональной среде мало 
кто верит. Более реалистичный срок отправки 
первых самолетов — первый квартал 2017 года. 
Специализированные фирмы надеются открыть 
продажу туров в Египет в феврале-марте.

При этом участники рынка подчеркивают, 
что ждать слишком низких цен на путевки не 
стоит. У большинства туроператоров остались 
депозиты в египетских отелях — эти средства 
были «заморожены» на длительный срок, и те-
перь компании постараются компенсировать 
свои убытки.

Отдых по-новому
С последним боем курантов вступит в силу 

и новый закон о туризме. С 1 января 2017 года 
взносы туроператоров в резервный фонд тур-
помощи будут зависеть от количества клиентов 
и общей цены продукта — их размер составит 
от 50 тыс. до 500 тыс. рублей. Напомним, сей-
час компании отчисляют в фонд 0,1% от объема 
денежных средств, полученных от реализации 
турпродукта, но не менее 100 тыс. рублей. Эти 
деньги игроки рынка ежегодно складывают в 
общую «кубышку» на случай, если кто-то из ком-
паний решит обанкротиться. Тогда средства 
пойдут на оплату отелей и покупку обратного 
билета пострадавшим не по своей вине путе-
шественникам. Одновременно создается еще 
один фонд — персональной ответственности 
туроператоров, который будет складываться 
из ежегодных взносов в размере 1% от общей 
цены турпродукта в сфере выездного туризма. 
Из него деньги пойдут на возмещение ущерба 
туристам, которые не смогли выехать на отдых 
в связи с неисполнением туроператором своих 
обязательств.

Эксперты отрасли подсчитали, что дополни-
тельная финансовая нагрузка на туроператоров 
не должна сильно повлиять на стоимость путе-
вок. По мнению вице-президента Российского 
союза туриндустрии Юрия Барзыкина, стои-
мость отдыха в любом случае будет зависеть 
от конъюнктуры рынка. Если спрос есть — то и 
цена повышается. И наоборот: при невысоком 
спросе турфирмам придется стимулировать его 
с помощью скидок.

Нина ЕГОРШЕВА.

В ЛЕСУ РОДИЛАСЬ ПАЛЬМОЧКА 
Большинство россиян решили Новый год встретить 
на родине, поэтому работенки у отечественных 
Дедов Морозов наверняка прибавится. АГ
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ГАВАНСКАЯ БОГОМАТЕРЬ 
РУССКОЙ ТАНИ

Значок Федерации 
кубинских женщин.

Свадьба Рауля Кастро и Вильмы.

Татьяна Куликова вместе 
с хоругвью Гаванской 
Богоматери.



Прикоснуться к истории, потрогать 
ее своими руками, вдохнуть 
ее пыль и даже забрать что-
нибудь себе на память… Нет, 
речь идет вовсе не о музеях, а о 
заброшенных старых купеческих 
домах, огромных заводах времен 
советских пятилеток, забытых 
пионерских лагерях, библиотеках, 
больницах, военных кораблях и 
никому не нужных отделениях 
милиции... 
Вокруг Москвы существует 
множество интересных 
заброшенных объектов, куда 
залезают разве что любопытные 
сталкеры и не менее любопытные 
журналисты «МК». 

Если набрать в поисковике, к примеру, 
«заброшенная дворянская усадьба», то ин-
тернет-робот тут же выдаст кучу красочных 
и поражающих воображение картинок: бес-
конечные анфилады комнат с полусгнившим 
дорогим паркетом, валяющиеся в пыли и грязи 
черепки старинных сервизов и остатки некогда 
шикарных интерьеров. Однако то, что в Интер-
нете найти легче легкого, отыскать в реальной 
жизни не так-то просто. На картах Москвы и 
области такие объекты не указаны. Адресов 
тоже ни одно справочное бюро не подскажет. 
Но кто-то же все эти фотографии в Интернет 
выкладывает? 

Как оказалось, сообщество сталкеров 
(а именно так зовутся люди, проводящие сво-
бодное время на всех этих заброшенных объ-
ектах) довольно закрытое. И это именно они 
наполняют пространство Всемирной паутины 
фотографиями, поражающими воображение. 
Всего в России таких исследователей немного, 
и все они друг друга знают. Однако попасть в их 
ряды вообще нереально. Не помогают письма с 
мольбами и обещания никому «рыбные места» 
не выдавать. Всенародная слава этих суровых 
ребят тоже мало привлекает. Золотое правило 
всех любителей задрипанной старины: меньше 
народу, больше кислороду. 

Однако после длительных переговоров и 
увещеваний я таки получаю первый заветный 
адресок — покинутой библиотеки в ближайшем 
Подмосковье.

Адрес в одну строку
— Тебе повезло. Библиотеки — это насто-

ящая изюминка и большая редкость в нашем 
деле. Их на всю Россию по пальцам пересчи-
тать, — объясняет широко известный в узких 
кругах сталкер AlexDoomer, а в обычной жизни 
просто Алексей Г. (правда, сам Леша жутко не 
любит, когда его называют сталкером, предпо-
читая термин «городской исследователь»).

Такая информация не может не радовать. 
Все-таки любит наш народ книги и не забывает 
про них просто так вот, с бухты-барахты. Что же 
случилось с той самой, адрес которой я с таким 
трудом добыла? 

Кстати, сам адресок этот выглядел весьма 
замысловато — просто набор цифр. Ни улицы 
тебе, ни даже города... Как мне объяснили, это 
координаты места. Но переварить и применить 
такую информацию — не для блондинистых 
умов. Так что определить место мне удалось, 
только воспользовавшись «помощью зала». 
Оказалось, совсем недалеко от МКАДа, в бли-
жайшем городе — спутнике столицы Видном.

Маленький, полуразвалившийся деревян-
ный сруб я идентифицировала сразу же (его 
фото есть на закрытых форумах сталкеров). 
А вот то, что вокруг него вырос лес многоэта-
жек и они напирают так, что вот-вот снесут на 
своем пути малюсенькую библиотеку, для меня 
было сюрпризом. Вот так вот в самом центре 
урбанизации и цивилизации пропадает храм 
книги! 

О том, что за ее продуктовым ларьком нахо-
дится такой ценный объект, не знала и местная 
продавщица. Она вышла со своего рабочего 
места, чтобы выяснить, что это за подозри-
тельная личность ходит с утра пораньше вокруг 
заброшенного дома. 

— Библиотека? Так что, и книги остались? — 
удивляется Людмила. — А можно я с вами внутрь 
пойду? Уж очень и мне хочется посмотреть.

Вместе с Людой мы срываем с двери за-
мок, который на деле оказался бутафорским, 

и заходим внутрь. И тут же попадаем в мир 
книг. Они везде: на многочисленных полках, 
на полу, в пыли и грязи, на шкафах и в шкафах. 
По ним буквально можно ходить или валяться, 
зарывшись в пыльные старые издания. А кни-
ги-то какие!!! Достоевский, Лесков, Набоков, 
Зощенко... Слава богу, Пушкина нет, а то бы мое 
сердце не выдержало, увидев в пыли и забвении 
произведения великого классика. 

— Господи! — кричит мне из другой комнаты 
Люда. — Здесь же полное собрание романов про 
Анжелику! За эти книги мы с братом еще 15 лет 
назад макулатуру носили центнерами. 

Продавщица тут же понесла увесистую 
стопку пыльной и грязной литературы в свой 
ларек. Кроме знаменитой французской «Ан-
желики» она прихватила и несколько романов 
Бориса Акунина. 

Теперь я поняла, почему сталкеры так тща-
тельно охраняют свои объекты. Еще пара таких 
визитеров — и от всего этого антуража и следа 
не останется. Но совесть недолго говорила во 
мне. И между «брать» и «не брать» я выбрала все 
же «брать». И нагрузила книгами весь багажник. 
Все-таки произведения классиков не должны 
вот так пропадать! 

В соседнем зале помимо книг был целый 
шкаф учетных карточек, из которых я узнала, 
что еще 3–4 года назад это была вполне себе 
работающая сельская библиотека. Люди ходили 
сюда за книжками, проводили литературные 
вечера (даже остались плакаты, посвященные 
212-летию со дня рождения Александра Сер-
геевича), читали стихи и прозу. А потом ушли, 
не сняв даже шторы с окон. 

— На самом деле власти города Видного 
пообещали нам отремонтировать это старень-
кое здание, — рассказал мне местный житель 
Александр К. Он житель деревни в седьмом 
поколении и вырос на книгах из этой библиоте-
ки. — Но на деле отрубили все коммуникации и 

оставили нашу любимую библиотеку умирать. 
Просто земля под ней для них, видимо, дороже 
книг и исторического значения. А ведь от этого 
самого здания, которое стоит тут больше 70 лет 
и долгие годы служило не только библиотекой, 
но и сельсоветом, наши отцы и деды уходили 
на фронт...

Я честно призналась Александру, что 
ограбила их сельскую избу-читальню. Но он 
меня не журил и разрешил взять книги себе. 
Я пообещала их отдать в случае, если про-
изойдет чудо и библиотеку все же возьмутся 
восстанавливать. Эй, власти города Видного, 
давайте возрождайте культуру на селе! А я пока 
книги почитаю. 

n n n
— На самом деле ты правильно сделала, что 

книги спасла, — похвалил меня мой проводник 
в мир заброшенного AlexDoomer. — Мы с дру-
зьями тоже как-то пытались спасти библиотеку. 
В Москве, недалеко от станции метро «Вой-
ковская», есть знаменитая школа имени Зои и 
Александра Космодемьянских. Так вот ни для 
кого не секрет, что старое здание школы, пос-
троенное еще в 1930-х по проекту архитектора 
Звездина, стояло пустым и заброшенным много 
лет, фактически с 2001 по 2014 год. 

— Ничего себе не секрет! Я лично не 
знала. 

— Я там бывал много раз. Сколько же там 
всего ценного оставили, уму непостижимо, — 
одних книг целая библиотека. Плюс огромное 
количество музейных экспонатов, связанных 
с Космодемьянскими: например, парта, за 
которой сидела Зоя. Здание разрушалось, в 
нем жили бездомные, из книг делали костры 
и грелись. Мы с друзьями даже связались с 
руководством школы, предлагали помощь в 
спасении или переносе всего ценного в но-
вое здание. Но от наших услуг они вежливо 
отказались, зато разрешили часть экспонатов 
официально передать в музей одной из школ 
в подмосковных Химках. Так вот в первый и 
последний раз в моей жизни я санкционирован-
но вошел в заброшенное здание через дверь. 
Обычно же приходится то через окно лезть, то 
еще как-нибудь пробираться.

— А что сейчас с этим зданием? 
— В нем случился пожар, все сгорело. 

Я очень рад, что нам с другом удалось спасти 
хотя бы малую часть книг, которые бы точно по-
гибли. После этого началась-таки реставрация, 
и школу полностью перестроили. 

Леша — исследователь со стажем. В не-
официальных рейтингах среди своих он долгое 
время числился одним из первой десятки, так 
как объездил и обошел несколько сот всевоз-
можных объектов. И это не только в России, но 
и в других странах. 

— Каждое свое путешествие я планирую 
так, чтобы обязательно посетить какое-нибудь 
заброшенное место. Конечно, в Европе таких 
очень много. Там попадаются даже целые замки. 
Недавно с женой были в Германии, взяли маши-
ну — по дороге нашли самый настоящий дворец 
с башенкой, похожей на ту, в которой сидела 
принцесса Рапунцель. А вот смотри, — откры-
вает он очередной свой альбом, — старинный 
поезд, салон которого напоминает похожий в 
вагоне «Восточного экспресса» из одноименно-
го романа Агаты Кристи. Он сохранился почти 
идеально и выглядит даже лучше, чем многие 
наши современные электрички. Это в Бельгии, 
кстати. 

Как он добывает адреса — это целая наука, 
секреты которой Алексей просил не публико-
вать. Скажу лишь, что это дело не одного дня. 

— Некоторые интересные заброшенные 
места мне подсказывают европейские колле-
ги. Конечно же, в обмен на адреса в России. 

Иностранцы очень любят полазить по фунда-
ментальным постройкам советской эпохи — за-
водам и промзонам, гигантским домам культуры 
с советской символикой или пионерлагерям, за-
терянным в лесах России. А как они все мечтают 
попасть на нашу московскую легенду —ЗИЛ! Да 
я и сам бывал там не раз, тем более что совсем 
недавно он стоял абсолютно без охраны.

Фотографии со знаменитого завода, 
сделанные Алексеем, впечатляют. Они словно 
говорят о том, что работники покинули пред-
приятие буквально за один день. Стоят кружки 
с недопитым чаем, засохшие цветки в горшках, 
полупустые колбы в химической лаборатории... 
Как будто случился апокалипсис и все разом 
вымерли. Иначе как еще объяснить, что люди 
в здравом уме и твердой памяти могли вот так 
вот все бросить и уйти? 

n n n
Дома у Алексея собран своеобразный му-

зей. Пожалуй, самый ценный экспонат — книга, 
изданная еще до рождения Пушкина, старинный 
любовный роман.

— Ее я нашел в полурухнувшем забро-
шенном деревенском доме в Тверской облас-
ти. Еще есть пенсне в футляре, думаю, нача-
ла прошлого века, записная книжка того же, 
еще дореволюционного времени, альбом с 
фотокарточками...

А также бюст Владимира Ильича, машинка 
Singer, много всякой посуды, аптечные пузырь-
ки, старинные образцы тканей с заброшенной 
текстильной фабрики, коллекция клейменых 
кирпичей, изразцы с фарфорового завода, со-
ветские плакаты... 

— Возможно, когда-нибудь мы с друзьями 
организуем музей из всех этих находок. 

— Ты много повидал. Что тебя удивило 
и поразило больше всего? 

— В Абхазии есть целые заброшенные го-
рода, поглощенные субтропической раститель-
ностью. А еще как-то раз нам с друзьями удалось 
попасть в здание бывшего филиала НИИЭПиТ 
(Научно-исследовательский институт экспе-
риментальной патологии и терапии). В этом 
корпусе велись гормональные исследования. 
Там ставили генетические опыты на обезьянах, 
по слухам, даже пытались скрестить примата с 
человеком. Много всего интересного и жуткого 
было в том месте. А еще мне запомнилось за-
брошенное отделение милиции в Твери. Там все 
осталось так, как будто сотрудники только-толь-
ко оттуда ушли: форма, картотека преступников, 
плакаты на стенах «Их разыскивает милиция», 
целые тома уголовных дел. 

— Удивительное дело. Если заду-
маться, когда-то от этих бумажек зависе-
ла чья-то судьба, а теперь они валяются 
ненужные...

— Меня тоже удивляет, сколько всего люди 
бросают и забывают. В одной покинутой всеми 
лаборатории я видел несколько дипломов о 
получении высшего образования, например. 
Неужели хозяева о них так и не вспомнили? 
Не понимаю... Одно время в Подмосковье не-
сколько лет стоял покинутый всеми родильный 
дом. Нормальный такой, современный. Там 
была куча медицинского оборудования, все 
эти специальные кресла, кровати с матрасами, 
даже медикаменты. А сколько раз я натыкался на 
радиоактивные вещества! В той же обезьяньей 
лаборатории в Абхазии, например. Поэтому 
я всегда на вылазки беру с собой дозиметр, 
потому что схватить дозу радиации можно легко. 
Еще я бывал на заброшенном военном кораб-
ле. Он стоял долгое время никому не нужный, 
прямо у берега, недалеко от Речного вокзала. 
Пробраться к нему можно было только зимой, 
по льду. И вот, представь, мы там лазим везде, 
в рубку командную зашли, в каюты. И вдруг 

слышим шаги. Страшно стало... А это, оказыва-
ется, наши же были — тоже пришли побродить 
по крейсеру.

— А привидения бывали? Ты вообще в 
них веришь? 

— Ну нет, скорее не верю. Но как-то в одном 
замке во французском Эльзасе мне реально 
стало не по себе. Мы с женой там были. Замок 
сохранился потрясающе: роскошные залы, ста-
ринное зеркало, ковровая дорожка, парадная 
лестница, витражи и даже ванна на месте. Хоть 
сразу заезжай и живи! Мы бродили по нему 
довольно долго. И вдруг услышали какое-то 
покашливание и звук легких шагов. При этом 
входная дверь так и оставалась закрытой. Ко-
роче, на третий, последний этаж мы не пошли. 
Не знаю, кто это был — может, какой-нибудь 
бездомный забрался наверх и спал? 

— А заброшенные места остались 
только вне города? В Москве в центре 
попадаются? 

— Да, и очень часто. Недавно был в од-
ном таком доме — исторические палаты со 
старинным зеркалом в районе Чистых прудов. 
На юго-западе столицы есть целый заброшен-
ный небоскреб и гигантский концертный зал. 
Многие люди ежедневно ходят мимо них и не 
догадываются даже, что внутри никого нет. Но 
вот в чем проблема: чем ближе к Кремлю, тем 
труднее попасть внутрь здания, многие ведь 
серьезно охраняются...

— А в Московской области много 
объектов? 

— Очень! Например, усадьба владельца 
сети булочных в дореволюционную эпоху — на 
юге области. Старинная красивая усадьба. В ней 
еще сохранилась старинная лестница, лепнина 
с изображением ангелов, парадные залы. Стоит 
она брошенная и заколоченная. Еще есть зна-
менитая усадьба Семеновское-Отрада. Это, 
между прочим, одна из крупнейших дворянских 
усадеб Подмосковья, когда-то она принадле-
жала представителям известнейших русских 
фамилий — Орловых и Давыдовых. Про нее еще 
Бунин писал в свое время: «...и я мог свободно 
проводить целые часы в покоях дворца, как 
дома... Потолки блистали золоченой вязью, 
золочеными гербами... в лаковых полах отсве-
чивала драгоценная мебель... И всюду глядели 
на меня бюсты, статуи и портреты, портреты...» 
Усадьба очень большая: роскошный дворец, 
старинная церковь, мавзолей-усыпальница, 
бывший ландшафтный парк, гидросистема из 
искусственных прудов, парковые беседки. Пос-
ле революции недолгое время в главном доме 
в Отраде был музей дворцового быта, затем 
здесь сделали детский дом, потом техникум и 
школу крестьянской молодежи, а в начале 40-х 
во дворце располагалась Московская школа 
НКВД. Сейчас усадьба находится на территории 
ведомственного санатория. Раньше это было 
невозможное великолепие (я нашел дорево-
люционные открытки), а сейчас все нещадно 
разрушается: крыша течет, лепнина обвалилась, 
роспись со стен исчезает. Но кое-где еще со-
хранился рисунок старого паркета, в некоторых 
залах просматривается роспись. Как жаль, что 
все это погибает на наших глазах. 

Дача наркома Ягоды 
Отправляюсь еще на один объект — на 

подмосковную дачу кровавого наркома Генриха 
Ягоды, недалеко от Химок. AlexDoomer про-
бирался к ней по льду замерзшей реки (дача 
также теперь на территории одного пансиона-
та). Я же просто внаглую полезла через забор 
недалеко от главного входа на территорию. 
И хотя там было написано «Осторожно, злые 
собаки», я несколько раз бросала через ограду 
палки — никто не выскочил. И я вместе с дочкой 
и племянницей (взяла их для подстраховки) 
оказалась на частной территории. 

Старинное здание дачи (а оно когда-то 
тоже было дворянской усадьбой) показалось 
сразу же. В том, что это именно оно, не было 
никаких сомнений. Вот и колонны, и старинный 
эркер. Да и постройка сильно отличалась от 
современных безликих корпусов отеля. Но не 
только своей архитектурой, но и задрипанным 
внешним видом. Все окна первого этажа заби-
ты фанерой, штукатурка отвалилась, краска 
облезла. Дверь центрального входа оказалась 
заколочена. Но, пройдя по кругу и проверив 
все фанерные окна, я обнаружила, что одно 
держится на одном-единственном гвоздике. 
Через него мы и проникли внутрь. 

Внутри здание когда-то явно перестраи-
вали под пансионат: длинные коридоры и ма-
ленькие комнатки, кое-где остались таблички 
с номерами комнат. Но потом, видимо, все это 
приходило в упадок, а позже новые корпуса 
построили. Дачу забросили. Где же теперь все 
богатство, конфискованное в 1936 году у пар-
тийного деятеля? Тысяча бутылок заграничных 
вин и десяток пленок с фильмами для взрослых? 
Все кануло в Лету… И только под лестницей мы 
нашли остатки старинного дубового шкафа. 

Так мы и бродили бы, если бы не услышали 
шаги в самом конце длинного коридора. Дети 
испуганно прижались ко мне: это он, страшный 
нарком? 

Но это оказался не кровавый нарком, а 
обычный таджик. Оказывается, предприимчивая 
администрация селит в старинное пустующее 
здание мигрантов (в ту его часть, которая лучше 
всего сохранилась). И, уверена, не бесплатно. 
А что — электричество есть, какая-никакая 
крыша над головой, стены. Что еще надо? 

Дяденька принял нас за заблудших отдыха-
ющих и проводил к выходу. Кстати, оказалось, 
что зря мы лезли через окно — в торце здания 
была открытая дверь... 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

“Московский коМсоМолец”    
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МЕЖДУ ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ
В Москве и области 
полно заброшенных 
исторических мест 

Почему же тогда общество так относится 
к чиновникам, что даже президенту пришлось 
говорить об этом? Может быть, все дело в том, 
что некоторые из работающих на скромных 
государственных должностях чиновников, жи-
вут на широкую ногу, напоминая олигархов из 
90-х, в буквальном смысле соря деньгами? Это 
в первую очередь и создает вокруг чиновниче-
ства тот негатив, которым буквально поражено 
наше общество. 

Так на днях в СМИ разошлась история, 
вскрытая популярным блогером Олегом Лурье 
о том, как отлично сегодня живут чиновники 
среднего звена. 

По словам блогера, его внимание недавно 
привлек Максим Русаков, член правления, на-
чальник Управления развития конкурентного 

ценообразования в некоммерческом партнер-
стве «Совет рынка», работающим при министер-
стве энергетики. НП «Совет рынка» — «это такой 
некоммерческий посредник, который отслежи-
вает, чтобы все правильно работало, чтобы все 
тарифы были верные, — отметил Лурье. — По 
сути, чиновничья структура».

НП «Совет рынка» определяет правила игры 
на российском энергетическом рынке, включая 
и вопросы ценообразования. Благодаря своим 
организаторским способностям Русаков смог 
наладить деловые контакты с сотрудниками 
ведомств и крупных энергокомпаний, став фак-
тически мозговым центром группы. «По данным 
Лурье, — сообщает интернет-портал Утро.ру, 
— общая стоимость недвижимости Максима 
Русакова превышает четверть миллиарда ру-
блей — за несколько последних лет куплено 
три квартиры в Москве и вилла в курортном 
регионе Болгарии. При этом официальные до-
ходы чиновника и его семьи за тот же период не 
превышают 35–37 миллионов рублей». Откуда 
такие деньги у простого управленца?

Надо сказать, что Русакову сразу повезло 
с карьерой. В 30 лет, в 2011 году, он стал на-
чальником Управления развития конкурентного 
ценообразования с весьма неплохой зарплатой. 

А спустя несколько лет, в 2014 году, он уже из-
бран членом правления НП «Совет рынка» и, как 
сообщил Лурье в передаче на «ВестиFM», «он 
17 миллионов получал в год». Однако вопросы 
вызывает даже не то, за что руководитель мало-
известного некоммерческого партнерства по-
лучает зарплату топ-менеджера крупной между-
народной корпорации. 

Более всего удивляет другое: «Коллекция 
столичной недвижимости начальника управления 
малоизвестного некоммерческого партнерства 
состоит из 100-метровой квартиры в престиж-
нейшем районе Москвы, на Красной Пресне, и 
паре квартир в ЖК «Садовые кварталы» в фе-
шенебельных Хамовниках. Квартира на Пресне 
оценивается риелторами в 2 миллиона долларов, 
недвижимость в Хамовниках стоит не менее 100 
млн рублей. Одна из квартир стоила 65 млн, вто-
рая — записана на тещу — порядка 35 млн. 

Виллу в болгарском поселке «Санта-
Марина», приобретенную Русаковым два года 
назад, эксперты оценили в полмиллиона дол-
ларов», — продолжает Утро.ру. 

Сложно не доверять экспертам по недвижи-
мости. Ведь, например, на сайте cian.ru дом на 
Пресне описан как «клубный проект премиаль-
ного класса, расположенный в уютном районе 

с развитой инфраструктурой», который гаранти-
рует своим жильцам «круглосуточную охрану с 
пропускной системой, огороженный периметр, 
отделку натуральным камнем и высоту потолков 
больше трех метров». Застройщик позаботился 
о благоустройстве и озеленении двора, отдел-
ка подъездов выполнена по индивидуальному 

дизайнерскому проекту, отмечают риелторы. 
Только за место в подземном паркинге этого 
комплекса покупателям предлагается запла-
тить 100 тысяч долларов. Всего в круглосуточно 
охраняемом доме 31 квартира. 

А в доме в Хамовниках, облицованном «не-
мецким кирпичом шоколадного цвета ручной 

формовки» и «натуральным светлым камнем», 
для жильцов есть пруд и парк с интересным 
ландшафтным дизайном. Покупателям квартир 
в этом элитном ЖК обещают «соответствие вы-
сокому социальному статусу и социально одно-
родную среду». «Двухэтажный торговый центр 
с магазинами, винным бутиком, кондитерской, 
ресторанами и кафе на берегу озера… галерея 
с магазинами, супермаркетом и сервисными 
службами… двухуровневые пентхаусы с зим-
ними садами, открытыми террасами и камина-
ми», — гласит описание. «Проект, не имеющий 
аналогов в нашей стране ни по концепции, ни по 
уровню ее воплощения, высоко поднимающий 
планку отечественного проектирования и техно-
логий строительства», — скромно резюмируют 
риелторы. 

Не исключено, у молодого чиновника Мак-
сима Русакова есть еще имущество, которое 
не обнаружил журналист Лурье. Ведь, как по-
казывает история с миллиардами полковника 
Захарченко, если расследованием занимаются 
компетентные органы, то им удастся найти куда 
больше, чем журналистам. 

Как считает бывший министр МВД генерал 
армии Анатолий Куликов: «Мы можем снизить 
коррупцию до социально терпимого уровня». 
Наверное, такой уровень и будет в настоящий 
момент восприниматься гражданами как по-
беда над коррупцией. Кроме того, коррупция 
как массовое явление в таком случае исчезнет. 
Тотальная победа, по всей видимости, нам еще 
долго не светит, ведь коррупция — как древне-
греческое мифологическое существо — Лерней-
ская гидра, у которой вместо одной отрубленной 
головы вырастали три новые.

Борис ЮРЕВИЧ.

СИТУАЦИЯ

САМЫИ УДАЧНЫИ СОВЕТ
Почему некоторые чиновники живут жизнью олигархов? Жилой дом на Пресне.

Владимир Путин, выступая перед 
Федеральным собранием, обра-
тил внимание на проблему «про-
стого чиновника». Можно сказать, 
он попытался их даже защитить. 
Президент отметил, что хоть в по-
следние годы и было много гром-
ких дел в отношении крупных 
чиновников, но абсолютное боль-
шинство госслужащих — «честные, 
порядочные люди, работающие на 
благо страны». И с этим сложно по-
спорить. Сегодня в России, по дан-
ным Минфина, 108 чиновников на 
10 тысяч населения, и представить, 
что все они нечисты на руку просто 
невозможно. 

ПРИЗРАКИ

Заброшенная 
библиотека 
в Видном: 
внутри...

...и снаружи.

Корреспондент «МК» взяла  
в библиотеке несколько книг.

НИИ в Абхазии, Сухум.

Усадьба Морозовых в Обнинске.

Роддом в Сокольниках.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ



Воинская часть особого назначения — в/ч 
9903. Таким номером было зашифровано диверси-
онное отделение Разведотдела штаба Западного 
фронта. Впрочем, существовало и другое назва-
ние: Центральная разведывательно-диверсионная 
школа при ЦК ВЛКСМ.

Вот что позднее написал один из офицеров, 
служивших там на командных должностях с самого 
начала, Афанасий Мегера: «Воинская часть 9903 
была создана в июне 1941 г. и вошла в историю как 
особая разведывательно-партизанская организа-
ция. Ее командный состав был укомплектован офи-
церами из числа слушателей Военной академии 
им. М.В.Фрунзе. Личный состав части составляли 
комсомольцы-добровольцы Москвы и Московской 
области, других городов СССР... Они прибывали 
по путевкам ЦК, МК и МГК ВЛКСМ.

Первоначально эта часть представляла со-
бой небольшую группу офицеров... во главе с 
полковником Свириным Андреем Ермолаевичем и 
майором Спрогисом Артуром Карловичем (в числе 
этих офицеров был и А.Мегера. — Авт.).

Основными направлениями деятельности ча-
сти являлись: подготовка и переброска в тыл про-
тивника боевых разведывательно-диверсионных 
групп, на которые возлагались задачи: ведение 
активной разведки войск противника, миниро-
вание дорог, уничтожение мостов на дорогах, 
устройство засад с целью уничтожения колонн 
автомашин и мелких групп врага, его телефонной 
и телеграфной связи, складов с боеприпасами и 
горючим, организация крушений железнодорож-
ных поездов с живой силой и боевой техникой 
захватчиков; создание в прифронтовой полосе 
партизанских отрядов...

В июле-августе удалось организовать и на-
править в тыл противника несколько групп... В 
конце августа командиром части был назначен 
майор Спрогис А.К. (перед войной закончил раз-
ведывательный факультет Военной академии РККА 
им. М.В.Фрунзе. — Авт.)… Он в кратчайший срок 
сумел перестроить работу части и подготовить ее 
к более масштабным, активным и решительным 
действиям в тылу противника в самые трудные и 
опасные для столицы дни осени 1941 г.»

«Сможешь убить  
человека ножом?»
Новый командир в/ч 9903 сразу постарался 

решить проблему «кадрового голода». Спрогис 
обратился в ЦК комсомола с предложением ор-
ганизовать массовый набор «в разведчики и ди-
версанты» комсомольцев из Москвы, Московской 
области. 

Наплыв желающих оказался неожиданно ве-
лик. Через отборочную комиссию ЦК, МК и МГК 
ВЛКСМ (в нее вошли в том числе и такие комсо-
мольские тяжеловесы, как секретарь столичного 

горкома, будущий руководитель Всесоюзного 
ленинского Александр Шелепин) прошли 3000 
добровольцев. Среди них больше половины были 
девчонки 20, 18, даже 17 лет. А вопросы этим моло-
деньким представительницам слабого пола ком-
сомольские вожаки задавали совсем не женские. 
Например, юную Милу Хотовицкую члены комиссии 
спросили: «Сможешь ли убить человека ножом, 
если встретишься с ним в лесу и так сложатся 
обстоятельства, что это будет необходимо?» На 
это она ответила: «Мне трудно сказать, здесь все 
свои, и я не смогу такого представить, но, если 
нужно будет для дела, наверно, смогу».

После отбора комиссия рекомендовала к за-
числению в часть две тысячи человек. 15 октября 
первая группа — около сотни юношей и девушек — 
прибыла на базу в/ч 9903, которая располагалась 
тогда у железнодорожной станции Жаворонки в 
километрах 30 к западу от Москвы.

Учили их по ускоренной программе — весь 
курс «диверсионных наук» занял лишь 3 дня: 
стрельба из винтовки, пистолета и метание гранат, 

бесшумное снятие часового, ориентирование на 
местности, минирование дорог, способы подрыва 
мостов... Отчаянное положение на фронте не по-
зволяло даже толком проверить, как каждый из 
бойцов освоил все эти премудрости — «экзамены» 
предстояло «сдавать» прямо в противостоянии с 
врагом. Уже 20 октября несколько групп, сформи-
рованных командованием спецчасти из новичков, 
были переброшены в тыл к гитлеровцам. 

В «хозяйство Спрогиса», передислоциро-
ванное к ноябрю 1941-го в Кунцево, отправляли 
все новые партии добровольцев. Одной из них 
было приказано собраться к полудню 1 ноября на 
Чистопрудном бульваре у знаменитого кинотеатра 
«Колизей». В назначенный час там собрались 2 
парня и 22 девушки. Среди них была и ныне здрав-
ствующая Маргарита Каравай (позднее, в замуже-
стве — Паншина), вот что она вспоминает:

«Октябрь 1941-го. Сообщения одно тревож-
нее другого: немцы взяли Можайск, Звенигород, 
немцы на окраине Москвы. Нашу группу посадили 
в грузовую машину, чтобы отправить в часть… 
Принимал каждого из нас в отдельности сам 
командир — майор Спрогис. Среди множества 
задаваемых им вопросов был один, над которым 
мы задумывались позже, а там, в кабинете, от-
вечали горячо: «Умру, но ничего не скажу!» Майор 
спрашивал: «Ведь ты можешь попасть к немцам, 
тебя будут пытать и мучить, выдержишь ли? Это 
не каждый может. Подумай, если сомневаешь-
ся, то приходи, я отпущу домой...» Но никто не 
пришел.

На следующий день началась учеба. Всего 
за несколько дней мы должны были научиться 
стрелять, ставить мины, кидать гранаты. Здесь 
на занятиях я видела Зою Космодемьянскую... В 
это же время формировались отдельные группы и 
продолжалась их отправка в немецкий тыл...»

Обычно в состав диверсионно-
разведывательной группы включали 8–10 парней 

и 2–3 девушки: мужчины будут выполнять во вра-
жеском тылу боевые задания, а девчат удобно 
использовать в качестве разведчиц, ведь они вы-
зовут меньше подозрений у гитлеровцев. Однако 
было в таком «штатном расписании» и несколько 
исключений. Об одном из них упомянула в своих 
воспоминаниях М.Паншина:

«...Мы сразу же между собой договорились 
— никаких мальчиков, никакой любви. Идет война, 
и пока немцы на нашей земле, нам ничего такого 
не надо. А девушки были славные, симпатичные, 
у большинства короткая стрижка: специально 
обрезали свои прежние косы, готовясь воевать... 
В нашей небольшой комнате на 12 человек уже 
вскоре после начала учебы созрел план: идти на 
задание только одним девушкам. Не нужны нам 
ребята, пусть, как и уже существующая группа 
Лёли Колесовой, будет еще и вторая девичья 
группа!..»

С этой идеей обратились к Спрогису, тот вы-
слушал и сказал: «Если уж создавать такую группу, 
то и выбирать командира нужно среди своих де-

вушек». В итоге возглавить «вторую деви-
чью» доверили 
Екатерине По-
жарской: «Катя 
самая взрослая 
среди нас, ей 
уже 22 года, она 
решительная и 
принципиаль-
ная».

К т о  ж е 
оказался в со-
ставе отряда 
из двенадца-
ти девушек-
диверсанток? 
Никаких 
«суперменок»!

Лидия Нови-
кова — студент-
ка 1-го курса 
Менделеевского 
института.

Лия Кутакова 
— школьница 9-го 
класса.

Софья Па-
шуканис — учащаяся горного отделения 
техникума.

Екатерина Пожарская — лаборантка на кафе-
дре Института инженеров транспорта.

Надежда Жеглова — делопроизводитель 
вагонного факультета того же института.

Елизавета Крылова — бухгалтер в парке куль-
туры и отдыха им. Горького

Людмила Хотовицкая — выпускница 
школы...

Именно им и их подругам предстояло зимой 
1941–1942 гг. в сложнейших условиях выполнять 
боевые задания в тылу врага.

Девичий подвиг
Из воспоминаний Маргариты Паншиной: «На 

первое задание отправляемся в своей штатской 
одежде, но с оружием, рюкзаками с боеприпасами 
и продовольствием. Почти сразу же попадаем в 
тяжелое положение. Когда армейские разведчики 
провели нас через линию фронта в районе деревни 
Нелидово, под Волоколамском, мы пошли дальше 
в немецкий тыл по глубокому оврагу. Вдруг на его 
верхней кромке над нашими головами появля-
ются немцы. Слышен крик: «Хальт!». Мы ложимся 
в снег и стреляем вверх. Враги тоже открывают 
огонь — кругом свистят пули. Но затем все зати-
хает. Оказывается, наши армейские провожатые 

выручили нас: обстреляли немцев из пулемета — и 
те отступили. 

Мы меняем маршрут. ...Все, что удалось вы-
смотреть в немецком тылу, наш командир наносит 
на карту. Двигаясь по территории, оккупированной 
неприятелем, стараемся придерживаться лесов. 
Спим в лесу без костров, прижавшись друг к другу... 
Пора возвращаться. Впереди деревня, не знаем, 
наша или там немцы. В разведку идут самые от-
важные — Лия Кутакова и Соня Пашуканис. Они 
должны посчитать танки и немцев, узнать, куда 
переместился фронт...» 

Девчата побывали в нескольких избах, по-
говорили с местными жительницами. На выходе 
из деревни Соня и Лия встретили немецкого офи-
цера. Не показывая страха, подошли к нему: мол, 
немножко говорят по-немецки, сами — беженки 
из-под Волоколамска, ищут дорогу в деревню, где 
живет тетка... Но, видно, «заблудившиеся» пока-
зались немцу слишком любопытны. Он их отвел в 
избу и поставил караул. Однако девушек выручила 
хозяйка, с наступлением ночи она помогла им вы-
браться из дома. Правда, когда бегом кинулись 
огородами к ближайшей опушке, беглянок выдал 
громкий скрип снега под ногами. Часовой у избы, 
услышав его, дал очередь, другую... Петляя под 
выстрелами, разведчицы все-таки добрались не-
вредимыми до леса, где их ждали подруги.

С собой членам отправляемой в немецкий 
тыл группы нельзя было брать никаких докумен-
тов, удостоверений личности. Так что в случае 
гибели кого-то из них лишь уцелевшие в бою и 
вернувшиеся в разведотдел соратницы могли 
сообщить о судьбе убитой врагами разведчицы. 
Впрочем, один документ все-таки имелся: у ко-
мандира Кати припрятан «мандат» — узенькая по-
лоска шелка, на которой написано: о возвращении 
группы Пожарской сообщить в такую-то часть. На 
долгие годы потом остался в памяти ветеранов 
— участниц «второй девичьей» вызубренный ими 
тогда номер телефона базы в Кунцеве с паролем: 
Г6-55-20, «дуб». 

«Второе задание прошло благополучно под 
Звенигородом. Ехали уже в военной одежде, на 
лыжах...» — вспоминает М.Паншина. 

Именно тогда девушки из отряда Пожарской 
устроили свой первый минно-диверсионный акт на 
шоссе. Услышав вдалеке гул моторов, они решили 
заминировать дорогу перед вражеской колонной. 
Однако успевшая уже промерзнуть земля подда-
валась с трудом, так что девчата, в кровь ободрав 
руки, едва успели замаскировать мину и спря-
таться в зарослях, как из-за поворота выползли 
немецкие грузовики. Наши минерши-дебютанты 
и так волновались сверх меры, а тут еще замети-
ли у гитлеровцев какую-то непонятную заминку: 
колонна машин вдруг остановилась в считаных 
метрах от мины, открыв капот, стали ковыряться 
в моторе... Наконец все-таки двинулись дальше. 
Спустя секунды на дороге грохнул взрыв.

Рейд отряда Пожарской длился 11 дней (вер-
нуться к своим мешало быстрое продвижение 
немецких войск на восток: только группе удастся 
приблизиться к линии фронта и найти удобный 
участок для перехода — глядь, а передовая опять 
сдвинулась еще ближе к Москве). Все это время 
девчата, таясь от гитлеровцев, не разжигали ко-
стров. А морозы-то ударили сильные! Питались 
всухомятку, заснуть при таком холоде получалось 
лишь на короткие минуты... В столь экстремаль-
ных условиях не удалось избежать обморожений. 
Больше других пострадала Людмила Хотовицкая, 
которая так сильно поморозила ноги, что в итоге ее 
пришлось везти на салазках (впоследствии Мила 
7 месяцев провела на лечении в госпитале). Когда 
группе все-таки повезло добраться до деревни, 
где стояла танковая часть Красной армии, деву-
шек доставили до ближайшей железнодорожной 
станции, а оттуда они через Москву попали на 
базу в Кунцеве. 

По возвращении из немецкого тыла всей 
«второй девичьей» дали отдых на несколько дней. 
Такое правило было установлено в «хозяйстве 
Спрогиса»: после удачно проведенного рейда 
все его участники получали краткосрочный от-
пуск для поездки домой, а вот те группы, которые 
не смогли выполнить поставленную перед ними 
задачу, командование части уже вскоре снова 
направляло в немецкий тыл.

Из воспоминаний М.Паншиной: «Январь 1942 
года. Идем большой группой. Задание на Можай-
ском направлении выполнено: дороги заминиро-
ваны, все данные о дислокации неприятельских 
частей получены. Но немцев очень много на до-
рогах. Они отступают, везут на подводах награ-
бленное добро, продовольствие. Решили напасть 
на обоз. В этом бою погибли две наши девушки 
и парень... Потом нас снова готовили к отправке 
в брянские леса, там погибли Соня Пашуканис и 
Лида Новикова... Я была самой рядовой и обыкно-
венной в своей группе. Но сердце хранит память об 
отважных девчатах, смелых и выносливых».

Дважды казненные
На протяжении многих лет существует совет 

ветеранов в/ч 9903, активисты которого — и те, 
кто служил в этой части, и родственники погиб-
ших «спрогисовцев» — потратили немало сил, 
собирая сведения о героях, которые воевали в 
засекреченном спецподразделении. Энтузиастам 
помогали преподаватели и учащиеся центра об-
разования №1272 г. Москвы, организовавшие в 
своем учебном заведении музей в/ч 9903. Ма-
териалы, собранные в музейном архиве, очень 
пригодились при подготовке данной публикации в 
«МК», за что школьникам-поисковикам и директору 
музея Арине Нестеровой отдельная журналистская 
благодарность.

Долгое время совет ветеранов воинской 
части возглавляла бывшая разведчица Клавдия 
Васильевна Сукачёва (она умерла лишь несколько 
лет назад). Именно благодаря ее инициативе и 
энергии удалось подготовить альбом, который 
содержит сведения о комсомольцах — участниках 
разведывательно-диверсионных групп, сформи-
рованных в «хозяйстве Спрогиса» в 1941–1942 гг. 
Альбом этот — результат долгой, скрупулезной ра-
боты, — увы, до сих пор так и не издан. Некоторые 
материалы из него предоставила в распоряжение 
«МК» одна из помощниц Сукачёвой — Татьяна 
Михайловна Осипова.

 Вот скупые строки собранной статистики:
«Из двух тысяч личного состава в/ч 9903 по-

гиб 951 человек, то есть почти каждый второй. В 
их числе:

замучены в гестапо — 12 человек;
повешены, расстреляны, сожжены заживо 

— 18 человек;
погибли при десантировании или переходе 

линии фронта — 13 человек;
погибли при минировании шоссе и железных 

дорог — 7 человек;
подорвались на минах — 4 человека;
пропали без вести — 348 человек. 
Большое количество пропавших без ве-

сти объясняется тем, что разведчики и дивер-
санты, уходя на задание, не имели при себе 
никаких документов и при гибели оставались 
неопознанными...»

Из числа наших бойцов-диверсантов несколь-
ко человек были казнены дважды. 

«В первых числах ноября 1941 года при пере-
ходе линии фронта под Волоколамском группу 
Константина Пахомова (8 бойцов, в том числе 
две девушки) обнаружили фашистские дозорные, 
которые вызвали подкрепление. Пришлось при-
нять бой, однако силы были слишком не равными. 
Наши сражались отчаянно. Даже раненые, они не 
сдавались и, истекая кровью, продолжали отстре-
ливаться. Лишь когда у этой восьмерки кончились 
патроны, гранаты и бутылки с горючей смесью, 
немцы смогли приблизиться. На каждого из членов 
группы навалилось по нескольку немецких солдат, 
скрутили им руки и повели в город. Допрашивали 
по одному, жестоко избивали. Но Пахомов и его 
товарищи, испытывая мучительную боль, молчали, 
не выдали своих боевых друзей: ведь в это время 
в Волоколамском районе действовало несколько 
диверсионных групп в/ч 9903».

Вот что удалось выяснить впоследствии о тра-
гической развязке этой истории. После допросов 
бойцов группы Пахомова гитлеровцы выбросили 
на улицу. Обессиленные пытками, они упали на 
землю, а неподалеку увидели подготовленную 
к казни виселицу и около нее немецких солдат и 
офицеров. Скорая смерть была неизбежна. Тогда, 
помогая друг другу подняться, ребята и девушки 
встали в ряд, обнялись и, запев «Интернационал», 
двинулись на фашистов. В первые мгновения 
гитлеровцы были ошеломлены такой неожидан-
ной атакой смертников, а потом, опомнившись, 
изрешетили их очередями из автоматов. Однако 
обозленным немцам этого показалось мало, и они 
в безумной ярости потащили уже расстрелянных 
наших бойцов на виселицу. Снимать эти трупы с 
веревок оккупанты местным жителям запретили, 
и пахомовцы ледяными глыбами висели полто-
ра месяца на городской площади. Лишь когда 
Волоколамск был освобожден частями Красной 
армии, героев сняли с виселицы и похоронили с 
воинскими почестями. Посмертно все участники 
группы были награждены орденами Ленина. 

Всего в период битвы за Москву и последую-
щего контрнаступления Красной армии в/ч 9903 
подготовила и направила в немецкий тыл свыше 
45 разведывательно-диверсионных отрядов. Не-
которые из них выполняли задания по два, три, 
даже четыре раза. Всего за это время совершено 
86 выходов за линию фронта для боевых и разве-
дывательных действий в тылу неприятеля. 

После разгрома немецких войск под Москвой 
в/ч 9903 приступила к подготовке групп и отрядов 
для действия в глубоком тылу противника.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 5 декабря 2016 года

БИТВА ЗА МОСКВУ6

ПРАЗДНИК

75 лет назад в самом разгаре была 
битва за Москву. Среди узло-

вых моментов той военной эпопеи, о 
которых мы хорошо знаем, — подвиги 
засланных во вражеский тыл с дивер-
сионными заданиями Зои Космоде-
мьянской, Веры Волошиной... Однако 
куда менее известна боевая история 
воинской части, в которой они служили 
и которую немногие посвященные на-
зывали между собой «хозяйство Спро-
гиса». Ведь на протяжении долгих лет 
это был секретный объект. 
Три четверти века спустя корреспон-
дент «МК» благодаря воспоминаниям 
последних из оставшихся в живых вете-
ранов и материалам, собранным поис-
ковиками, узнал некоторые подробно-
сти о том засекреченном «хозяйстве» и 
его героических бойцах.

СЕКРЕТНАЯ ВОИНА
«ХОЗЯЙСТВА СПРОГИСА»

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Подготовка личного состава и 
формирование боевых групп 
проводились на базах воинской 
части 9903, которые располага-
лись: в совхозе «Александрино» 

севернее Вязьмы (июль-август 1941 г.); в 
городе Вязьма (сентябрь 1941 г.); в районе 
станции Жаворонки (октябрь 1941 г.); в райо-
не «Зеленые дачи» поселка Кунцево (ноябрь 
1941 г.); в здании Московского энергетиче-
ского института на Красноказарменной 
улице, д. 14 (конец ноября 1941 г. — декабрь 
1942 г.). В период дислокации в Москве 
учебные занятия с курсантами в полевых 
условиях офицеры части проводили на тер-
ритории Измайловского парка.

Зимой 1941-го столицу защищали 2 тысячи 
разведчиков-диверсантов

В профессиональный праздник юристов, 
который отмечается 3 декабря, лучшие 
представители этой профессии были отме-
чены высшей премией, что существует в со-
обществе, — «Юрист года». Торжественная 
церемония вручения состоялась в Москве, 
в главном зале Фундаментальной библио-
теки МГУ им. М.В.Ломоносова.

О том, что в библиотеке МГУ в субботний 
день собрались ну очень серьезные люди, до-
гадывался любой, кто оказывался рядом. Про-
бегающие мимо студенты останавливались, 
чтобы поспорить, какой из припаркованных 
здесь автомобилей круче. Судя по их реакции 
на этот парад успеха, добрый глоток мотивации 
явно укреплял зубы, которыми будущая интел-
лектуальная элита страны пока еще только 
грызет свой гранит.

В этом году высшая юридическая премия 
«Юрист года» вручалась Ассоциацией юристов 
России (АЮР) в восьмой раз. Она включает пять 
номинаций, но прежде чем были объявлены 
ее победители, ведущие церемонии — артист 
Владимир Березин и солистка Большого театра 
Карина Сербина — сообщили о том, что будут 
вручены и другие очень престижные награды.

Первой из них — премии им. 
М.М.Сперанского — удостоились двое номи-
нантов. Одним из них оказался председатель 
Правительства РФ Дмитрий Медведев. Как со-
общили ведущие, премии Дмитрий Анатольевич 
удостоился потому, что он «настоящий юрист, 
который ежедневно вносит свой вклад в раз-
витие права в России». Правда, сам Медведев 
на церемонии не присутствовал, лишь прислал 
коллегам свои поздравления с праздником. 

Другая премия им. М.М.Сперанского была 
вручена советнику президента Вениамину 
Яковлеву. Как было отмечено, этой премии 
Яковлев удостоен, поскольку «много общего 
у Вениамина Федоровича и Михаила Михай-
ловича». В частности, Вениамин Федорович, 
как и Михаил Михайлович, много сделал для 
правосудия, для образования, написал огром-
ное количество работ.

— Я чрезвычайно расстроган, — взял ответ-
ное слово Вениамин Яковлев. — Я не обойден 

наградами, у меня их достаточно. Но сегодняш-
няя — особенная, потому что более значимой 
фигуры, чем Михаил Михайлович Сперанский, 
в области права я не знаю. Люди, подобные 
Сперанскому, обогатили нашу отечественную 
историю, и даже невозможно себе предста-
вить, что так много сделал один-единственный 
человек.

Премия имени Владимира Туманова вру-
чена профессору кафедры конституционного и 
теоретического права МГЮА им. О.Е.Кутафина 
Борису Страшуну. Награду вручал председа-
тель Конституционного суда РФ Валерий Зорь-
кин. Он отметил, что Борис Страшун является 
ученым, который закладывал юридические 
основы нашей Конституции. А медаль имени 
Олега Кутафина досталась декану юрфака МГУ 
Александру Голиченкову.

Победителями в номинации «За вклад 
в юридическую науку» премии «Юрист года» 
стали завкафедрой конституционного и муни-
ципального права юрфака МГУ Сурен Авакьян и 
главный научный сотрудник сектора информа-
ционного права Института государства и права 
РАН Иллария Бачило. Награду они получили из 
рук ректора МГУ Виктора Садовничего.

Премия в номинации «Правозащитная дея-
тельность» вручена адвокату, заслуженному 
юристу РФ Борису Пугинскому. В номинации 
«Правовое просвещение» награжден руково-
дитель уральского филиала Российской школы 
частного права Бронислав Гонгало. В номи-
нации «Юридическое образование и воспи-
тание» отмечена Елена Грачева — проректор, 
завкафедрой финансового права МГЮА им. 
О.Е.Кутафина. А в номинации «Развитие зако-
нодательства» — завкафедрой коммерческого 
права юрфака СПбГУ Владимир Попондопуло. 
Также специальной премией «За вклад в защиту 
прав и свобод человека» была отмечена группа 
из 25 юристов, что работает в Европейском суде 
по правам человека.

Участников церемонии и всех российских 
юристов с праздником поздравил председатель 
Комитета Госдумы ФС РФ, председатель АЮР 
Павел Крашенинников. 

Алена ПАВЛОВА.

ЛУЧШИМ ЮРИСТАМ РОССИИ 
ВРУЧИЛИ НАГРАДЫ
Премией отмечены выдающиеся  
профессионалы права

В этом здании 
располагалась в/ч 9903 
с ноября 1941 г.

А.К.Спрогис. Фото 1946 г.

К.В.Сукачёва (слева) 
и М.М.Паншина — 
ветераны в 2013 г.

Слева направо: Л.Хотовицкая, С.Пашуканис, Е.Пожарская, К.Сукачёва.
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РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

Так бывает, когда кусок откушен, а 
съесть его возможности нет. Так и стоит 
комом в горле. Ни туда ни сюда. Такой 
кусок сегодня — «Евровидение», вернее, 
место его проведения в 2017 году.

Казалось бы, что за вопрос? Раз-
ве не выиграла прошлогодний конкурс 
украинская певица Джамала? И Украина, 
соответственно, не получила право на 
проведение конкурса в следующем году? 
Или Киев красотой не леп, зрителями не 
союзен? Что мешает украинскому и ев-
ропейскому народонаселению слиться в 
едином экзальтированном экстазе-то?  

Однако новость, пришедшая в вы-
ходные, упала как снег на голову. Хотя 
давайте не будем кривить душой, да, как 
снег, но в декабре. Ибо новость эту не 
то чтобы ждали или о ней мечталось, а 
просто она стала продолжением есте-
ственного хода событий. Как сообщило 
немецкое издание  Bild, Европейский 
вещательный союз (ЕВС) не исключа-
ет возможности переноса песенного 
конкурса из Украины в Россию. Так как 
на Украине налицо проблемы с его под-
готовкой. ЕВС уже предупреждал Киев 
ранее о такой возможности, указывая 
на «бюрократические проволочки» и 
«невнимательное отношение к подго-
товке конкурса со стороны властей». 
Окончательное решение должно быть 
принято на генеральной ассамблее 8 
декабря.  

А как все красиво начиналось! Как 
все было гордо и пафосно! Победа 
Украины, оттеснение России на тре-
тье место! Казалось, вот он — триумф 
украинской незалежности! И вдруг как 
похмелье после пьянки — кто будет опла-
чивать этот банкет? И все: нет денег — 
нет  и мультиков, включая мультик про 
«Евровидение».

Конечно, иронизировать над Украи-
ной — дескать, так и надо ей, бродяге! 
— никто бы не стал, если бы не особые 
обстоятельства. Ведь у каждого государ-
ства бывают черные дни. Да и бедность, 
как известно, не порок. Но живы, ах как 
живы в памяти подробности победы 
Джамалы! И то, что песня, рассказываю-
щая про депортацию крымских татар  в 
1944 году, вопреки гласным и негласным 
условиям конкурса имеет политическую 

подоплеку. Да и не новая она, что тоже 
по тем же правилам недопустимо. И то, 
как некрасиво поддерживали певицу в 
Стокгольме некоторые журналисты в 
пресс-центре, размахивая украински-
ми флагами и выкрикивая приветствие 
«Слава Украине!» И вопрос, заданный 
украинским же журналистом нашему 
участнику Сергею Лазареву, на тему, не 
притесняют ли любителей нетрадицион-
ных отношений в России, не забывается. 
А больше всего не уходит из памяти, 
что по итогам народного голосования 
победил-то Лазарев! Причем однознач-
но! И лишь до наглядного — да что там до 
наглядного, до смешного! — специфи-
ческая работа жюри оттеснила его на 
третье место.

И вот вам итог — кусок  откусили, а 
проглотить никак.

Есть такая русская поговорка: по-
вадился кувшин по воду ходить, там ему 
и голову сложить. Повадилось «Еврови-
дение» — конкурс песни, музыки, шоу, 
то есть веселья и радости — играть в 
большую политику, политика его и до-
бьет. Потому что никогда нельзя высту-
пать против тех основ, что изначально 

заложены в твоем же фундаменте. А 
иначе на чем стоять-то будешь?

Предложат ли перенести конкурс 
из Украины в Россию, решать ЕВС. При-
нимать ли нам этот песенный конкурс? 
— вопрос уже к нам. Логичным видится 
конкурс принять, но сильно подумать, где 
ему в России проходить. Ведь правильно 
все-таки было бы уважить и крымскую 
татарку Джамалу, родители которой как 
минимум на момент конкурса жили, и 
очень неплохо, в селе Малореченское 
под Алуштой. Где, собственно, и выросла 
сама победительница. Так, значит, пра-
вильно было бы учесть это и провести 
конкурс «Евровидения» 2017 года в Кры-
му. В Ялте ли, Симферополе или Сева-
стополе — вопрос для обсуждения.

А кто не приедет, того будет жаль. 
Так как, отказываясь от участия, отказы-
вается артист и от возможной победы. 
И уже не может дать шанс своей стране 
показать себя во всей красе, истинным 
своим лицом... Впрочем, в случае с 
Джамалой эта возможность оказалось 
роковой. Ибо прежде чем откусывать 
кусок, надо было все-таки понимать: по 
зубам ли он тебе?

Наши источники в EBU (Европейском вещательном союзе) тоже 
пока не готовы комментировать ситуацию и слухи с именны-
ми титрами, но на мой звонок все-таки ответили, хотя и с ин-
тонацией, подразумевавшей, что у звонящего уже проявля-
ются тяжелые симптомы шизофрении с навязчивой манией 
преследования…

Теперь по сути. Деньги, которых якобы нет, на самом деле давно 
уже есть. Украина перечислила на специальный корсчет для про-
ведения конкурса 15 млн евро. Мэр Киева Виталий Кличко добавил 
денег в качестве отдельной «дотации» от города. Плюс 4 млн евро от 
самого EBU в качестве дотации. Этого «первоначального» капитала 
вполне достаточно для качественного проведения конкурса. Были 
примеры и гораздо более рачительного бюджета — например, в Осло 
в 2010 году. 

Нынешний шум, как объяснил наш источник, связан с «внутренни-
ми дискуссиями» в самой Украине, где нормативная база «создавала 
некоторые проблемы для оперативного решения хозяйственных и 
финансовых вопросов, в том числе заключения тендеров, договоров с 
исполнителями и подрядчиками, но вопрос, кажется, решен на уровне 
их Рады, уже принявшей достаточно оперативно необходимые зако-
нодательные акты». По словам нашего источника, есть еще «момент 
давления и шантажа» со стороны руководства НТКУ (Национальной теле-
компании Украины), которая с 1 января меняет статус государственного 
СМИ на общественное телевидение, «и люди просто пытаются «отжать» 
себе как можно больше до того момента, когда уже не будут ни на что 
влиять, из-за чего сами поднимают несусветный шум». 

Но даже если продолжать фантазировать о возможном «переезде» 
конкурса, то он может состояться только после специального заседания 
референтной группы, которое должно состояться либо после официаль-
ной ноты самой НТКУ, либо если возникнет форс-мажорная ситуация. 
«Ни того, ни другого пока нет, и никакого срочного заседания на данный 
момент не планируется, — сказал источник «МК», и уточнил: — Если это 
все-таки произойдет, возможны следующие варианты: Украина передает 
право на проведение конкурса стране, которая заняла все-таки второе, 
а не третье место, т.е. Австралии, а в этом случае, как было заявлено 
еще в мае 2016 года в Стокгольме, конкурс будет проведен в одной 
из стран т.н. «Большой пятерки», скорее всего, в Великобритании или 
Германии, поскольку в далекую Австралию «Евровидение» не доедет 
чисто физически. В другом случае сама референтная группа принимает 
решение о переносе конкурса, и, опять же по логике, регламенту и 
существующим прецедентам, новым местом проведения может стать 
лишь одна из стран «Большой пятерки»…». 

Подобные прецеденты, кстати, уже бывали с Нидерландами (1960), 
Монако (1972), Люксембургом (1974), Израилем (1980), как прави-
ло, по финансовым причинам, и тогда мероприятие переносилось в 
Великобританию.

Артур ГАСПАРЯН.

ЧТО ГОВОРЯТ НАВЕРХУ
Источник «МК» назвал вероятность 
переноса конкурса из Киева 
«возможной, но маловероятной»

«ЕВРОВИДЕНИЕ»: ПРОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТАНЦПОЛ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Народное прозвище гра-
наты Ф-1. 4. Человек, не доверяющий слухам и 
сомнительным идеям, которые сам не проверил 
на правдивость. 10. Косметическая «Норка» в 
баночке. 11. Получатель ипотеки, за которого 
«зуб дает» поручитель. 13. Покров, любимый 
лыжниками и биатлонистами. 14. Ноль, «играю-
щий» в пользу казино. 15. Искусственный разум 
у робота. 16. Многолетний режим погоды в дан-
ной местности. 18. Юмористическая передача с 
бессменной ведущей Региной Дубовицкой. 20. 
«Депутат» в Древнем Риме. 22. Барак Обама по 
партийной принадлежности. 23. Земледелец, 
вкалывающий как ломовая лошадь. 24. Вид 
спорта, включающий в себя плавание, велогонку 
и легкоатлетический кросс. 27. Примета осиной 
талии. 30. «Навес» в конструкции бейсболки. 32. 
Спортивная вендетта. 34. Щепка под кожей. 35. 
«Подкованная» армия. 36. Хлебная «кока-кола». 
38. Высокомерный горожанин, который не зна-
ется с деревенскими родственниками. 39. Пояс, 
где растут бананы и кокосы. 40. Безмятежное, 
счастливое существование. 41. Турнир чтецов 
среди учеников начальной школы. 42. Приве-
дение волос в порядок после стрижки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Словарный багаж языка. 
2. Рисунок на двери каморки папы Карло. 
3. Правая сторона бухгалтерских счетов. 5. 
Космическая «крестница» Галлея. 6. Утеши-
тельный дар участнику конкурса. 7. Принуди-
тельные работы на галерах. 8. Виртуальный 
мир хакеров. 9. Лазарет для заразных детей 
в пионерском лагере. 10. Благородство во 
внешнем облике и поведении короля. 12. «Би-
льярд на льду» среди зимних видов спорта. 
17. Магазин, где новенькие иномарки ждут 
своего хозяина. 19. «Скорая помощь» мгно-
венного реагирования. 20. Прозвище охот-
ника за чужими сигаретами. 21. Малолетний 
иждивенец в семье. 25. Атмосфера, царящая 
в доме терпимости. 26. Имя населенного пун-
кта. 27. Ангельская черта характера жены, 
которая не устраивает скандалы мужу из-за 
его измен и пьянок. 28. Место службы Вере-
щагина из фильма. 29. Оппонент теоретика. 
31. Танец героини Л. Полищук в фильме «Моя 
морячка». 33. «Завхоз» на военном корабле. 
34. «Мерзнущая» певчая птица из семейства 
вьюрковых. 37. Время, проведенное на зоне. 
38. Козырь богатыря.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хулиган. 4. Скипетр. 10. Ондатра. 11. Айсберг. 13. Печь. 14. Лечо. 15. 
Император. 16. Тормоз. 18. Аффект. 20. Сатирик. 22. Пьянство. 23. Футболка. 24. Кочевник. 
27. Вербовка. 30. Ранение. 32. Остряк. 34. Отрава. 35. Оборванец. 36. Клип. 38. Степ. 39. 
Колокол. 40. Именины. 41. Автобан. 42. Капсула.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хлопоты. 2. Июнь. 3. Анализ. 5. Кобура. 6. Перл. 7. Радость. 8. Качество. 9. 
Параграф. 10. Очередь. 12. Генетик. 17. Оранжерея. 19. Фоторобот. 20. Сутенер. 21. Кутюрье. 
25. Охотник. 26. Контроль. 27. Венчание. 28. Куранты. 29. Подкова. 31. Лампада. 33. Корова. 
34. Оценка. 37. Поло. 38. Снос.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8-495-665-84-49

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ календарики,
открытки,
фотографии б/у
куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ модельки автомобилей, 
солдатики,
фотоаппараты
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ мануальный терапевт 
т. 8-495-298-00-38

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

 отдых!
8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ отдых! ПО ВСЕМ 

РАЙОНАМ  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», 2‑я Владимирская ул., д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «Университет», выход к МГУ
6 декабря с 8.00 до 20.00
Зеленоград, корпус 900, у маг. «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
7 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
8 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бул., д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, к 1508, у маг. «Пятерочка»
9 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
10 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского», пр‑т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2

11 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход к автостанции «Орехово»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр‑ту, вл. 23
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр‑т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б‑р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 5 по 9 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека, к. №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
5 и 6 декабря с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел.: 464‑46‑05, 464‑42‑00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442‑05‑45

1–10 ДЕКАБРЯ — ЗАВЕРШАЮЩАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА 2017 ГОД!
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Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

ГОСТИ

В понедельник, 5 декабря, в 13.00 в «МК» 
состоится первая предновогодняя пресс-
конференция главного Деда Мороза страны 
и его внучки, костромской Снегурочки.

Уже стало доброй традицией получать 
новогодние напутствия и поздравления от 
главных Деда Мороза и Снегурочки в редак-
ции «МК». Зимний волшебник и его красавица 
внучка расскажут о том, что делали в течение 
года и как идет подготовка к празднику. Какие 
письма чаще всего приходят в резиденцию, что 
мечтают увидеть под елочкой современные 
дети? Как изменилась жизнь Главного волшеб-
ника страны в информационный век? Можно ли 
отправлять пожелания по электронной почте 
или добавиться в друзья в социальных сетях? 
Кому повезет отметить Новый год с главными 
Дедом Морозом и Снегурочкой? 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

Главный волшебник 
страны начинает свой 
предновогодний тур

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Молодая певица Ирина Влади начинает де-
лать первые шаги на поп-сцене. Хотя нович-
ком в музыке назвать ее сложно: будучи еще 
подростком, она занималась профессио-
нально пением. А в 2007-м работала с са-
мим Майклом Джексоном. Ирина рассказала 
«МК» о том, как добиться успеха, несмотря 
ни на что.

— Расскажите, как и когда вы начали за-
ниматься музыкой? И почему решили стать 
певицей?

— Сколько я себя помню, я все время что-то 
пела. С детства я изучала иностранные языки и 
слушала мировые хиты, записывала слова и, ко-
нечно, все время подпевала любимым артистам. 
Родители заметили, что у меня это получается 
неплохо, и папа подарил мне на день рождения 
домашнюю студию. Я стала экспериментировать, 
записывать песни. И в 14 лет «выпустила» свой 
первый альбом. Устроила концерт для домашних 
и поняла, что сцена — это мое. Принимала уча-
стие во всех школьных концертах, начала посе-
щать детскую вокальную студию около дома. 

— Вы являетесь родственницей Марины 
Влади? Встречались с ней? 

— Действительно, с Мариной Влади мы 
дальние родственники. Несколько лет назад я за-
казала исследование своего генеалогического 

древа, и выяснилось, что у нас общие предки. 
Если быть точной, я троюродная внучатая пле-
мянница Марины Владимировны. Лично, увы, 
мы никогда не встречались. Эта удивительная 

женщина всегда была одной из моих любимых 
актрис. Узнав, что мы с ней родственники, я по-
няла, что это некий знак. И когда я начинала 
сольную карьеру, решила взять такой же твор-
ческий псевдоним — Влади. Я, как и она, тоже 
Владимировна — все звезды сложились.

— Вам довелось поработать с самим 
Майклом Джексоном. Чем вы занимались? 
Какое впечатление он на вас произвел? 

— Это удивительная история. Майкл Джек-
сон всегда занимал особое место в моей фоно-
теке. Я была его преданной фанаткой. Некоторое 
время я работала по контракту моделью в Лос-
Анджелесе. И на одной из вечеринок познако-
милась с менеджером из команды Джексона. 
Это было в 2007 году. Он предложил мне место 
помощника костюмера в коллективе. Несмотря 
на скромную должность, я сразу согласилась. 
Это был параллельный мир, мир настоящего 
мирового шоу-бизнеса. Я навсегда запомнила 
день, когда впервые увидела его на расстоянии 
вытянутой руки. Собрав всю волю в кулак, я ре-
шилась подойти. Просто поприветствовала его 
и сказала какие-то слова о любви. Все было как 
в тумане. Его костюмер подарила мне одну из 
перчаток певца и открытку с его автографом. 

— Как вы считаете, сегодня трудно до-
биться успеха в поп-музыке, когда популя-
рен рэп? 

— Мне кажется, что успеха добиваются ар-
тисты, которые искренне делают музыку, поют от 
души. Те, кто живет в своих песнях и, конечно, об-
ладает трудолюбием и упорством. Двери в шоу-
бизнес открываются непросто. И надо запастись 
терпением и идти к своей цели. И совершенно не 
важно, в каком стиле ты работаешь. Не думаю, что 
путь рэпера легче, чем артиста, исполняющего 
популярную музыку или шансон. 

— Ваши творческие планы? 
— У меня каждый день рождаются новые 

идеи — только успевай их реализовать. Скоро 
Новый год, поэтому много времени уделяю ре-
петициям. С моим замечательным педагогом по 
вокалу мы готовим очень интересный номер. Ей 
удалось найти в моем голосе необычную вокаль-
ную краску, которую мы покажем в новой песне. 
Есть пара предложений о съемках в кино, сейчас 
мы утрясаем с продюсерами последние нюансы. 
Конечно, постоянно работаю с авторами, ищу 
собственный оригинальный материал.

Евгения РУЧКИНА.

Ирина ВЛАДИ: 
« УСПЕХА 
ДОБИВАЮТСЯ 
УПОРНЫЕ»
Российская певица 
рассказала о работе  
с Майклом Джексоном

ДЕД МОРОЗ 
В «МК»!
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В Санкт-Петербурге завершился V Меж-
дународный культурный форум. По-
сетило его почти вдвое больше гостей, 
чем год назад, — 20 тысяч. Все эти 
люди, приехавшие из разных городов: 
от Магадана до Казани, — целыми дня-
ми говорили о кино, театре, музыке, 
литературе, бегали по музеям, театрам 
и концертным залам. Глава Эрмита-
жа Михаил Пиотровский назвал форум 
культурным Давосом.

Основные мероприятия форума проходили 
в здании Главного штаба, где расположилась 
выставка бельгийского художника Яна Фабра «Ры-
царь отчаяния — воин красоты». Та самая, против 
которой ополчились бдительные граждане, требуя 
ее закрытия. Возмущены они тем, что на ней пред-
ставлены чучела животных (хотя их там мало), как 
будто прежде они не бывали в краеведческих му-
зеях страны, где целые залы напичканы чучелами 
представителей фауны. В дни форума выставку 
посетил глава районной прокуратуры — в чисто 
познавательных целях. Но шума своим визитом 
наделал. Генеральный директор Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский объяснял потом журналистам, 
что проверки и должны производиться, если от 
граждан поступают жалобы. Заседания некоторых 
секций, в частности музыкальной, посвященной 
юбилею Сергея Прокофьева, как раз и проходили 
рядом с гигантскими жуками и прочими насеко-
мыми Фабра. Выглядело это мистически.

Украсил форум визит внука Сергея Проко-
фьева, Габриэла Прокофьева. Он тоже компози-
тор, занимается электронной музыкой, живет в 
Великобритании и старается не позиционировать 
себя в качестве знаменитого наследника, всего 
добивается сам. Вместе с ним приехала его сестра 
Корделия, которая в отличие от брата разговари-
вает по-русски, но не имеет никакого отношения 
к искусству. Габриэл провел несколько дней в 
Москве, где скоро откроется обновленная экс-
позиция Музея Сергея Прокофьева, а 11 декабря 
в Камергерском переулке — памятник великому 
композитору. В Петербурге Габриэл дал концерт, 
вернее сет, на который пускали всех желающих и 
куда ночью приехал министр культуры Владимир 
Мединский. В течение двух часов он не уходил 
и веселился вместе с молодежью, Габриэл его 
явно заворожил, и понять министра можно: внук 
гения — очень яркий и талантливый музыкант и 
общаться с людьми умеет. Можно было подой-
ти к нему, когда в перерывах он ел знаменитые 
эрмитажные пирожки с мясом. Габриэл сыграл 
большую композицию из своих произведений, 
часть из них основана на сочинениях его деда. Все 
это проходило в рамках симпозиума «Прокофьев.  
XXI век». А выступал он с российским виолонче-
листом Борисом Андриановым. «Я с 12 лет играю 
в клубах, в том числе и классическую музыку, — 
рассказал Габриэл Прокофьев. — Мне кажется 
важным воодушевить тех, у кого нет возможности 
учиться музыке. Я руковожу уличным оркестром, 
в котором 40 музыкантов. Каждый день мы даем 
концерты на улицах разных городов, иногда по 
шесть в день. Наш оркестр сопровождает по-
казы старых фильмов. У классической музыки 
есть будущее, я в этом уверен, особенно в такой 
стране, как Россия. Мой отец покинул свою родину 

и ничего не взял с собой. Мне важно было увидеть 
в Музее Сергея Прокофьева бритвы, мундшту-
ки, все те вещи, которыми пользовались мои 
родственники».

В работе музыкальной секции принимал уча-
стие гендиректор венского Концертхауса Матиас 
Наске, рассказавший о большой роли русской 
музыки в музыкальной жизни Вены: «Представьте 
себе жизнь без музыки, без искусства. Ника-
кие материальные ценности с этим богатством 

не могут сравниться». Директор Исландского 
национального симфонического оркестра Арна 
Кристин Айнарсдоттир поделилась своим опытом: 
«Четверть своего времени мы тратим на обра-
зовательные проекты, работаем с родителями и 
учителями, играем в больших торговых центрах. 
Мы активны в соцсетях, делаем все, чтобы быть 
ближе к людям».

Александр журбин и Максим Дунаевский 
говорили о торжестве саундтреков, нашествии 
дилетантов, которые часто и нот не знают, горева-
ли о том, что редко приходится в кино работать с 
симфоническим оркестром, в то время как в Голли-
вуде это норма. А гость форума композитор Эрик 
Серра, написавший музыку для бондианы и филь-
мов Люка Бессона, не согласился с коллегами: 
«Хорошая музыка может быть и не оркестровой, 
а электронной, главное, чтобы она была искренней 
и красивой. Мне нравится комбинировать оркестр, 
синтетические звуки и африканские барабаны. 
Мощь такой музыки невероятна». 

На «Ленфильме» отметили 70-летие Между-
народной федерации кинокритиков ФИПРЕССИ. 
Ее генеральный секретарь Клаус Эдер отметил 
депрессивность российского кино, которая от-
талкивает зрителя, и привел пример: «житель 
штата Миссури, проголосовавший за Трампа, едва 
ли пойдет в кино на фильм Андрея Звягинцева. 
Наступили не самые благоприятные времена 
для авторского кино. Побеждают популярные 
жанры». Специальным гостем киносекции стал 
британский актер и режиссер Рэйф Файнс. Он 
не только присутствовал в качестве свадебного 
генерала, но и занимался собственным проектом 
о выдающемся танцовщике Рудольфе Нурее-
ве — о его детстве в Уфе, учебе в Ленинграде, 
дальнейшей парижской жизни. На конференции 
«Русское кино глазами иностранцев», которую 
и предварило выступление Файнса, историки и 
теоретики кино из разных стран говорили о вос-
приятии нашего кино в мире, о том, как когда-то в 
Париже разгромили «Молодую гвардию» Сергея 
Герасимова, чего он не ожидал, как советских 

режиссеров позиционировали марксистами и 
почему известнейший французский киножурнал 
не принимает Звягинцева и не любил когда-то 
Тарковского. Обсуждали экранизацию «Войны 
и мира», сделанную на Би-би-си, исполнителя 
роли князя Андрея, Джеймса Нортона, которого 
мы скоро увидим в роли нового Бонда. Файнс 
вспомнил о том, что фильм Сергея Бондарчука 
«Война и мир» произвел на него в юные годы не-
изгладимое впечатление, привел к пониманию 
русской души и подспудно подтолкнул к выбо-
ру профессии. А теперь мы имеем безнадежно 
британскую экранизацию, гораздо больше на-
поминающую сочинение Джейн Остин, нежели 
Льва Толстого.

Министр культуры Владимир Мединский, 
отдавший дань музыке, отчетное мероприятие по 
итогам Года российского кино проигнорировал. 
Сам отчет наших кинематографистов выглядел 
уныло. Разве что продюсер Сергей Сельянов взбо-
дрил собравшихся. Он раскритиковал всех, кто не 
может решить вопрос об открытии в Петербурге 
синематеки. Раз уж в Год кино дело не сдвинулось 
с мертвой точки, то на что можно надеяться в даль-
нейшем? «У нас с культурой большие проблемы. 
Она финансируется по остаточному принципу», — 
подвел он черту, обратив внимание на некоторые 
успехи в сфере кино, особенно анимации. Бюджет 
российского кинематографа равен бюджету одно-
го американского фильма. В СССР государство 
выделяло на кино 66 млрд рублей, а теперь пять. 
Наши кинематографисты все время оглядываются 
на Китай, с представителями которого в дни фо-
рума были подписаны важные соглашения. Так 
вот там в день открывается до восьми кинозалов, 
а у нас за год появилось сто в малых городах. 
Практически весь этот бизнес в частных руках, 
в отличие от Китая. В общем, поговорили обо всем 
и разошлись. Можно с уверенностью сказать, что 
и через год все повторится по тому же сценарию, 
разве что кино будет уделено меньше внимания 
в 2017 году, объявленном Годом экологии.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Владимир Мединский 
слушал музыку внука 
Прокофьева ночью

КУЛЬТУРНЫЙ ДАВОС ПЕТЕРБУРГА

Французский композитор 
Эрик Серра.

Габриэл Прокофьев.

Экспонат выставки Яна Фабра.



У спортивного карате началась новая 
жизнь: 3 августа 2016 года в ходе пле‑
нарного заседания 129‑й сессии Меж‑

дународного олимпийского комитета 
(МОК) было принято решение о вклю‑

чении нового вида спорта в программу 
Олимпийских игр в Токио‑2020. У Фе‑
дерации карате России (ФКР), кроме 

того, еще и новый президент теперь — 
Сергей Петрович Цой, который не 

только любит этот вид спорта, но и 
занимается им очень давно, является 

мастером, обладателем 5‑го дана 
JKMO (Japan Karatedo Maruyoshikai 

Organization — знаменитая японская 
организация карате‑до). Корреспон‑

денты «МК» побывали у нового прези‑
дента ФКР и узнали, каких изменений 
ждать российскому карате в ближай‑

шее время.
— Карате в России, — рассказывает Сергей 

Петрович, — как ни в какой другой стране за‑
служивал право стать олимпийским. Ни в одной 
точке мира это боевое искусство не подверга‑
лось таким гонениям и преследованиям, как у 
нас. В середине 80‑х годов ХХ века в СССР даже 
была введена статья об уголовной ответствен‑
ности не только тех, кто тренирует, но и тех, кто 
занимается им. Растущая популярность карате, 
объединявшего молодежные массы, казалась 
опасным для той власти. Тем, кто инициировал 
ввод этой статьи, мерещилось, что большинство 
каратистов — это преступники, поэтому этот вид 
единоборства надо искоренять. И некоторые 
наши товарищи, глубокоуважаемые мною масте‑
ра, получили конкретные сроки за преданность 
своему виду спорта и образу жизни.

В те годы, уверенно скажу, карате был са‑
мым популярным в стране. Только был залит 
фундамент для развития вида спорта — и тут 
же по этому фундаменту началась бомбежка с 
разных сторон. Если бы тогда этого не произо‑
шло, на мировой арене мы выглядели бы гораздо 
внушительнее. Но настоящих патриотов карате 
нельзя остановить. Да, нас загнали в подва‑
лы. На тренировки спортсмены проникали как 
на конспиративную явку. Но тем и отличается 
характер наших людей, что чем больше труд‑
ностей, тем мужественнее и решительнее они 
становятся для прохождения этих препятствий. 

В принципе такова философия карате, образ 
жизни каратиста. По‑японски она определяется 
фразой «дзинсайва нанокороби я оки», что в 
переводе означает «такова жизнь: семь раз 
упав, восемь раз поднимись». И мы находили 
любые варианты для того, чтобы посвятить себя 
любимому спорту.

Я начинал в 1977 году. Мы тренировались по 
7 часов в сутки. И для того чтобы наши занятия 
выглядели легальными, мы с моим товарищем 
тренировали надзирателей в тюрьме. Такая 
история неприятная, ты приходишь, звонишь 
в дверь, открывается окошечко, выглядывает 
сотрудник: что надо? Говорим: пришли трени‑
ровать ваших товарищей. «Заходи!» И когда 
заходили, а следом захлопывалась железная 
дверь, каждый раз мы испытывали одни и те же 
ощущения: а мы потом отсюда выйдем?

— А как вообще эта идея возникла: тре‑
нировать надзирателей?

— Дело в том, что разрешалось готовить 
только силовые структуры: мол, им действитель‑
но нужно. Поэтому мы тренировали милиционе‑
ров, работников тюрем, чтобы самим легально 
заниматься. Нужна была легенда. С другой сто‑
роны, им действительно такие навыки нужны, 
они могут оказаться в любой ситуации.

— Впервые как о карате услышали?
— Начал заниматься в армии. А когда посту‑

пил в Ростовский государственный университет, 
среди студентов‑иностранцев нашел нескольких 
мастеров карате. Первый мой тренер был из 
Марокко. На тот момент он уже был обладателем 
черного пояса, звали его Мухаммед Шарфаун. 
Потом был вьетнамец, реальный боец, которо‑
му доводилось применять навыки в жизни — 
в войне против американцев.

Да, нас интересовало именно боевое ис‑
кусство, но мы понимали, что в таком формате 
им тем более не дадут заниматься. И тогда, 
в 1977 году, когда до запрета еще было дале‑
ко, я пошел в официальную секцию к замеча‑
тельному тренеру, преподавателю Ростовского 
государственного университета, доктору био‑
логических наук Павлу Ермакову. Я благода‑
рен ему за ту школу, которую прошел под его 
руководством.

Такой путь прошли очень многие мои кол‑
леги по карате, которые посвятили ему всю 
жизнь. И мы — я как президент Федерации 

карате России и мои соратники — будем делать 
все, чтобы наши спортсмены смогли достойно 
выступить на Олимпийских играх 2020 года в То‑
кио. Такие пожелания я получил и от президента 
Всемирной федерации карате (WKF) Антонио 
Эспиноса, с которым знаком с 1998 года. Этот 
человек, находясь у руля WKF 18 лет, сделал 
многое, чтобы карате стало олимпийским ви‑
дом спорта.

Сейчас хочу сказать о важной детали, ко‑
торую особо подчеркнул и Эспинос: в Олимпий‑
ских играх примут участие лишь спортсмены, 
выступающие по правилам Всемирной феде‑
рации карате. В России есть только одна такая 
организация — это Федерация карате России, 
которую я возглавляю. Просто сейчас в нашей 
стране представители других федераций бое‑
вых искусств заявляют, что они готовы участво‑
вать в Олимпиаде. Не хочу их расстраивать, но 
все должны знать правду: только каратисты, 
выступающие по правилам WKF, могут поехать 
в Токио!

Иногда говорят: вы чрезмерно закрытая фе‑
дерация. Принципиально не согласен. Наоборот, 
мы открыты для всех. Мы приглашаем представи‑
телей всех федераций и стилей участвовать в со‑
ревнованиях по нашим правилам и претендовать 
на место в олимпийской сборной. Коротко объяс‑
ню. Каратисты, которые тренируются, например, 
в стиле кёкусинкай, по их правилам, не наносят 
удары руками в голову, а у нас наоборот. Многие 
очки мы зарабатываем именно таким приемом. 
Боец стиля кёкусинкай, сражаясь на татами по 
правилам WKF, машинально преимущественно 
бьет руками в корпус. И это проблема. Хотя на‑
верняка есть талантливые ребята, которые могут 
преодолеть этот рефлекс. Такие спортсмены 
нам нужны. И я буду настаивать, чтобы при фор‑
мировании сборной решения принимались не 
келейно, а открыто. Это позволит нам выбрать 
лучших. Потому что нам нужна одна победа. Как 
в песне поется, одна — на всех.

— Были ли у других стилей шансы по‑
лучить олимпийское признание?

— На мой взгляд, смысл Олимпийских игр 
в том, чтобы объединить массы. А спортсмены, 
тренирующиеся по системе WKF, представ‑
ляют большую часть каратистов. Всемирная 
федерации карате ежегодно проводит мно‑
го международных соревнований на самом 
высоком уровне. И именно унифицированные 
правила WKF максимально соответствуют тре‑
бованиям МОК.

— И сколько на эту массу выделили 
лицензий?

— Всего 80 — на мир это, конечно, пока 
крайне мало. Рубка будет серьезная. И, таким 
образом, мы переходим ко второй, более груст‑
ной теме — нашим результатам. У нас есть очень 
достойные спортсмены, чемпионы мира и Евро‑
пы, но в последние годы, так получилось, наши 
ребята на мировых площадках не показывают 
того, что должны. Например, Азербайджан с 
населением порядка 10 миллионов занимает 
5‑е место в мире. И это без натурализованных! 
И у такой огромной страны, как Россия, должен 
быть другой уровень.

Но напомню, что наше карате — самое 
многострадальное в мире. И хорошо, что мы к 
сегодняшнему дню хотя бы так подошли. Пришло 
время кардинальных изменений, необходимо 
сделать ряд серьезных шагов, пусть для кого‑то 
они будут слишком жесткими и непопулярными, 
собрать лучших тренеров, объединить кадры в 
стране. Посмотреть в регионах — в Новосибир‑
ской области, в Санкт‑Петербурге есть люди, 
воспитавшие чемпионов мира. Не исключаю и 
приезд иностранных специалистов.

— А спортсменов хватает?
— Когда мы начинали заниматься карате, 

этим увлекались решительно все мальчишки 
во дворах. И сейчас есть школы высокого уров‑
ня. Но еще нужны организационные решения, 
нужны авторитетный попечительский совет, 
база, финансовые вложения — всю эту мозаику 
необходимо собрать воедино.

— И на сколько медалей можем рассчи‑
тывать на Олимпийских играх‑2020?

— Скажу одно: приложим все усилия для 
того, чтобы из Токио привезти в Россию макси‑
мальное количество призов, 
в том числе золотые медали. 
Так победим!

Татьяна АРТЮХОВА, 
 Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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СПОРТ

В Исландии, неподалеку от ледника Ват‑
найёкюдль, на котором расположен вул‑
кан Хваннадальсхнукюр, между городами 
Хабнарфьордюр и Фагюрхоульемири и 
маленьким островком Вестманнаэёяр 
расположен на первый взгляд ничем не 
примечательный город Вик.

— Официант, я уже два часа жду 
холодец!
— Все‑все, поставили варить!

Чем отличается сказка от реальности? В сказ‑
ке — кот в сапогах, а в реальности — кот в 
сапоги.

— Согласно исследованиям, пары, которые 
регулярно употребляют вместе алкоголь, 
реже ссорятся, а их отношения крепче.
— Милый, но не каждый же день!
— Не мешай мне бороться за наше счастье!

— Проводник, почему туалет закрыт?!
— Москва. Санитарная зона. 
— Мы уже почти сутки едем!!! 
— Ну и что? Город, знаете ли, тоже растет... 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Уолт Дисней (1901–1966), кинорежиссер‑
мультипликатор, продюсер, художник
Владимир Долгих (1924), государственный 
и общественный деятель
Вероника Дударова (1916–2009), дирижер
Патрисия Каас (1966), певица и актриса
Хосе Каррерас (1946), оперный певец 
(тенор)
Константин Коровин (1861–1939), художник, 
мастер пленэрной живописи
Александр Родченко (1891–1956), дизайнер, 
художник, фотограф
Федор Тютчев (1803–1873), поэт
Афанасий Фет (1820–1892), поэт

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се‑
годня температура ночью в Москве ‑10…‑8°, 
днем в Москве ‑2…0°. Ночью облачно, ме‑
стами сильный снег, метель. Ветер ночью 
северо‑западный 3–8 м/с, днем юго‑западный 
7–12 м/с.
Восход Солнца — 8.38, заход Солнца — 16.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито‑
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День воинской славы России — день начала 
контрнаступления советских войск в Битве 
под Москвой в 1941 году.
Международный день добровольцев во 
имя экономического развития.
1931 г. — взорван храм Христа Спасителя в 
Москве.
1936 г. — принята вторая Конституция СССР 
— «сталинская».
1941 г. — войска Красной Армии, отстояв Мо‑
скву, перешли в контрнаступление. 
1946 г. — на Литейном проспекте в Ленинграде 
открыт Музей‑квартира Н.А.Некрасова.
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Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

КАРАТЕ ДО И ПОСЛЕ 
ОЛИМПИЙСКИХ ВЕРШИН

ГОЛЛИВУД 
ВЪЕХАЛ  
В ПОСОЛЬСТВО 
По голове посла 
Теффта постучали,  
как по дереву
Большой, практически колонный зал 
для приемов и танцев в знаменитой 
неоклассицистской резиденции аме‑
риканского посла Спасо‑Хаус давно 
стал еще одной концертной площад‑
кой Москвы, судя по проходящим там 
время от времени мероприятиям, 
событиям и угарным гигам. Однако 
пятничный богемный вечер даже сам 
посол Джон Теффт назвал «одним из 
наиболее выдающихся». В этот день 
в резиденцию посла въехал внуши‑
тельным посольством блистательный 
и легендарный Голливуд.

Надо сказать, что этот зал был пристроен 
к историческому особняку 1915 г. Уилльямом 
Буллитом, первым поселившимся там в 1933 
г. американским послом, а одним из первых 
музыкальных вечеров тогда стала премьера 
оперы «Любовь к трем апельсинам», которой 
дирижировал сам автор, классик мировой 
музыки Сергей Прокофьев. С тех пор всемирно 
известные музыканты и певцы стали непре‑
менным «атрибутом» резиденции, создавая 
в ней неповторимую ауру, а характеристика 
посла Теффта была вовсе не преувеличением, 
поскольку пятничным вечером гостей востор‑
гали бессмертные мелодии из классических 
мюзиклов и кинолент тех же 30‑х годов, когда 
именно из этих стен впервые вышла в мир и 
музыка великого Прокофьева. 

Десант американских звезд кино и эстра‑
ды, высадившийся в Москве по случаю культу‑
рологической акции, позабыл про репетицию, 
как только оказался в резиденции. Артисты 
носились со смартфонами, планшетами и 
фотоаппаратами по всему залу, с десятков 
ракурсов фотографируя на память, для род‑
ственников, друзей и аккаунтов в соцсетях «эту 
невероятную красоту». Потом все‑таки взяли 
себя в руки и занялись делом. Тем более что 
богемный вечер у посла был лишь затравкой 
к гастролям по России большой концертной 
программы «Музыкальные хиты Голливуда».

Надо заметить, что посольство открывает 
свои двери и покровительствует гораздо мень‑
шему количеству американских селебритиз, 
наезжающих в Россию, проводя среди них 
придирчивую селекцию. И когда я спросил 
как‑то г‑на посла: а почему, скажем, Мадонне 
или Майклу Джексону вы не устраивали по‑
добных приемов с хорошим вином, непремен‑
ными пельменями (!) и пением под рояль — г‑н 
Теффт, представив картину, долго хохотал. 
А потом объяснил, что большой шоу‑бизнес 
не нуждается в подобной поддержке, а по‑
сольство поощряет проекты, которые важны 
с точки зрения культурной ценности и укре‑
пления гуманитарных мостов между нашими 
народами даже во времена не самых простых 
межгосударственных отношений. 

Когда с первыми аккордами неувядающей 
мелодии шлягера Top Hat, White Tie and Tails 
(«Шляпа, белый галстук и фрак») из киномюзик‑
ла 30‑х «Пасхальный парад» и под аккомпане‑
мент маэстро Стюарта Малина к залу щеголе‑
вато, согласно образу, выпорхнул Сэл Вивиано, 
дамы (особенно англо‑американских кровей) 
взвизгнули, как если бы у нас на театральной 
вечеринке обратил бы в обморок бальзаков‑
ских матрон, например, Дмитрий Харатьян в 
шляпе с перьями и клинком. «Сладкий» герой 
бродвейских шоу и рейтинговых сериалов 
последних 30 лет, на которого в Америке мо‑
лится, конечно, каждая домохозяйка, при этом 
виртуозно и с невероятной легкостью исполнил 
свои музыкальные партии, как, собственно, 
и его коллеги — не менее звездные Дебби 
Грэйвитт и ЛаКиша Джонс. Номера из куль‑
товых кинофильмов и мюзиклов разных эпох 
Голливуда и Бродвея — от Babes in Arms, Cats, 
Flower Drum Song, The Wizz до The Lion King, 
Shall We Dance, The Bodyguard — сплетались 
в яркое и праздничное музыкальное полотно 
не только благодаря хитовой культовости, но 
и за счет артистического и исполнительско‑
го мастерства блестящих певцов‑актеров. И 
совершенно наглядно проиллюстрировали 
вышедшее неожиданным совпадением в ту же 
пятницу в «ЗД» интервью дипломантки «Грэм‑
ми», известного музыкального педагога Венди 
Парр о нюансах американской музыкальной 
школы и секретах профессии, благодаря кото‑
рым именно в Голливуде и на Бродвее родилось 
так много не только мировых звезд, но и при‑
знанных во всем мире канонов. 

Изумительная и матерая Дебби Грэйвитт 
с номером Home («Дом») из приключенческого 
мюзикла The Wizz (1978), в котором играли 
юный Майкл Джексон и фееричная суперзвез‑
да Дайана Росс, дойдя до фразы «постучать 
по дереву», «проплыла» мимо посла Теффта 
и непринужденно постучала пальцем по его 
голове. Радости в зале было, как в детском 
саду на утреннике, но больше всех хохотал 
сам г‑н посол. Это проявление американской 
непосредственности с хорошим чувством 
юмора заставило вздрогнуть, поскольку тут 
же представилось нечто подобное с какими‑
нибудь нашими послом и звездой эстрады на 
приеме. Ну, как минимум был бы скандал, да 
еще с возможными «оргвыводами»…

Закончился вечер коллективным испол‑
нением Mamma Mia из легендарной шведской 
АВВА, что подтвердило простую мысль о музы‑
ке, которая не знает границ. А на следующий 
день в расширенной версии эта программа 
с успехом прошла на большой концертной 
площадке в сопровождении Симфонического 
оркестра Москвы и поехала далее по стране — 
не только радовать музыкой, но и, как сказал 
с надеждой посол Теффт, «наводить мосты» 
между нашими народами…  

МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ

Сергей Цой — «МК»: «Пришло время серьезных изменений»
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Это первая победа Антона Бабикова на 
этапе Кубка мира! Может, и не ждал 
он ее пока, но возможность, которую 
подбросил сам спортсмен величайшей 
биатлонной крутизны — Мартен Фур‑
кад, допустивший аж четыре промаха, 
не упустил. Как и Максим Цветков, 
который до последних метров убегал 
от Фуркада. 

Бабиков допустил в гонке один промах, но 
опередил на 10,5 секунды точно отстрелявшего 
Максима Цветкова. А Максим все же удержал 
почти пять секунд преимущества над Фуркадом. 
В первую десятку попал также Антон Шипулин. 
Сложной получилась для Шипулина эта гон‑
ка — три промаха, восьмой. Матвей Елисеев — 
семнадцатый, Дмитрий Малышко — двадцать 
шестой, Евгений Гараничев — тридцатый. 

Антон Бабиков скажет, что бежал и не 
понимал, правда это или нет? То, что именно 
он лидирует. Хотя уточнит: видел, как ошибся 
Мартен Фуркад, и видел, что лыжи у француза 
работали хуже. 

Видеть и не дрогнуть — это характер. 
И наша надежда. Как часто нам приходится 
слышать обратное: видел, что победа близко, но 
занервничал. И все — плетемся мимо кассы.

Участь болельщиков такова, что если нет 
рекордов, можно начать считать обратное. 
И с не меньшим азартом — ну надо же куда‑то 
его в конце концов девать! До мужской гон‑
ки преследования в Эстерсунде, последней 
гонки этапа, российские биатлонисты только 
печально отсчитывали антирекордные цифры 
по количеству официальных гонок без попа‑
дания на пьедестал. Дошло дело до 25 — и это 
число, конечно, начинало не просто удручать, 
а как‑то даже призывать к смирению. То есть к 
нежеланию смотреть каждый раз это разоча‑
рование, утомляющее душу. Да и раздражение 
вызывающее, чего уж там. В спорте все же надо 
называть вещи своими именами. Потому что 
результат — на табло.

Последним россиянином, попадавшим в 
тройку лучших, все это долгое время был Антон 
Шипулин. И его третье (не первое даже) место в 
гонке преследования в Преск‑Айле на восьмом 
этапе Кубка мира прошлого сезона приходилось 
вспоминать как спортивное счастье. 

«В спринтерской гонке все бегут от старта 
до самого финиша на максимальной скорости. 
Просто пока такое состояние, что не получается 
умирать на трассе. Я просто набираю скорость, 
и удается ее держать. Но надо еще прибавлять, 
так что я не стал бы заносить себе в актив только 

то, что провел финишную часть дистанции не так 
плохо, как другие» — эти слова Антона Бабикова 
после спринта, в котором он стал седьмым, все‑
ляли оптимизм. Очень осторожный, но энергично 
зарождающийся.

Как и объяснения Антона того, что случилось 
конкретно с ним в индивидуальной гонке, после 
которой хотелось... Да ничего уже не хотелось.

«В индивидуальной гонке я показывал не 
свою скорость. Только топовые спортсмены 
умудряются с первой же гонки войти в отлич‑
ную скорость и показывать ее до конца сезона. 
У спортсменов без такого опыта все‑таки другой 
план выхода на такие скорости. После инди‑
видуальной гонки я был готов, если тренеры 
скажут, ехать на Кубок IBU, чтобы развиваться, 
это нормально. Я считаю, что в других командах 
попроще относятся к такой ротации состава. 
А статус в команде — это ажиотаж, который на‑
гнетается во время предсезонной подготовки, но 
с началом зимы все авторитеты обнуляются».

И знаете, именно в этих словах «золотого» 
теперь уже Бабикова, на мой взгляд, прозвучало 
все, что нужно сегодня биатлонной команде. 
И болельщикам. 

Команде вместе с тренерами надо «обну‑
лить» авторитеты и не бояться ротации. В того же 
Дмитрия Малышко кто только уже не бросил свой 
отчаянный камень обиды. А может, просто по‑
бегал бы олимпийский чемпион чуток на других 
трассах, да там и выполнил бы свой план выхода 
на большие скорости. И явился вновь на этапы 
Кубка мира красавцем, а не спортсменом, про 
которого главный тренер Касперович говорит: 
«Малышко, например, сегодня великолепно от‑
работал, вошел в 40 лучших, когда стартовал со 
сложной позиции». «Великолепно» как‑то хочется 
понимать по‑другому.

А болельщикам — ждать, когда планы сра‑
ботают, ничего больше не остается. «Умирать 
на трассе» мы за биатлонистов не можем. До‑
ждались же Бабикова с Цветковым, глядишь, 
теперь и остальным проще будет.

А вот старший тренер женской сборной 
России по биатлону Виталий Норицын просит 
о поддержке именно у болельщиков.

«Нужно взять результаты за отправную точ‑
ку и дальше двигаться вперед. Мы посмотрели, 
увидели свои слабые стороны, есть время их 
устранить. Все знают, какие результаты у нас 
были в последние годы. Быстро выйти из этой 
ситуации не получится. Мы работаем, стараем‑
ся, нам нужна ваша поддержка».

По крайней мере — очень честно. 
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НАЗЛО АНТИРЕКОРДАМ
Серия из 25 гонок без наград триумфально закрыта  
в последней гонке Эстерсунда

Ap

Золотой финиш  
Антона Бабикова.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

РОССИЙСКИЕ  
И БЕЛОРУССКИЕ 
СПАСАТЕЛИ ПРОВЕЛИ 
СОВМЕСТНЫЕ УЧЕНИЯ
Командно-штабные учения по ликвидации 
условной чрезвычайной ситуации, связанной 
с крупной транспортной аварией, прошли в 
Брянской области. Основная цель состоявшихся 
учений — отработка взаимодействия управлений 
МЧС Брянской и Гомельской областей в 
ликвидации трансграничных ЧС — достигнута, 
отметили в МЧС России.

Учения проводились по поручению главы МЧС России 
Владимира Пучкова. По их замыслу, на автодороге А-240 в 1,5 
км западнее населенного пункта Красный Камень Злынковского 
района Брянской области произошло дорожно-транспортное 
происшествие. Столкнулись сразу нескольких автомобилей, 
есть пострадавшие, топливо разлилось на проезжей части. 
Образовался автомобильный затор. 

Руководили учением начальник Главного управления МЧС 
России по Брянской области Вадим Уваркин и начальник Го-
мельского областного управления МЧС Республики Беларусь 
Анатолий Долголевец. В их задачу входило отработать взаимо-
действие в управлении ликвидацией подобных трансграничных 
ЧС, а также оценить действия сил и средств территориаль-
ной подсистемы РСЧС Брянской области и МЧС Республики 
Беларусь при угрозе и возникновении ЧС в осенне-зимний 
период. 

В тренировке были задействованы подразделения Главного 
управления МЧС России по Брянской области, Гомельского об-
ластного управления министерства по чрезвычайным ситуациям 

Республики Беларусь, органы местного самоуправления Злын-
ковского района Брянской области, Добрушского района Го-
мельской области и другие привлекаемые организации.

Были проведены разведка в зоне условной ЧС, деблоки-
рование «пострадавших» из автотранспорта, ликвидация по-
следствий «разлива» топлива. Отработаны оцепление района 
ЧС сотрудниками ГИБДД, организация первой помощи по-
страдавшим непосредственно в зоне ЧС, а также обеспечение 
жизнедеятельности людей, находящихся в автомобильном 
заторе.

После того как практическая часть учений была завершена, 
руководители учений провели смотр готовности работы пун-
ктов обогрева и питания Главного управления МЧС России по 
Брянской области.

«В целом по итогам учения можно сделать следующие вы-
воды: поставленные цели достигнуты, спланированные вопросы 
отработаны. Надеюсь на дальнейшее тесное взаимодействие с 
нашими белорусскими коллегами», — оценил результаты про-
веденного мероприятия начальник ГУ МЧС России по Брянской 
области полковник Вадим Уваркин.

АВИАЦИЯ 
МЧС РОССИИ 
ПОМОГЛА 
ИЗРАИЛЮ 
ВЫСТОЯТЬ 
ПЕРЕД СТИХИЕЙ
Самолеты Бе-200ЧС 
«залпом» сбрасывали 
воду на очаги лесных 
пожаров и следили 
за тем, чтобы они 
не перекинулись на 
израильские города
Содействие иностранным 
государствам в ликвидации 
последствий стихийных бедствий 
— один из важнейших аспектов 
работы МЧС России. Такое 
взаимодействие важно не только 
в смысле конкретной помощи, 
оно способствует и лучшему 
взаимопониманию между разными 
народами, что в конечном итоге 
положительно сказывается на 
общей безопасности мира. Ярким 
примером такого содействия стала 
спасательная миссия МЧС России 
в Израиле, которая завершилась 
в конце прошедшей недели. Два 
самолета-амфибии Бе-200ЧС 
помогли израильским спасателям 
справиться с мощными 
природными пожарами, которые 
охватили сразу несколько районов 
страны и очень быстро переросли в 
бедствие поистине национального 
масштаба.

Израиль попросил 
Россию о помощи

Пожары вспыхнули сразу в 
нескольких районах Израиля. 
Огонь бушевал в районе поселка 
Натаф близ Иерусалима, леса 
и кустарники горели в районе 
Латруна между Тель-Авивом и 
Иерусалимом. На севере страны 
из-за бедствия сложилась 
особенно сложная обстановка. 
Огонь подступал к Хайфе, Хадере. 
В ряде районов страны был 
объявлен режим ЧС.

По данным экстренных служб Израи-
ля, около 75 тысяч местных жителей были 
эвакуированы в безопасные районы. Так, 
жители Зихрон-Яакова были выведены из 
своих домов и эвакуированы на безопасное 
расстояние. Полиция попросила их не воз-
вращаться обратно, пока пожары не будут 
полностью потушены.

По всей стране пострадали более 130 
человек, огнем были повреждены более 200 
строений. Правительство Израиля обрати-
лось к России с просьбой о помощи.

По поручению Президента РФ, 25 ноября 
из Анапы в Израиль вылетели два самолета-
амфибии Бе-200ЧС с оперативной группой 
чрезвычайного ведомства на борту. Путь 
российских спасателей пролегал через го-
род Афины, а по прибытии в аэропорт Бен-
Гурион Тель-Авива наши авиаторы сразу же 
приступили к тушению.

Как рассказали «МК» в МЧС России, «в 
составе экипажей работали опытные летчики, 
не раз тушившие пожары в России и других 
странах мира в самых сложных условиях».

Как работали 
легендарные Бе-200ЧС
Самолет-амфибия Бе-200ЧС — настоя-

щий уникум среди воздушных судов по своим 
тактико-экономическим характеристикам. 
За одну заправку топливом Бе-200ЧС может 
сбросить до 270 тонн воды, работая на удале-
нии от аэродрома в радиусе до 100 км.

Как пояснили в МЧС России, значитель-
ным преимуществом самолета-амфибии Бе-
200ЧС при пожаротушении являются его вы-
сокая скороподъемность и большая скорость 
полета, последовательное открытие створок 
водяных баков, возможность работать в огра-
ниченном пространстве — например, в горных 
или труднодоступных районах. 

При тушении пожаров в таких местах Бе-
200ЧС может заправляться как на аэродроме, 
так и забирать воду на открытом водоеме 
в режиме глиссирования (то есть двигаясь 
над его поверхностью). Чтобы взять на борт 
12 тонн воды, самолету нужно всего 12–14 
секунд. А затем, при скорости 250 км/ч, он 
способен сбросить ее «залпом» — за 0,8–1 
секунду — на очаг пожара. 

Причем, что очень важно, в воду с по-
мощью центробежных насосов могут добав-
ляться химические огнегасящие жидкости, 
что существенно повышает эффективность 
тушения.

На тушении пожаров в Израиле самолеты 
заправлялись водой из акватории Средизем-
ного моря. За шесть дней работы авиацией 
МЧС России было совершено 7 вылетов, про-
изведено 22 слива воды массой 264 тысяч 
литров. При этом самолеты не только тушили 
пожары, но и осуществляли мониторинг ле-
сопожарной обстановки, что позволило не 
допустить распространение огня в сторону 
города Хайфа с населением более 270 ты-
сяч человек, города Давида и южной части 
города Иерусалим с населением более 820 
тысяч человек.

Закончив свою миссию, российские спа-
сатели 1 декабря вернулись в Россию. Один 
самолет прилетел в аэропорт Красноярска, 
а второй — в аэропорт Ростова.

Власти Израиля уже высоко оценили 
российские авиационно-спасательные тех-
нологии и эффективные возможности само-
летов Бе-200ЧС как в тушении пожаров, так и 
в проведении воздушного мониторинга.

Надо сказать, что это была большая ин-
тернациональная спасательная операция, в 
которой кроме России участвовали Греция, 
Италия, Хорватия, Кипр, Испания, Турция и 
Азербайджан.

В 2010 году авиагруппа МЧС России уже 
помогала Израилю в борьбе с пожарами. 
Тогда самолеты МЧС работали под Хайфой, 
благодаря им удалось ликвидировать крупные 
очаги природных пожаров.

Также авиация МЧС России применялась 
в Сербии, Греции, Черногории, Индонезии и 
других странах. Этой осенью самолеты Бе-
200ЧС успешно тушили сильнейшие пожары 
в Португалии.

СЕВАСТОПОЛЬСКИЕ 
СПАСАТЕЛИ 
ОБЕЗВРЕДИЛИ ГОРОД 
ОТ ТРЕХ БОМБ
Сразу несколько взрывоопасных 
предметов были обнаружены  
в Севастополе на стройке,  
в лесу и неподалеку от одного  
из пригородных сел
Пиротехники специализированного отряда 
Главного управления МЧС России по городу 
Севастополю совместно с инженерным 
подразделением Черноморского флота ВМФ РФ 
обезвредили четыре взрывоопасных предмета 
времен Великой Отечественной войны. Три 
из них — авиационные бомбы немецкого 
производства, четвертый — советский 
взрыватель «АВ-1Ф». 

Как рассказали в ГУ МЧС России по городу Севасто-
полю, отечественный взрыватель был обнаружен при про-
ведении земляных работ на территории строящейся ТЭС-2. 
Сотрудники объекта незамедлительно сообщили об опасной 
находке спасателям. 

«Пиротехники, оперативно прибывшие к месту обна-
ружения опасной находки, идентифицировали найденный 
взрывоопасный предмет как советский взрыватель «АВ-
1Ф», который использовался для снаряжения трофейных 
авиабомб немецкого производства. Из-за типа взрывате-
ля было принято решение приостановить строительство 
объекта и обезвредить взрывоопасный предмет на месте 
обнаружения», — рассказали в региональном управлении 
МЧС России.

Для предотвращения разрушений от воздушной удар-
ной волны и разлета осколков специалисты чрезвычайного 
ведомства создали вокруг опасной находки купол из меш-
ков с песком, после чего при помощи экскаватора накрыли 
взрывоопасный предмет большим количеством земли. Затем 
взрыватель был уничтожен контролируемым подрывом.

«Пиротехники провели все работы в максимально ко-
роткие сроки для того, чтобы минимизировать остановку 
строительных работ. Уже прошло более 70 лет с окончания 
боевых действий на территории полуострова, но взрывоо-
пасные предметы, которые сохранили свой разрушительный 
потенциал, находят до сих пор», — рассказал начальник части 
пиротехнических специальных водолазных работ специали-
зированного отряда Главного управления МЧС России по г. 
Севастополю Константин Мельник.

Практически одновременно в лесу между поселком Вир 
и селом Камышлы проводились работы по обезвреживанию 
еще одного опасного боеприпаса — немецкой авиабомбы 
«SD-2». Она была найдена грибниками, поскольку лежала 
прямо на поверхности земли. 

Прежде чем приступить к ее обезвреживанию, пиро-
техники провели подготовительные работы: просчитали все 
факторы взрыва и для предотвращения разлета осколков 
соорудили вокруг боеприпаса защитный купол. После этого 
ликвидировали опасную находку.

Кроме этого, пиротехники провели работы по ликвидации 
двух боеприпасов времен Великой Отечественной войны 
в районе сельского поселения Хмельницкое. Здесь были 
обнаружены авиационные бомбы немецкого производства: 
«SD-70» и «SD-2». Ими занималась группа разминирования 
специализированного отряда ГУ МЧС России по городу Сева-
стополю. Авиабомбы были успешно извлечены, прогружены 
на специальный автомобиль и доставлены на специальный 
полигон. Там с соблюдением всех мер безопасности они и 
были уничтожены.

Как отметили в региональном управлении чрезвычайного 
ведомства, «от ГУ МЧС России по Севастополю в пиротехни-
ческих работах было задействовано 3 единицы техники».

ЗВЕЗДЫ  
ИЗ СОЗВЕЗДИЯ  
МЧС

Лучшие в своей профессии, а также простые люди и даже дети в 
рамках VIII Всероссийского фестиваля по тематике безопасности 
и спасения людей «Созвездие мужества» были награждены в зале 
Фундаментальной библиотеке МГУ им. М.В.Ломоносова.
В торжественный вечер в Москве собрались лучшие пожарные, 
спасатели, пиротехники, летчики, врачи, психологи, кинологи, 
водолазы и другие специалисты МЧС России со всей страны. Кроме 
профессиональных спасателей в тот вечер чествовали обычных граждан, 
которые не прошли мимо чьей-то беды, детей-героев, проявивших 
недюжинное мужество, журналистов, блогеров, фотографов, бок о бок 
работавших вместе с сотрудниками чрезвычайного ведомства.
Официальная церемония награждения, в которой участвовала лишь 
часть победителей (большинство награждали в главных управлениях 
регионов), продлилась несколько часов. Как подсчитали организаторы 
конкурса, если бы в Москве собрались все лауреаты, то только на одно 
перечисление их имен ушло бы семь с половиной часов!

В Москве наградили лучших 
в чрезвычайном ведомстве

ВЛАДИМИР ПУЧКОВ 
ВЫСОКО ОЦЕНИЛ 
ПОМОЩЬ ВЕТЕРАНОВ
Они сохраняют традиции, 
передают опыт молодому 
поколению и помогают  
в патриотическом воспитании 
россиян
На прошлой неделе в МЧС России состоялось 
отчетно-выборное собрание ветеранской 
организации ведомства. Подведя итоги своей 
работы, ветераны избрали и главу организации. 
Председателем совета ветеранов был избран 
бессменный лидер организации — участник 
Великой Отечественной войны, генерал-
лейтенант в отставке, легенда чрезвычайного 
министерства Дмитрий Иванович Михайлик, 
отметивший в этом месяце свое 96-летие.

Глава МЧС России о ветеранах всегда отзывается с 
огромным теплом и заявляет о недопустимости забывать о 
них. И это не просто дань уважения людям в возрасте.

«В том, что наша система позволяет оперативно 
реагировать на происшествия, есть, безусловно, заслуга 
первопроходцев — ветеранов нашего чрезвычайного 
ведомства», — сказал Владимир Пучков, выступая перед 
ветеранами на их отчетном собрании.

Министр отметил, что ветеранские организации 
сегодня выполняют важнейшие задачи по сохранению 
традиций, передаче опыта молодому поколению и па-
триотическому воспитанию населения в целом.

«Могу заверить вас, что мы и в дальнейшем будем 
уделять приоритетное внимание нашим ветеранам. Для 
нас очень важно участие ветеранских организаций в реше-
нии задач министерства, в том числе и по формированию 
облика системы МЧС России в будущем», — сказал он.

Как отметили в МЧС России, статус ветерана чрезвы-
чайного министерства могут получить спасатели, прослу-
жившие в системе более 20 лет и достигшие пенсионного 
возраста. Сегодня в ведомстве насчитывается 993 вете-
ранские организации, в которых состоят 88 тысяч человек, 
в том числе 1991 ветеран Великой Отечественной войны. 
Главной целью создания Центрального совета ветеранов 
МЧС России было как раз взаимодействие с участника-
ми боевых действий периода Великой Отечественной 
войны и оказание им адресной помощи. Организацией 
решается огромное количество вопросов по оказанию 
помощи ветеранам, в том числе финансовых и соци-
альных. Сотрудники посещают заболевших ветеранов в 
госпиталях и дома.

Более 20 лет организация под бессменным руко-
водством председателя Дмитрия Ивановича Михайлика 
объединяет и координирует работу своих многочисленных 
филиалов. К слову, и на этот раз за то, чтобы Дмитрий 
Иванович продолжил свою работу на посту председателя, 
единогласно проголосовали все присутствующие.

Продолжение темы на 2-й и 3-й стр.

Глава МЧС России  с первой четверкой награжденных.



В Фундаментальной библиотеке 1 дека-
бря царила особая атмосфера как праздника, 
так и легкой суматохи и волнения. Перед це-
ремонией в толпе зрителей и гостей мелькали 
лица победителей. В тот вечер они были на-
расхват: то тут, то там лучших в своей профес-
сии спешили щелкнуть фотографы, записать 
с ними интервью телевизионщики, побесе-
довать газетчики. Не привыкшие к такому 
вниманию лауреаты на просьбы рассказать 
их истории победы скромно улыбались, но 
тем не менее никому не отказывали.

Торжественность повода подчеркивал и 
ставший традиционным оркестр. Скрипачи, 
трубачи от всей души в тот вечер играли 
в фойе победные марши для призеров и 

гостей. Чуть поодаль МЧС развернуло мас-
штабную выставку новых разработок самой 
лучшей на данный момент в стране техники, 
оборудования, снаряжения, которая помогает 
спасателям выполнять свой долг.

Впрочем, ближе к назначенному часу 
все сотрудники ведомства (а эти люди, стоит 
отметить, отличаются особой пунктуально-
стью и дисциплиной) уже были в зале. Еще 
немного времени, и свет в зале погас, на 
сцену вышел глава чрезвычайного ведомства 
Владимир Пучков. Он по традиции и открыл 
торжественный вечер, а также подвел итоги 
уходящего года.

— За одиннадцать месяцев 2016 года 
спасено более 208 тысяч человек. Это 

совместная работа пожарных, спасатель-
ных подразделений, сотрудников ГИБДД, 
работников медицины и всех служб, которые 
работают с нами рука об руку в зонах бед-
ствий. Потушено более 120 тысяч пожаров, 
ликвидировано 280 крупномасштабных чрез-
вычайных ситуаций, обезврежено 36 тысяч 
боеприпасов... Сегодня команда МЧС Рос-
сии пользуется заслуженным авторитетом 
и среди россиян и всех жителей земного 
шара, потому что мы первыми приходим на 
помощь, реагируем на каждую беду. К нам 
обратились более двух миллионов человек, 
которые получили помощь и поддержку в 
самой сложной жизненной ситуации, — ска-
зал министр.

Глава МЧС России также отметил, что 
2016 год — Год пожарной охраны — выдался 
очень сложным для ведомства.

— Этот год был сложным — команда 
МЧС России понесла невосполнимые утра-
ты, потеряв товарищей, которые погибли, 
выполняя свой профессиональный долг, — 
сказал министр.

После этого все участники церемо-
нии почтили память погибших спасателей 
минутой молчания. Зал встал, а на экра-
не в такт секундам появились 35 траурных 
фотографий.

  
Первым трем победителям, пожалуй, в 

самых символичных номинациях ведомства 
«Лучший спасатель» (Максим Дзагания — спа-
сатель международного класса ФГКУ «Юж-
ный региональный поисково-спасательный 
отряд МЧС России»), «Лучший пожарный» 
(Ильгизар Залялутдинов, пожарный 76-й 
пожарной части ФКУ «5-й отряд ФПС по Ре-
спублике Татарстан»), «Лучший пиротехник» 
(Иван Ширин, начальник группы 2-го пиротех-
нического отдела управления ФГКУ «Центр 
по проведению спасательных операций осо-
бого риска «Лидер») и «Лучший руководитель 
в системе МЧС России» (Александр Кочеты-
гов, начальник 13-й пожарно-спасательной 
части Республики Крым) посчастливилось 
получить награды из рук главы ведомства. 
Все они увезут с собой на память статуэтки 
«Строитель МЧС России» и дипломы.

— Всегда очень волнительно вручать 
награды, потому что на этой сцене достойны 
стоять все, кто работает в нашей дружной 
системе МЧС России, — подчеркнул при этом 

Владимир Пучков.
Следующих победителей: водола-

за, спасателя-кинолога, горноспасате-
ля, летчика-спасателя, психолога, врача 
и других награждали ректор МГУ имени 
М.В.Ломоносова Виктор Садовничий, пред-
седатель Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности Виктор Озеров, зам. 
полномочного представителя Президента РФ 
в ЦФО Николай Овсиенко, заместитель ру-
ководителя Администрации Президента РФ 
Магомедсалам Магомедов и т.д.

Были среди приглашенных гостей и ар-
тисты. Так, например, народная артистка 
РСФСР Лариса Лужина призналась, что ради 
того, чтобы поздравить спасателей, убежала 
от врачей и об этом не жалеет.

— Знаете, я ведь сбежала из больницы. 
Сказала, что иду поздравлять спасателей. 
На что мне сказали «это святое дело» и по-
просили передать из ЦКБ низкий поклон за 
все, что вы делаете, — сказала артистка и 
вручила награды лучшим: летчику (Юрий 

Уваров (зам. командира отряда ФГБУ «Хаба-
ровский авиационно-спасательный центр» 
Дальневосточного РЦ), горноспасателю Ана-
толию Иванову (командир отделения филиала 
ФГУП «Военизированная горноспасательная 
часть») и военизированному горноспаса-
тельному отряду (филиал «Военизирован-
ный горноспасательный отряд юга и центра» 
ФГУП «Военизированная горноспасательная 
часть»).

Первая женщина в профессиональной 
Ассоциации каскадеров России, Варвара Ни-
китина, произнесла пронзительную речь.

— Я вот вышла на сцену, смотрю ролики, 
на победителей, и понимаю, что мой труд 
никчемен, — начала рыжеволосая краса-
вица, за плечами которой не один десяток 
фильмов. — Знаете, каскадеров еще назы-
вают закадровыми героями. Но на самом 
деле закадровые герои — этот вот все эти 
люди, спасатели... Мы все равняемся на 
Голливуд, а должны равняться на МЧС... На-
сколько красивые же здесь работают муж-
чины, девушки... и министр! — закончила 
на оптимистичной ноте первая женщина-
каскадер России и вместе с замглавы МЧС 
России Владимиром Артамоновым наградила 
лучших: врача (Сергей Петров, врач-уролог 
клиники №2 ФГБУ «Всероссийский центр 
экстренной и радиационной медицины имени 
A.M.Никифорова») и психолога (Любовь Вол-
кова, психолог научно-исследовательского 
отдела Приволжского филиала ФКУ «Центр 
экстренной психологической помощи МЧС 
России»).

Лучшую ветеранскую организацию МЧС 
России, которой стала команда из Саратова, 
наградил, как и полагается, легенда чрезвы-
чайного ведомства — 96-летний председа-
тель Центрального совета ветеранов МЧС 
России Дмитрий Михайлик.

— Герои мирных дней, низкий вам по-
клон! Слава вам! — сказал Дмитрий Михай-
лик, работающий в чрезвычайном ведомстве 
не один десяток лет.

Глава Росгидромета Александр Фро-
лов, награждая лучшего водолаза страны 
(Евгений Бондарев, начальник отделения 
водолазно-спасательных работ аварийно-
спасательной ФКУ «Специализированный 
отряд ГУМЧС России по г. Севастополю»), 
признался, что всю жизнь хотел быть подво-
дником. Но судьба распорядилась иначе, и он 
стал океанологом. Еще одним номинантом, 
которого поздравил Фролов, стал лучший 
кинолог-спасатель (Михаил Типухов, спаса-
тель первого класса Ставропольского поис-
ково- спасательного отряда МЧС России).

Лучший кинолог страны не мог появиться 
на сцене без своего главного напарника — 
палевого лабрадора Ирги. Собака, несмотря 
на громкое приветствие зала, отважно и не 
без любопытства шагнула на сцену и уселась 
рядом с хозяином. Но смирно она сидела 
только до того момента, пока на сцену не 
вынесли специальный приз — корзинку с 
игрушками (Ирга — «игровик» и тренируется 
на мячиках) и огромный мешок с кормом 
премиум-класса. Корзинку собака тут же 
взяла в зубы. Кажется, зрители даже не пы-
тались скрыть умиления — по залу прошла 
волна «ми-ми-ми…». Во второй раз овации 
Ирга сорвала, когда немного заскучала на 
сцене и, несмотря на одергивания хозяина, 
попыталась дотянуться до своего честно 
заработанного приза — 10-килограммового 
пакета с кормом. Уходила со сцены Ирга с 
корзинкой игрушек в зубах.

Не менее трогательным оказалось на-
граждение победителей специальной но-
минации «Дети-герои». Зрители еще раз 
убедились в том, какими самоотверженными 
и мужественными бывают те, кто пока сам 
нуждается в родительской опеке. Награды 
в этой номинации вручили уполномоченный 

при Президенте РФ по правам ребенка Анна 
Кузнецова и председатель высшего совета 
Общероссийской общественной организа-
ции «Российский союз спасателей» Сергей 
Щетинин.

Так, например, зал поразила история 
17-летнего парнишки Сергея Ганжи из Ал-
тайского края, который спас и вернул к жиз-
ни утонувшую 5-летнюю девочку. Такой по-
ступок по силам не каждому взрослому, а 
на сцене при этом стоял обычный паренек, 
который, кажется, даже немного стеснялся 
своей славы. 13-летняя Кристина Гришкова 
из Ростовской области вышла на сцену, гордо 
демонстрируя медаль, которую ранее успела 
получить от чрезвычайного ведомства — за 
спасение четырех соседских детей, самому 
маленькому из которых всего год.

— Открыв межкомнатную дверь, она 
увидела, что соседние помещения кухни и 
коридора наполнены дымом и языками пла-
мени. Путь на улицу был отрезан. Кристина 
попыталась открыть окно, но оно было забито. 
Тогда Кристина открыла форточку и через нее 
вынесла детей и выбралась сама, — еще раз 
напомнили ведущие торжественного награж-
дения историю этой отважной девочки.

— Уважаемые дети-герои, — обратилась 
к четырем победителям Анна Кузнецова, — 
хочется поклониться вам и вашим родителям. 
Пока есть вы, есть мы.

— Если у нас будут такие дети, наша 
страна никогда не будет никем захвачена, — 
резюмировал Сергей Щетинин.

Победителей номинации «Содружество 
во имя спасения» поздравила уполномочен-
ный по правам человека Татьяна Москаль-
кова. Выдающегося российского юриста, 
кажется, не меньше чем зрителей поразили 
истории «неспасателей», которые повели 
себя как профессионалы чрезвычайного ве-
домства. Так, например, столяр из Таймыра 
Вячеслав Кудряков во время пожара на АО 
«Таймырбыт» через окно на строительной 
люльке переправлял сотрудников органи-
зации, которые оказались в ловушке из-за 
бушевавшего в офисе пожара.

Не менее напряженной оказалась ситуа-
ция, в которую попали фельдшер Виталий Ма-
каров и его коллега — водитель автомобиля 
«скорой» Сергей Сергеев. Они приехали на 
вызов, а оказалось, что придется вскрывать 
железную дверь, чтобы спасти от пожара двух 
маленьких детей.

— Возвращайтесь домой! Чтобы близкие 
вас ждали! — пожелала всем спасателям — 
профессиональным и только начинающим — 
Татьяна Москалькова.

Не прошли в тот вечер и мимо юнкоров, 
и состоявшихся журналистов, которые на 
протяжении всего года писали о работе спа-
сателей, выезжали вместе с сотрудниками 
МЧС в самые сложные командировки.

— Сегодня много говорилось об откры-
тости чрезвычайного ведомства. И этому 
во многом помогают журналисты, кото-
рые в самых сложных условиях работают 
вместе с сотрудниками МЧС России. Они 
не любопытствуют, а оставляют в истории 
имена героев, — сказал главный редактор 
«Московского комсомольца» Павел Гусев, 
который наградил победителя фотоконкур-
са о деятельности МЧС России Вячеслава 
Мельникова из Барнаула.

Вечер на этом закончился, и герои 
еще раз вышли на сцену. Один за другим 
шли победители: пожарный, спасатель-
международник, летчик, водолаз, пиротех-
ник, кинолог, врачи... Уже через несколько 
секунд оказалось, что места на сцене, где 
до этого помещались целые оркестры, для 
всех спасателей не хватает.

— Один из тех случаев, когда места на 
сцене нет, но картина радует, — кто-то, апло-
дируя спасателям, подметил в зале.

Кирилл САЛТЫКОВ.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

ЗВЕЗДЫ ИЗ СОЗВЕЗДИЯ МЧС

Легенда МЧС России  
Дмитрий Михайлик.

Анна Кузнецова и Татьяна 
Москалькова также 

поздравляли победителей.

Лариса Лужина сбежала из 
больницы ради победителей 
«Созвездия мужества». 

В год пожарной охраны 
лучшего огнеборца 
награждал лично министр.

Лабрадор Ирга и ее хозяин 
сорвали овации зала.

Ректор МГУ Виктор Садовничий с награжденными. Главный редактор «МК» Павел Гусев. Каскадер Варвара Никитина и замглавы МЧС России 
Владимир Артамонов.



В номинации «Содружество во имя спа-
сения» победителями стали фельдшер меди-
цинской помощи анестезиологии-реанимации 
Виталий Макаров и его напарник водитель 
Сергей Сергеев из Рязани. Случай, который 
произошел с этой бригадой «скорой помощи», 
показательный: мужчины продемонстрирова-
ли, что пределов спасения не существует. 

Днем 16 апреля поступил вызов от со-
седей, которые стали свидетелями пожара в 
квартире на четвертом этаже. 

— Мы приехали и увидели две фигуры 
маленьких детей в окне. Они в нижнем белье 
сидели на подоконнике и звали на помощь, 
— рассказал «МК» Сергей Сергеев. — У дома 
собралась толпа людей — примечательно, что 
хоть и много их было, но никто из них не пред-
принимал попыток спасти детей. Не считая 
одеяла, которое растянули мужчины, чтобы в 
случае чего поймать их.

— Честное слово, мы такого не ожидали 
увидеть. Мы сразу поняли, что одеяло — не 
выход и надо предпринимать что-то менее 
опасное. Конечно, тут же побежали на чет-
вертый этаж, — поделился с «МК» Виталий 
Макаров. 

Уже на бегу мужчины стали думать, как 
открыть дверь, которая оказалась железной. 

Открывать ее в итоге пришлось топором, 
который, к счастью, удалось раздобыть у со-
седей. Кроме топора в ход пошли гвоздодер, 
монтировка… Счет шел на минуты. Но сотруд-
ники «скорой» все-таки открыли дверь и вошли 
в горящую квартиру.

— Там два парнишки — шести и семи лет. 
Как только нас увидели, побежали навстречу. 
Мы их  в охапку и в машину «скорой помощи». 
Прямо там же им была оказана первая меди-
цинская помощь. После чего их доставили в 
областную детскую клиническую больницу, 
— рассказал Макаров, добавив, что дети от-
делались испугом. 

Уже в машине «скорой» спасенные Саша 
Устинкин и его шестилетний брат Женя рас-
сказали, что решили поиграть, пока мама была 
на работе, а прабабушка вышла в соседний 
магазин. Они разложили диван, устроили в 
нем шалаш и зажгли в нем костер.

— Когда начался пожар, ребята сначала 
даже не пытались его тушить — боялись, что 
мама будет ругать за мокрый диван, — расска-
зал Сергей Сергеев. — Потом начали носить 
воду из кухни в чашках. Ну, в общем, спалили 
квартиру…

Тем временем сотрудники «скорой», кото-
рые проявили смелость, мужество, не оставили 
людей в беде, получили медали МЧС России 
«За отвагу на пожаре».

■ ■ ■
«Лучший водолаз МЧС России» — луч-

шим в этой номинации в этом году стал на-
чальник отделения водолазно-спасательных 
работ Федерального казенного учреждения 
«Специализированный отряд ГУ МЧС России 
по г. Севастополю» Евгений Бондарев.

Победитель служит в МЧС более пяти 
лет. И за это время успел провести более 
3500 подводно-спусковых часов. Если пере-
вести, то это около 146 суток, или 21 неделя 
под водой!

Кстати, любопытно, что на выбор про-
фессии Евгения Бондарева сильно повлиял 
старший брат.

— За время службы мой брат Виталий 
неоднократно принимал участие в аварийно-
спасательных операциях по поиску пострадав-
ших на воде. И я подумал: а почему бы и нет? 
— рассказал «МК» Евгений Бондарев.

К кандидатам в водолазы-спасатели предъ-
являются самые жесткие требования. Тут важ-
ны не только отменное здоровье, физическая 
выносливость, но и стрессоустойчивость. 

— В нашей структуре есть определённая 
специфика работы. Нередко нам приходится 
спасать, а иногда и доставать со дна людей… 
Романтика подводного мира исчезает быстро. 
Не стоит забывать, что под водой совсем другие 
условия, ко всему надо приспосабливаться, — 
рассказал победитель.

В его арсенале — подводный костюм, 
кислородные баллоны, маска, ласты и нож, 
а также коллектив, который в любую секунду 
готов помочь.

— Когда нахожусь под водой, на поверх-
ности всегда есть страхующий и обеспечиваю-
щий водолазы, а также руководитель спуска 
— это обязательно, — рассказал о своих буднях 
спасатель.

Запоминающимся оказалось спасение 
трех членов экипажа яхты, которая в резуль-
тате поломки рулевого механизма «заглох-
ла». Из-за сильного волнения моря ее начало 
сносить на скалы. «Происшествие случилось 
в районе мыса Сарыч… Тогда мы с коллегами 
на катере «Мангуст» специализированного 
отряда ГУ МЧС России по Севастополю выш-
ли в сторону терпящих бедствие. К счастью, 
все закончилось благополучно», — рассказал 
Евгений Бондарев.

■ ■ ■
«Лучшим спасателем МЧС России» стал 

специалист международного класса Южного 
регионального поисково-спасательного отряда 
МЧС России Максим Дзагания.

Максим работает спасателем уже 24 года, 
за это время он принимал участие более чем 
в 650 поисково-спасательных работах (опе-
рациях). Самые крупные из них: ликвидация 
последствий взрыва в жилом доме в Каспий-
ске, обрушения ледника Колка в Кармадон-
ском ущелье, землетрясение в Пакистане, 
падение самолета в Аджарии, эвакуация по-
страдавших из глубочайшей в мире пещеры 
Воронья–Крубера, ликвидация последствий 
подтопления в г. Крымск и многие другие.

Несмотря на такой послужной список, 
победитель в такой престижной номинации 
— крайне скромный мужчина.

— Да не скромный, просто не люблю гром-
ко разговаривать, — признался «МК» и широко 
улыбнулся лучший спасатель страны. — Вы 
лучше передайте ребятам — всем спасате-
лям — от меня поздравления. Пусть у них все 
складывается на работе, а в их семьях царят 
мир и любовь. Также — терпения, сил и здо-
ровья, — закончил Дзагания. 

Максим точно бы не признался, но «МК» 
в курсе, какие высокие награды спасатель 
заработал за время службы. Это медаль ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II степе-
ни, нагрудный знак «За заслуги», медаль «За 
безупречную службу», медаль «XV лет МЧС 
России», медаль «XX лет МЧС России», медаль 
«За отличие в ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций».

■ ■ ■
«Лучший спасатель-кинолог» — началь-

ник кинологического подразделения Ставро-
польского поисково-спасательного отряда 
МЧС России Михаил Типухов — признался 
«МК», что спасателем захотел стать по при-
меру отца, который всю жизнь отдал службе 
в чрезвычайном ведомстве и стоял у истоков 
создания Ставропольского отряда.

В отряд Михаил пришел в 2008 году. При 
этом четвероногим напарником обзаводиться 
не спешил:

— Примерно полгода я учился — ездил 
на сборы, смотрел… Щенка подбирали долго. 
Хотелось собаку именно «рабочих кровей». 
Опять же искал своего щенка, — рассказал 
«МК» лучший кинолог о своей собаке лабра-
доре Ирге.

Кстати, Ирга — «игровик»: выполняет 
любую команду, если ее поманить мячиком. 
Лучшие результаты, как выяснилось, Ирга 
демонстрирует не только во время поисков 
пропавших в лесу грибников. Лабрадор пре-
красно работает в горах. Однажды Ирга ночью 
под снегом сошедшей лавины нашла авто-
мобиль и буквально похороненных заживо 
пассажиров.

— Иногда Ирга просто звезда, иногда со-
всем не хочет работать. Характер показывает. 
Девочка все же. А вообще она добродушная. 
Ласковая, как кошка, — рассказал Михаил, 

который сейчас обучает навыкам спасения 
дочку Ирги — Муху.

В сентябре этого года Михаил и его четве-
роногая напарница пополнили копилку своих 
побед. Они стали сильнейшими в общем зачете 
в составе команды, представляющей Северо-
Кавказский региональный центр МЧС России 
на Всероссийских соревнованиях «Кубок ки-
нологической службы МЧС России — 20 лет», 
проходивших в Челябинской области.

Главной поддержкой для Михаила являет-
ся семья. Жена — тоже кинолог и ветеринар. 
В семье трое детей: двое сыновей и годовалая 
дочка. 

— Кем станут дети — не знаю, настаивать 
ни на чем не буду. Но уже сейчас старший, 
4-летний сын часто гуляет с Иргой, она его 
просто обожает. Да ее все любят в нашей се-
мье, — рассказал лучший кинолог.

■ ■ ■
«Лучшим пожарным» в этом году стал 

Ильгизар Залялутдинов. Он трудится в 76-й 
пожарной части Федерального казенного 
учреждения «5-й отряд ФПС по Республике 
Татарстан».

Ильгизар — личность очень необычная. 
Например, про него говорят, что в свои пять-
десят два года он может столько же раз под-
тянуться на перекладине (кстати, никто из 
финалистов даже близко не подобрался к его 
результату). Кроме того, в юности Ильгизар 
собирал радиостанции, и весьма успешно, а 
в пожарную охрану пришел случайно.

— Поступил в Казанский авиационный 
институт на радиоинженерный факультет. От-
туда призвали в армию, в войска ПВО. После 
армии продолжил учебу и попутно с 1985 года 
работал в мастерской по ремонту телерадио-
аппаратуры. В 1993 году ушел в пожарную 
охрану и думал, что это временно, — рассказал 
о себе Ильгизар.

Но, как известно, нет ничего более по-
стоянного, чем временное.

— Когда появился в пожарной части, ре-
бята таскали мне на ремонт свои телевизоры, 
магнитофоны и радиоприемники… До сих пор 

любую неисправность в звуковом или радио-
оборудовании, там, где требуется паяльник и 
канифоль, чиню сам, — рассказал «МК» лучший 
пожарный. 

Титул «Лучший пожарный МЧС России» 
пока стал вершиной в профессиональной дея-
тельности Ильгизара. Впрочем, быть лучшим 
ему не привыкать: три года назад он завоевал 
титул «Лучшего пожарного РФ». У лучшего по-
жарного России — двое сыновей. Они пошли по 
стопам отца и тоже работают в службе «01».

■ ■ ■
В, пожалуй, самой трогательной номи-

нации «Дети-герои» настоящее мужество 
проявили как юноши, так и девочки.

Так, 13-летняя жительница Валдая Юлия 
Колосова — прирожденный спасатель. Спасет 
всех — и бездомных котов, и людей. В нынеш-
нем году жители маленького городка в этом 
убедились раз и навсегда.

— 13 мая я возвращалась домой из шко-
лы и увидела дым, который шел из дома, где 
живут мои друзья — мальчишки 11 и 7 лет. Я 
забежала в дом и увидела их. Они были ужасно 
напуганы и звали на помощь. Я взяла ребят за 
руки и вывела их на улицу, — рассказала «МК» 
отважная красавица блондинка в платье и с 
бантиками.

Только на улице один из мальчишек ска-
зал, что в доме еще один ребенок. А тем вре-
менем пламя охватило всю крышу, и едкий 
дым заполнил весь дом. Тем не менее, не ис-
пугавшись опасности, девочка вернулась за 
третьим малышом. Он был очень испуган и 
боялся сам выйти.

— В тот момент мне не было страшно, 
я просто помогала ребятам, — поделилась 
впечатлениями Юля.

— Только потом руки начали трястись, 
— добавил отец ребенка-героя, — она даже 
не могла позвонить — набрать номер на мо-
бильном телефоне…

К приезду пожарной охраны и «скорой 
помощи» девочка и спасенные ею мальчики 
уже находились на улице. Пострадавшие были 
переданы бригаде «скорой помощи». Юля пред-
ставлена к награждению медалью МЧС России 
«За отвагу на пожаре».

Но самая большая награда для нее — при-
знание в городе.

— Сейчас дети прибегают, говорят: «От-
пустите Юлю, там на дереве кот сидит, снять 
надо», — смеется отец девочки.

Кстати, коты — хороший выбор для трени-
ровок: в будущем Юля станет спасателем.

— Это уже решено: буду спасать! — уве-
ренно заключила Юля.

Кстати, как выяснилось, в семье Колосовых 
немало представителей этой самоотверженной 
профессии. И в случае, если Юля не изменит 
своего решения, она станет достойным про-
должателем династии.

Еще один 15-летний герой, Глеб Фионин, 
ученик кадетского класса Курловской школы 
Гусь-Хрустального района, помог выбрать-
ся из задымленного дома целой семье. Но 
общественность об этом так бы и не узнала, 
если бы не местные сотрудники чрезвычайного 
ведомства.

9 мая молодой человек катался на мо-
тоцикле. Вдруг он увидел неподалеку дым. 
Подъехав к дому, Глеб увидел напуганную 
соседку, которая звала на помощь. Оказы-
вается, в доме произошел пожар, а внутри 
заперта целая семья.

— Сначала мне было очень страшно. 
Но потом, собрав всю волю в кулак, я стал 
пытаться пробраться в охваченное дымом 
помещение. Входная дверь была заперта из-
нутри — тогда я, разбив кирпичом окно, все-
таки сумел залезть в дом, — рассказал «МК» 
молодой человек.

Первой в доме он увидел молодую де-
вушку, которая успела надышаться гарью и 
сначала не могла понять, что происходит. 
Вместе они нашли ее четырехлетнюю дочку. 
Глеб взял малышку на руки и передал через 
окно соседке, которая была на улице.

Только после этого он занялся поисками 
бабушки, которая спала крепким сном. Рас-
толкав пожилую женщину, он помог выйти ей на 
свежий воздух. После того как все члены семьи 
уже были на улице, Глеб вызвал пожарных.

Любопытно, что он насколько обаятелен, 
настолько же скромен. Если бы не сотрудники 
МЧС, которые, обнаружив в сводках данные 
парня, в тот же день отправились к нему в 
школу, то все тайны геройского поступка так 
бы и не раскрылись.

— Спас и спас. Что такого?.. — искренне 
не понимает Глеб.

16-летний Сергей Ганжа из села Шипу-
ново Алтайского края 26 августа возвращался 
домой с рыбалки. Вдруг услышал истошный 
крик ребенка. Маленький мальчик звал на по-
мощь: в реке тонула его сестра. Самое страш-
ное, что девочка к этому времени уже ушла под 
воду на расстоянии 3 метров от берега.

Не раздумывая, юноша бросился в воду 
и стал нырять, стараясь в мутной воде найти 
ребенка. Из-за сильного течения отыскать 
девочку на дне реки удалось только с чет-
вертой попытки.

Вытащив пострадавшую на берег, Сергей 
понял, что нельзя терять ни минуты: ребенок 
не дышал, сердцебиение не прослушивалось. 
Не имея опыта реанимационных мероприятий, 
однако вспоминая ранее слышанное и уви-
денное в рекламных роликах, парень начал 
делать искусственное дыхание и непрямой 
массаж сердца. Через несколько минут девоч-
ка задышала самостоятельно. Сергей вызвал 
«скорую помощь», и уже через пять минут 
ребенок оказался в руках опытных медиков. 
По их словам, только благодаря правильным и 
решительным действиям Сергея была спасена 
жизнь пятилетней девочки.

■ ■ ■
«Лучшим летчиком-спасателем» в этом 

году стал летчик-инженер Юрий Уваров. Он 
занимает должность замкомандира отряда 
ФГБУ «Хабаровский авиационно-спасательный 
центр» Дальневосточного РЦ. У Уварова с не-
бом связана вся жизнь: в авиации больше 
30 лет, из них 12 лет отданы Хабаровскому 
авиационно-спасательному центру МЧС. 

Послужной список Уварова впечатляет: 
8,5 тысячи часов в воздухе — почти целый год 
непрерывного полета! За это время участво-
вал в поиске людей с затонувшей нефтяной 
платформы «Кольская», ликвидации послед-
ствий тайфуна «Лайонрок» и вызванного им 
наводнения в Приморье, тушил пожары в За-
байкальском и Хабаровском краях, в Амур-
ской области, доставлял грузы и спасателей 
в Якутск…

Самый запоминающийся полет, рассказал 
летчик, был на острове Средний архипелага 
Северная Земля в 2011 году.

— Идем на посадку, визуального контакта 
с полосой нет, уходим на второй круг. Что де-
лать? Тогда просим руководителя полетов по-
ставить пожарный автомобиль с включенными 
фарами по курсу. В итоге сели, — рассказал 
«МК» летчик.

Кстати, у Уварова есть свой способ рассла-
бления после таких стрессовых ситуаций:

— Как у всех: общение с друзьями, охота, 
рыбалка, природа, — заключил летчик с до-
брыми глазами.

Кирилл САЛТЫКОВ.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Победители 
Всероссийского 
VIII фестиваля 
«Созвездие 
мужества» — взрослые 
и дети, состоявшиеся 
профессионалы  
и обычные граждане — 
собрались в зале 
Фундаментальной 
библиотеки МГУ 
им. Ломоносова 
на церемонию их 
чествования. История 
победы каждого из них 
по-своему уникальна. 
«МК» побеседовал  
с некоторыми  
из победителей, чтобы 
узнать, за что они были 
отмечены наградами  
и получили всенародное 
признание.

Юлия Колосова спасает 
людей и кошек.

Лучшими 
в номинации 

«Чрезвычайный юнкор» 
стали корреспонденты 

интернет-канала 
«Теледетки».



В день конкурса в камерном зале Центра 
экстренной психологической помощи (ЦЭПП) 
МЧС России собралось, пожалуй, рекордное 
количество психологов со всех уголков страны. 
Это не только 10 конкурсантов, но и их группы 
поддержки (как оказалось, очень даже импуль-
сивные и отчаянные болельщики). В этом году 
в конкурсе участвовали такие структуры, как 
МЧС России, Минобороны РФ, Следственный 
комитет РФ, Федеральная служба судебных 
приставов РФ, Федеральная служба исполне-
ния наказаний РФ и ОАО «Концерн «Росэнер-
гоатом». Стоит отметить, что все конкурсанты 
уже лучшие — ведь прежде чем соревноваться 
за звание самого-самого, они уже победили в 
аналогичных состязаниях своих ведомств. 

Повезло в этом году выступать в родных 
стенах, которые, как известно, помогают, двум 
психологам МЧС. Это представитель приволж-
ского филиала Центра экстренной психологи-
ческой помощи МЧС России Любовь Волкова 
и психолог Уральского филиала Мария Во-
деникова. Впрочем, что на самом деле твори-
лось в душе этих конкурсанток чрезвычайного 
ведомства и их не менее сильных соперников, 
остается только догадываться, ведь уже через 
полчаса после объявления начала состязаний 
началась нешуточная борьба за первое 
место.

■ ■ ■
Узнать лучше каждого конкурсан-

та — чем живет, как проходят его рабочие 
будни — жюри и зрителям помог первый 
этап конкурса «Самопрезентация». 

Как отметила директор ЦЭПП МЧС России 
Юлия Шойгу, которая, кстати, семь лет назад 
первой выступила с идеей организовать такие 
состязания, «самопрезентации» с каждым го-
дом становятся все более качественными, а 
некоторым работам психологов могут позави-
довать даже профессиональные режиссеры.

Так, например, Ольга Панина — специалист 
группы психологической работы отделения по 
работе с личным составом мобильной бригады 
радиационной, химической и биологической 
защиты из Саратова — подошла к конкурсу со 
здоровым чувством юмора. На первых же ка-
драх ее ролика зал буквально замер: на монито-
ре конкурсантка явилась в крайне неожиданном 
образе — на белом внедорожнике, с карманной 
собачкой на руках. У ворот казармы психолога 
по стойке «смирно» встречали срочники. А из 
колонок доносилось: «На-а лабутенах, ах...!»

Впрочем, уже через несколько секунд 
выяснилось, что это скорее кошмарный сон 
Паниной. Потому что на самом деле молодая 
и хрупкая женщина хоть и психолог, но нередко 
наряду с солдатами работает в полевых усло-
виях. Носит она не лабутены, а обычные берцы 
и камуфляж. Да и личный состав ценит ее за 
моральную поддержку и понимание. Мечтает 
же Ольга не о гламурной жизни, а о небе — как 
и ее отец, военный летчик. К слову, за плечами 
у психолога не один прыжок с парашютом. 

— Мое небо всегда со мной, а я всегда с 
ним... Знайте, мечты всегда сбываются, — за-
кончила рассказывать о себе конкурсантка.

Из другой презентации выяснилось, что 
на Северном флоте служит обаятельнейший 
начальник группы психологической работы 11-й 
дивизии подводных лодок старший лейтенант 
Максим Ким. Работа у этого конкурсанта, прямо 
скажем, не для слабонервных. Так, военный 
психолог, чтобы понять, что ощущает человек 
в закрытом пространстве, да еще и на глубине, 
в составе экипажа отправился в поход на под-
водной лодке. Поход занял ни много ни мало 
70 суток! Сидеть без дела на подлодке психо-
логу не пришлось. Во-первых, он скрупулезно 
вел свой рабочий дневник. Во-вторых, затеял 
уникальный в своем роде эксперимент: учил 
подводников на глубине вырабатывать полез-
ные привычки. Кто-кто, а психолог Ким точно 

знал, что с подводной лодки действительно 
сложно куда-либо деться. В итоге эксперимент 
был признан успешным — многие подводники 
научились жить с пользой для души и тела.

Очень трогательными оказались пре-
зентации двух психологов из Следственного 
комитета.

Так, старший инспектор ГУ криминали-
стики СКР РФ по Москве Юлия Михайлова 
рассказала о своих непростых буднях. Она не 
только занимается семейной терапией, кор-
ректирует состояние подростков и детей, но 
и помогает следствию с самой сложной кате-
горией пострадавших — малолетними детьми. 
Как расположить ребенка, который натерпелся 
от взрослых, как восстановить в его памяти 
произошедшее и не навредить его психике — за 

ответами на все эти вопросы и обращаются к 
Михайловой следователи, занимающиеся в 
том числе и резонансными делами.

В свою очередь старший инспектор отдела 
криминального сопровождения Управления 
криминалистики ГСУ СКР РФ по Республи-
ке Крым Виолетта Крутова рассказала, что 
сложность ее профессии в том, что несовер-
шеннолетние жертвы преступлений очень 
часто берут вину за произошедшее на себя, 
замыкаются, и активизировать память такого 
травмированного ребенка по силам только 
профессионалу.

— Моя задача — сделать все возможное, 
чтобы преступник был наказан, и вернуть к 
нормальной жизни ребенка, который перенес 
травму, — закончила Крутова.

Еще одной конкурсанткой из Крыма стала 
Виктория Яни. Очаровательная претендентка 

занимается психологической поддержкой 
военнослужащих бригады береговой обо-
роны Черноморского флота. По ее словам, 
военнослужащие полуострова в любой 
момент могут столкнуться с недругом, и 
ее задача — направить военнослужащих 
на осознанное выполнение своего долга. 

«Психолог, готовящий военных, должен быть 
патриотом сам» — под таким девизом рабо-
тает Яни.

Как говорят англичане, «последним, но не 
худшим» оказалась работа психолога МЧС Лю-
бови Волковой. Самопрезентация, в которой, 
похоже, была задействована профессиональ-
ная мультипликация и к которой написан яркий 
и жизнеутверждающий текст, выглядела очень 
искренне и трогательно. 

«Идеальный день летчика — безоблач-
ное небо, идеальный день пожарного — сухие 
рукава... Из идеальных дней складывается 
идеальная жизнь. Но я хочу, чтобы моя жизнь 
была разной...» — заключил закадровый голос 
Волковой, и на экране появилось рисованное 
счастливое личико девочки на фоне радуги.

■ ■ ■
Второй этап конкурса можно смело на-

звать теоретическим. Но не менее любопыт-
ным. Например, конкурсанты своими словами 
объясняли психологические законы и эффекты, 
с которыми мы сталкиваемся чуть ли не каж-
дый день.

Вот эффект ореола почему так важен, ска-
жем, при устройстве на работу? Потому что 
эффект ореола — это то самое пресловутое 
первое впечатление. «Это наша склонность, — 
рассказывали конкурсанты, — оценивать даль-
нейшее поведение человека на основании 
первоначального впечатления о нем».

То есть если человек не понравился, то и 
в будущем в нем будут находить только самые 
худшие качества (хотя объективно несчаст-
ный может быть очень неплохим парнем) и 
наоборот.

Или почему важно знать, как работает 
эффект свидетеля в случае, если произо-
шло преступление или ДТП. Оказывается, 
свидетели чрезвычайной ситуации вопреки 
логике не пытаются помочь пострадавшим. 
И чем больше зевак, тем на самом деле хуже 
пострадавшим. Любопытно, что более ре-
шительным будет единственный очевидец. 
А кто, если не он?

«Установлено, что никто из них не начнет 
действовать (элементарно не вызовет «ско-
рую»), если к нему не обратятся лично», — объ-
ясняли жюри соревнующиеся психологи.

А знаете ли вы, как работает эффект по-
вторения, скажем, во время информационной 
войны, о которой сейчас пересуд? Оказывается, 
чем больше СМИ будут повторять даже самые 
нелепые факты, то доверия к этой информации 
будет больше, чем к двум-трем статьям или 
сюжетам с объективной информацией.

И наверняка каждый хоть раз, но испытал 
на себе закон с замысловатым названием из 
фамилий его открывателей Йеркса—Додсона. 
Не замечали ли вы, что когда очень-очень хо-
чется добиться в чем-то высоких результатов 
(например, получить 100 баллов по ЕГЭ) и при 
этом все моральные и физические силы бро-
саешь только на это, результат, как правило, 
получается ниже? И почему люди, которые 
советуют отпустить ситуацию, порой оказы-
ваются правы?

«Дело в том, что повышение уровня воз-
буждения, согласно открытию Роберта Йеркса 
и Джона Додсона, положительно сказывает-
ся на нашей производительности, но толь-
ко до тех пор, пока оно не достигает своего 

оптимального уровня. Начиная с этой точки, 
с дальнейшим повышением уровня возбуж-
дения наша производительность начинает 
«хромать», — рапортовали конкурсанты. 

Не менее интересен и эффект доктора 
Фокса. К слову, знаете ли вы, почему не стоит 
спешить делать выводы из того, что вам го-
ворят, особенно если речь лектора вырази-
тельна и ярка? Оказывается, экспрессивной, 
уверенной и поставленной речи (несмотря на 
то, что на самом деле она может быть полной 
околесицей) мы склонны доверять больше, 
а полученную информацию принимать за чи-
стую монету. 

«В 1970 году на эту удочку попались сту-
денты медицинской школы Калифорнийского 
университета, где и был на практике доказан 
этот эффект», — рассказали психологи. По их 
словам, подготовленный актер выступил на 
докладе под именем доктора Майрона Фокса. 
Содержание его доклада хоть и было выдержа-
но в научном стиле, однако слабо относилось 
к теме, было незаконченным. Актер, ничего 
не понимавший в том, что говорит, выступил 
выразительно. В итоге он покидал аудиторию 
под овации. 

К счастью, эффектом доктора Фокса в Цен-
тре психологической помощи МЧС в тот день 
воспользоваться никто даже не пытался — все 
конкурсанты на «отлично» знали свой предмет 
и легко справлялись с заданиями.

■ ■ ■
Уже второй раз этот конкурс психологов 

проводится по конкретной теме. В этом году 
лейтмотивом фестиваля стала тридцатилет-
няя годовщина катастрофы на Чернобыльской 
АЭС. Неудивительно, что третий этап конкурса 
напрямую был связан с этой трагедией. Кон-
курсантам описывали реальные ситуации, 
с которыми в 1986 году столкнулись ликви-
даторы катастрофы, их семьи, жители Черно-
быля, руководство страны и т.д. Психологи 
силовых структур рассказывали жюри, как 
бы они повели себя в той или иной ситуации, 
если бы работали в то время на месте ЧП. Им 
было предложено решить непростые психо-
логические задачи, например, как успокоить 
родственников первых ликвидаторов, которые 
были отправлены на верную гибель, как убедить 
жителей зараженного Чернобыля бросить все 
нажитое и покинуть зараженное место, как 
помочь новым соседям переселенцев под-
ружиться с жертвами катастрофы и т.д.

Этот этап конкурса, пожалуй, был самым 
сложным. После докладов авторитетное жюри, 
в котором были именитые профессора и глава 
Центра экстренной психологической помощи 
МЧС России Юлия Шойгу, не отпускали конкур-
сантов и просто заваливали их дополнитель-
ными вопросами.

В итоге самым сильным специалистом 
в 2016 году была признана психолог приволж-
ского филиала Центра экстренной психологи-
ческой помощи МЧС России Любовь Волкова. 
Победе, призналась она, предшествовала 
огромная работа:

— Я готовилась к конкурсу еще с августа, 
когда стала победителем конкурса «Лучший 
психолог МЧС России», — сказала Волкова 
после окончания состязаний. — Хочу сказать 
«спасибо» всем моим родным и близким, кото-
рые верили в меня. Подготовиться к конкурсу 
мне очень помогли книги Александра Григо-
рьевича Караяни и мои коллеги, к которым я 
могла обратиться по любому вопросу.

Второе место заняла психолог СК РФ Юлия 
Михайлова. Третье место было отдано ее кол-
леге — Виолетте Крутовой из Севастополя. 
Не уехал без приза и психолог подводников 
из Мурманской области. Максим Ким получил 
специальный приз в номинации «За волю к 
победе». 

После объявления победителей итоги под-
вела координатор-директор Юлия Шойгу. 

— «Сила души» уже стал традиционным, 
в нем принимают участие те специалисты, 
которые победили в профессиональных кон-
курсах в своих ведомствах. С каждым годом 
этот конкурс становится все более престиж-
ным, потому что он дает возможность показать 
свое профессиональное мастерство и привлечь 
внимание к тем задачам, которые решают пси-
хологи силовых ведомств, — сказала Шойгу.

По правилам конкурса в следующем году 
принимать очередных конкурсантов будет сно-
ва МЧС России.

Кирилл САЛТЫКОВ.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Водителю пожарной части города Во-
ткинска, Удмуртия

«Наша семья выражает благодарность 
Д.С.Юфереву, водителю городской пожар-
ной части города Воткинска. 2 сентября у нас 
случился пожар. Этот молодой человек не 
раздумывая бросился нам на помощь, один 
тушил огонь (без специального защитного 
костюма!!!), т.к. все пожарные расчеты были 
на другом пожаре. Он простой водитель, а 
действовал как настоящий специалист!!! Дай 
бог ему и всей его семье здоровья. Побольше 
бы таких людей, как Денис Юферев. Еще раз 
огромное СПАСИБО ему».

Московским спасателям
«01.11.2016 года из-за замыкания в про-

водке стиральной машины произошло не-
большое возгорание и задымление квартиры. 
В данной квартире находилась женщина 75 
лет, инвалид II группы (моя мама). Она же и 
вызвала пожарных. Две пожарные машины 
приехали моментально в сопровождении еще 
3 машин (наверное, медики и штаб). Хочу вы-
разить благодарность всем участникам, в т.ч. 
медицинскому сотруднику в расчете (не знаю 
их номеров расчетов и т.п.) за оперативность, 
чуткость и внимание к пожилому человеку».

Спасателям из Санкт-Петербурга
«Уважаемые руководители МЧС по Санкт-

Петербургу! Хочу выразить огромную благо-
дарность бригаде МЧС, выезжавшей на мой 
вызов в ночь с пятницы на субботу (28–29 октя-
бря 2016 года). Очень сожалею, что в моей не-
простой ситуации и суматохе я не смог узнать 
фамилии и имена работников вашего ведом-
ства для адресной благодарности, оказавших 

моей семье экстренную помощь. Хочу отметить 
профессионализм, слаженность в работе, 
огромное желание помочь. В наше время 
редко встречаются такие теплые, душевные, 
отзывчивые люди. Мне очень хочется, чтобы 
мои слова благодарности дошли до указанной 

мною бригады МЧС и ее непосредственного 
руководства. Спасибо за вашу работу!»

Спасателям из Ярославля
«На трассе Иваново—Ярославль моя ма-

шина вылетела в двухметровый кювет, помощь 
пришла неожиданно — от проезжающего мимо 

ярославского отряда МЧС. Сотрудники МЧС 
оказали нам неоценимую помощь и поддерж-
ку в трудной ситуации. Огромное спасибо и 
низкий поклон всем, кто в это утро нам помог. 
Настоящие герои!»

Главе МЧС России Владимиру 
Пучкову

«06.11.2016 года произошел пожар в жи-
лом многоквартирном доме в поселке Новый 
Красногорского района, сельское поселение 
Ильинское. В результате короткого замыкания 
в электрощитовой на лестничной клетке в 1-м 
подъезде произошло возгорание дверей квар-
тир с последующим развитием пожара в квар-
тиры. Подразделение Красногорского пожарно-
спасательного гарнизона в кратчайшее время 
прибыли к месту пожара. Грамотными, профес-
сиональными действиями в короткое время ор-
ганизовали спасение людей с использованием 
спасательного оборудования. Из задымленных 
квартир спасли 10 (из них 5 детей), эвакуиро-
вали 20 человек (3 детей), жителей этого дома, 
и в считаные минуты ликвидировали пожар, не 
допустив гибели, травмирования людей, при-
чинения материального ущерба жильцам дома. 
Тушение пожара осложняли неблагоприятные 
погодные условия.

Администрация сельского поселения 
Ильинское выражает благодарность вам за 
качественную подготовку, профессиональ-
ные действия сотрудников Красногорского 
пожарно-спасательного гарнизона».

Начальнику ОНДиПР УНДиПР ГУ МЧС 
России по Томской области за внимание и 
чуткое отношение к пострадавшим.

«6 октября 2016 года произошел пожар 
в с. Кафтанчиково Томской обл. В процессе 
ликвидации пожара отличился, оказал помощь 
пострадавшим и оперативно решил вопросы 
по оформлению документов, необходимых 
при ликвидации ЧС, начальник ОНДиПР УН-
ДиПР ГУ МЧС России по Томской обл. майор 
Басов А.В. Выражаем ему благодарность за 
внимание, чуткое отношение к состоянию по-
страдавших и сопереживание. Надеемся на 
Пучкова Владимира Андреевича о поощре-
нии высокого профессионала Басова Артема 
Владимировича».

Среди благодарностей есть и такие, 
что не связаны со спасением конкретных 
людей, но из их содержания понятно, какое 
внимание чрезвычайное ведомство уделя-
ет международному сотрудничеству.

Главе МЧС России от посла России в 
Португалии.

«Уважаемый Владимир Андреевич, по-
звольте от имени коллектива посольства Рос-
сии в Португалии и от себя лично выразить Вам 
искреннюю благодарность за высокую оценку 
работы сотрудников посольства, которые в 
единой связке с командой пилотов и специ-
алистов возглавляемого Вами министерства 
участвовали в работе по ликвидации пожаров в 
августе–сентябре с.г. на территории Португа-
лии. Свидетельством этого стало награждение 
трех наиболее отличившихся дипломатов по-
сольства медалями МЧС России.

Состоявшаяся 29 июня с.г. в Лиссабоне 
под Вашим сопредседательством 5-я сессия 
Смешанной комиссии по экономическому, 
промышленному и техническому сотрудни-
честву придала новый импульс укреплению 
российско-португальских связей.

Рассчитываем на дальнейшее упрочение 
тесного товарищеского сотрудничества с воз-
главляемым Вами министерством в различных 
сферах». 

Российским спасателям от сербских 
коллег

«Уважаемые коллеги, по приглашению 
Российского союза спасателей (РСС) и 

Российско-Сербского гуманитарного цен-
тра, как и Федерации альпинизма России, 
команда сербских спасателей участвовала в I 
Всероссийских соревнованиях волонтерских 
спасательных отрядов по технике проведения 
спасательных работ в горах Северной Осетии 
в центре Цей с 28 сентября по 2 октября.

От лица руководства организации «Ко-
манда спасателей Сербии» благодарим за 
приглашение и предоставленное радушное 
гостеприимство. Для нас было честью и удо-
вольствием работать с представителями МЧС 
и РСС. Благодаря тренировкам мы увеличили 
наши знания из этой области и, конечно же, 
приобрели новых искренних друзей.

Надеемся, что это только начало осо-
бенного сотрудничества и дружбы и что мы 
в скором времени сможем опять совместно 
тренироваться. Президент «Команды Сербских 
спасателей» Данило Будимир».

На сайт МЧС России люди 
обращаются часто. Сообщают 
о возникших проблемах, 
информируют о том, как они были 
решены. И пишут благодарности 
спасателям. Чаще всего — за то, 
что вовремя пришли на помощь и 
проявили чуткость к их бедам. 
«МК» публикует эти благодарности 
в том виде, как они написаны 
людьми.

СПАСИБО ЗА СПАСЕНИЕ!

На торжественной церемонии VIII Всероссийского фестиваля 
«Созвездие мужества»-2016 главный приз чрезвычайного 
ведомства получила психолог приволжского филиала Центра 
экстренной психологической помощи МЧС России Любовь 
Волкова.
Чуть ранее она стала лучшим психологом силовых структур 
в рамках VI Всероссийского конкурса «Сила души». 
Корреспондент «МК» побывал в Центре экстренной 
психологической помощи МЧС России, где в 
профессиональном мастерстве состязались 10 лучших 
психологов страны, и убедился в том, какой сложной может 
быть профессия врачевателей человеческих душ.

ПСИХОЛОГОВ 
ИСПЫТАЛИ

«СИЛОЙ ДУШИ»
В Центре психологической помощи МЧС 

России выбрали лучшего психолога силовых 
структур-2016

Лучший психолог страны 
Любовь Волкова с членом жюри, 
директором ЦЭПП МЧС России 
Юлией Шойгу.

Призы от МЧС ждали своих героев.

Второй представитель ведомства — 
психолог Уральского филиала ЦЭПП 
МЧС России Мария Воденикова.

Чаще всего люди благодарят 
пожарных.

Над выпуском работали:
Алексей Вагутович

Елена Бадаева
Наталья Островерхова

Лина Панченко
Дмитрий Попов

Дарья Федотова
Наталья Мущинкина

Анастасия Кормилицына
Данила Сафронов
Андрей Аракчеев
Иван Скрипалев


